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Почтальон 
отказался 
стучать дважды
«Яндекс» не готов раскрывать 
ФТС переписку клиентов

Как стало известно ”Ъ“,  власти 
впервые попытались привлечь 
«Яндекс» к ответственности за от-
каз раскрыть информацию о его 
пользователях. Интернет-компа-
ния не предоставила Федераль-
ной таможенной службе (ФТС) 
личную переписку одного из кли-
ентов «Яндекс.Почты», сумев 
в дальнейшем отстоять свою пра-
воту в суде. Google, Facebook 
и Twitter в 2015 году получили от 
российских правоохранительных 
органов около 300 запросов на 
раскрытие информации о поль-
зователях, российские интернет-
компании получают их в несколь-
ко раз больше, и эти требования 
не всегда законны, утверждают 
эксперты.

Хамовнический районный суд Мо-
сквы 22 марта отменил протокол об 
административном нарушении в от-
ношении «Яндекса» по ст. 19.7 КоАП 
(непредставление информации в го-
сударственный орган), следует из базы 
дел суда. Представитель «Яндекса» Ася 
Мелкумова рассказала 

”
Ъ“, что ранее 

компания отказалась предоставить по-
дразделению ФТС личную переписку 
пользователя «Яндекс.Почты», после 
чего мировой судья судебного участка 
№425 Москвы вынес постановление 
о привлечении «Яндекса» к админис-
тративной ответственности, которое 
интернет-компания успешно оспори-
ла в Хамовническом районном суде. 
«Это первый случай, когда 

”
Яндекс“ 

попытались привлечь к ответственно-
сти за подобный отказ»,— подчерки-
вает госпожа Мелкумова.

Согласно тексту постановления 
мирового судьи, в «Яндекс» обрати-
лась Находкинская таможня, кото-
рая требовала предоставить «элек-
тронные сообщения, включая при-
ложения, отправленные и полу-
ченные посредством использова-
ния электронного почтового ящи-
ка (адрес не указан.— 

”
Ъ“) за пери-

од с 1 января 2014 года по 1 октября 
2015 года». К своему запросу в «Ян-
декс» таможня приложила постанов-
ление Находкинского городского су-
да, согласно которому «по электрон-
ному почтовому ящику (

”
Яндекс.По-

чты“.— 
”
Ъ“), возможно, обсуждались 

вопросы, связанные с организаци-
ей и осуществлением уклонения от 
уплаты таможенных платежей».

потребительский 
рынок — с12

В Политбюро ЦК РСПП
В колонном зале Ritz-Carlton заслушали доклад Владимира Путина  
по актуальным вопросам внутренней и внешней политики

Вчера президент России Влади-
мир Путин приехал в отель Ritz-
Carlton и принял участие в ра-
боте съезда Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП). Специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ о том, кто во вре-
мя общения с президентом вы-
тащил фигу из кармана, а также 
подробности с закрытой части 
встречи президента с несколь-
кими бизнесменами, за сколь-
ко времени российские воен-
ные предупредили Башара 
Асада о выводе войск из Сирии 
и о том, что ответил Владимир 
Путин на вопрос, возьмет ли  
Башар Асад Пальмиру.

В этот день в отеле Ritz-Carlton 
сосредоточилась, похоже, вся пу-
бличная жизнь города. Здесь жи-
ли приехавшие на очередной матч 
полуфинальной серии плей-офф 
со столичным ЦСКА хоккеисты пе-
тербургского СКА, выходившие на 
улицу, не побоюсь этого слова, по-
курить и ошарашенные явно преу-
величенным вниманием к себе (хо-
тя в душе они, конечно, были уве-
рены, что им наконец-то воздают 
должное). Вряд ли они так в конце 
концов и поняли, что лихорадочно 
фотографировали их от нечего де-
лать журналисты, которые ждали 
тут цвет российского бизнеса, со-
бирающийся на съезд РСПП, и дру-
гие журналисты, которые ждали 
госсекретаря США Джона Керри, 
живущего в этом же отеле и собира-
ющегося, в свою очередь, в Кремль 
на встречу с Владимиром Путиным 
(см. материал на этой же странице), 
который, в свою очередь, сначала 
должен был заехать на съезд РСПП. 
Но пока Джону Керри не удалось 
увидеть не только Владимира Пу-
тина, но даже и игрока СКА Илью 
Ковальчука, которого за никакое 
поведение на поле (лучше уж оно 

было бы безобразным, что ли, хоть 
эмоции какие-то вызвало бы) не 
взяли на игру в Москву, как не бра-
ли и в Ярославль, да и, видимо, ни-
куда уже не возьмут.

А вот Владимир Путин приехал.
Впрочем, до того момента, как 

он вошел в зал, было еще не мень-
ше часа, и продолжалось пленар-
ное заседание, отягощенное не-
большим перерывом на награжде-
ние отличившихся, по мнению 
РСПП, людей (см. стр. 4). Я пришел, 
когда как раз закончил свое высту-

пление Александр Браверман, гла-
ва Федеральной корпорации по 
развитию малого и среднего биз-
неса. Я хотел было попробовать по-
лучить от него особо волнующие 
подробности его речи, потому что 
он ведь наверняка сказал что-то та-
кое, что непростительно было про-
пустить и за что станешь потом ко-
рить себя и месяцы, и годы, но он 
поспешил успокоить меня:

— Вы ничего не потеряли!
Такая самокритичность могла 

привести в изумление кого угод-
но, но только не человека, который 
не понаслышке знает Александра 
 Бравермана.

Но зато я услышал полное высту-
пление Виктора Бирюкова, прези-

дента группы компаний «Талина», 
главы ЗАО «Мордовский бекон» (ни 
в коем случае не путать с англий-
ским), который делился своей ис-
кренней болью за происходящее 
в сельском хозяйстве страны:

— Мы по радио и по ТВ слышим 
негативную информацию о нас! 
Нас это обижает, потому что это со-
вершенно не так! Хотел бы обра-
титься к вам как к коллегам, чтобы 
мы с вами нашли здравый смысл 
и поняли: наша продукция лучше, 
она вкуснее, а мы сами честнее, 
чем наши европейские и амери-
канские конкуренты!

Ему хлопали, кажется, совер-
шенно искренне: коллеги, по-мо-
ему, за утро намаялись от одноо-

бразных докладчиков, все норовя-
щих копнуть поглубже.

— Нельзя отдавать в угоду не-
добросовестным производителям 
всю отрасль! — доказывал Виктор 
Бирюков.— Всю! Ведь мы все обес-
печиваем! Нет голода! (А вот за это 
отдельное спасибо! — А. К.) Нет 
больших очередей! Как кормили, 
так, наверное, и будем кормить…

Чуть-чуть его речь оказалось 
смазанной этими уточнениями: 
«больших» и «наверное». Но не в та-
кой уж большой степени, наверное.

В откровенно хорошей фор-
ме (в отличие от наших спортсме-
нов, которых сию минуту нали-
шали медалей и званий, и об этом 
только и говорили, кажется, остав-
шиеся в коридоре делегаты; не по-
вестку дня съезда же им было об-
суждать, не для этого они в конце 
концов выходили в холл второго 
этажа Ritz-Carlton, чтобы не отвле-
кать своим рассеянным поведени-
ем тех в зале, кому она была еще 
интересна) находился глава Феде-
рации независимых профсоюзов 
России Михаил Шмаков.

Прежде чем выступить с вполне 
лояльным заявлением по поводу не-
подготовленности вопроса о новой 
системе страховых сборов, которая 
может ударить и по налогу на дохо-
ды физических лиц (НДФЛ), а не хо-
телось бы (его позиция полностью, 
впрочем, согласуется с позицией ра-
ботодателей, то есть членов РСПП, 
на чью вражескую территорию се-
годня в очередной раз без сомнения 
ступил главный профессиональ-
ный защитник интересов трудово-
го народа Михаил Шмаков), глава 
ФНРП счел своим долгом сообщить:

— Когда уже невозможно са-
нировать экономику, надо сани-
ровать тех, кто руководит этой 
 экономикой!
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Владимир Путин на  съезде 
РСПП задал Александру 
 Шохину несколько сложных 
задач  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Москва и Астана 
столкнулись над Сибирью
Казахстан не может пробить  
бесплатный авиамаршрут в Монголию через Россию

Как стало известно ”Ъ“, в переговорах 
авиавластей РФ и Казахстана возник за-
тяжной конфликт. Москва не соглашает-
ся разрешить казахской Air Astana бес-
платно использовать транссибирский 
маршрут для рейсов в Монголию: это 
 создаст прецедент для возможной от-
мены пролетных платежей, которые, 
по неофициальной информации, при-
носят «Аэрофлоту» сотни миллионов 
долларов в год. Астана же не готова до-
пустить на рейсы в Казахстан из РФ вто-
рого российского перевозчика, так как 
не может противопоставить ему сильно-
го местного конкурента.

Авиационным ведомствам России и Ка-
захстана не удается согласовать условия поле-
тов казахского национального перевозчика 
Air Astana в Монголию через территорию РФ, 
рассказали 

”
Ъ“ несколько источников в от-

расли и подтвердили в Росавиации. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, из-за «сложной геогра-

фии» лететь транзитом над территорией КНР 
не удается. Но, по сведениям 

”
Ъ“, по вопро-

су полетов через Россию до сих пор не выра-

ботана «двухсторонняя конструктивная пози-
ция» и не подписано коммерческое соглаше-
ние. Источники 

”
Ъ“ говорят, что Москва гото-

ва согласовать полеты, но только при условии 
«хотя бы минимальной платы» за пролет, по-
скольку предполагается, что Air Astana будет 
летать по транссибирской магистрали. Иначе 
«возникнет прецедент, и европейские пере-
возчики справедливо предъявят претензии», 
добавляет федеральный чиновник. 

Источники 
”
Ъ“ говорят, что Москва также 

настаивает на назначении второго россий-
ского перевозчика на маршрутах в Казахс-
тан, чтобы снять здесь монополию «Аэрофло-
та». До ухода «Трансаэро» с рынка «Аэрофлот» 
летал только в Караганду, но осенью 2015 го-
да группа получила еще 47 частот в десять го-
родов Казахстана (см. также стр. 13). По све-
дениям 

”
Ъ“, эти маршруты — одни из самых 

прибыльных, и за летний сезон компания 
может заработать на них до 1 млрд руб. Но 
Астану, говорят источники 

”
Ъ“, не устраива-

ет такой вариант.

промышленность — с11

Острые моменты  
смягчили остроумием
Визит Джона Керри в Москву  
прошел в давно небывалой атмосфере

Госсекретарь США Джон Керри вчера 
завершил свою поездку в Москву пе-
реговорами с главой МИД РФ Серге-
ем Лавровым и президентом Владими-
ром Путиным. Впервые за время войны 
санкций Россия и США подтвердили го-
товность возобновить сотрудничество 
по ключевым вопросам, прежде всего 
по Сирии и Украине. От взаимных об-
винений Джон Керри и Сергей Лавров 
перешли к диалогу. О смене акцентов 
свидетельствовала и непринужденная 
атмосфера, которой на российско-
американских переговорах не было 
уже давно.

Визит госсекретаря Керри в Россию про-
ходил через месяц после достигнутой пре-
зидентами Путиным и Обамой договорен-
ности о перемирии в Сирии. Оно вступи-
ло в силу 27 февраля. Возобновление меж-
сирийских переговоров в Женеве и нео-
жиданное решение Москвы сократить мас-
штабы военной операции в Сирии откры-
ли новый этап российско-американского 
сотрудничества. Белый дом срочно напра-

вил в Москву госсекретаря Керри, которо-
му предстояло доказать, что оживление рос-
сийско-американского диалога вовсе не бы-
ло  случайностью.

Встречи Джона Керри в Москве выяви-
ли первые признаки возвращения сторон 
к ограниченному партнерству, которое по-
прежнему сковывают разногласия по Си-
рии и Украине и сохранение режима санк-
ций. Открывая переговоры, проходившие 
в особняке МИДа на Спиридоновке, Джон 
Керри и Сергей Лавров старались держать-
ся максимально раскованно и обменива-
лись шутками.

Воспользовавшись случаем, чтобы по-
здравить господина Лаврова с прошедшим 
66-летием, господин Керри сделал ему ком-
плимент, который больше нравится женщи-
нам: «Для своих 39 лет ты выглядишь замеча-
тельно». «Надеюсь, эта дата придаст тебе до-
полнительную мудрость»,— продолжал гос-
секретарь США, призвав российского мини-
стра «уважать старших».
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Недостаток различных форм занятости 
мешает женщинам оставаться на рынке 
труда при рождении детей. Согласно до
кладу Высшей школы экономики, их до
ля в числе экономически неактивных гра
ждан РФ существенно выше европейских 
показателей. При этом среди молодых 
мужчин в России уровень безработицы, 
наоборот, ниже, чем в странах ЕС.

Гендерный разрыв в уровне безработицы 
среди российской молодежи является самым 
высоким в Европе, констатирует исследование 
Высшей школы экономики «Молодежь, исклю-
ченная из сферы занятости и образования, в 
странах ЕС и России» эксперта кафедры управ-
ления трудовыми ресурсами Елены Варшав-
ской. Источником информации о людях 15–
24 лет стали опросы Евростата и исследования 
Росстатом проблем занятости — в последних 
участвуют около 720–750 тыс. россиян в год.

Традиционно на рынке труда именно мо-
лодые люди во время экономического спада 

первыми теряют работу, уходят с рынка труда 
и становятся экономически неактивными, по-
падая в группу NEET-молодежи (от английско-
го выражения Not in Employment, Education 
or Training, «не работают, не учатся и не заня-
ты переподготовкой»). NEET-безработица чув-
ствительна к состоянию экономики — так, в 
благоприятном периоде 2000–2008 годов ее 
распространенность в ЕС плавно снижалась с 
13,2% до 10,9%. Кризис 2008–2009 годов прер-
вал тренд — во многих странах начался рост 
NEET-безработицы, остановившийся только в 
2013 году. NEET-экономическая неактивность, 
напротив, не зависит от экономического ци-
кла, среднеевропейский показатель в 2000-е 
годы колебался на уровне 6–6,5%.

Несмотря на наличие общих трендов, доля 
категории NEET в ЕС существенно варьирует-
ся по странам. В некоторых, прежде всего юж-
ноевропейских (Испания, Греция, Италия, Хор-
ватия, Болгария), не имеют работы и не учатся 
более четверти молодых людей 20–24 лет. На 

другом полюсе — Нидерланды, Дания, Герма-
ния и Австрия, где уровень NEET среди 20-лет-
ней молодежи составляет менее 10%. «В странах 
с низкими показателями NEET обычно низки в 
этой группе и уровни безработицы и экономи-
ческой неактивности. В этих государствах от-
сутствуют барьеры как для получения образо-
вания, так и для начала работы, в том числе по-
сле окончания обучения»,— отмечается в рабо-
те. РФ близка к среднеевропейскому показате-
лю: уровень NEET (то есть доля молодежи с та-
ким статусом среди людей 15–24 лет) составляет 
около 12,7% на фоне 13% в Евросоюзе. Уровень 
NEET 17,1% среди юношей и девушек 20–24 лет 
оказался близким показателям таких стран, как 
Польша (20%), Эстония (16%) и Бельгия (18%). 

При этом, как и во многих странах, в Рос-
сии среди NEET больше женщин, но среди 
20–24-летних россиянок доля этой катего-
рии особенно высока — 21,4% против 19,4% в 
Европе, россиянки чаще своих европейских 
сверстниц оказываются именно экономиче-

ски неактивными. Уровень NEET-неактивно-
сти для 20–24-летних женщин в РФ составля-
ет 14,4%, а в ЕС — 10,6%. Ситуацию можно объ-
яснить тем, что россиянки в среднем раньше, 
чем их ровесницы из Евросоюза, становятся 
матерями, выпадая с рынка труда. Это делает 
актуальным вопрос о создании условий для 
совмещения трудовой занятости и семейных 
обязанностей молодых матерей (гибкого гра-
фика, дистанционной работы и т. д.).

Среди 20–24-летних мужчин в РФ уровень 
NEET-безработицы, наоборот, ниже, чем в 
странах ЕС,— 8,2% против 11,6%, а гендерный 
разрыв в этой группе молодежи по показателю 
NEET в целом составляет 8,3 процентного пун-
кта (п. п.) против 1,7 п. п. в ЕС. При этом в Че-
хии, Венгрии, Румынии, Великобритании уро-
вень NEET у женщин превосходит «мужской» 
более чем на 5 п. п., а в Хорватии, Финляндии и 
на Кипре обратное соотношение — NEET сре-
ди молодых мужчин выше на 4–5 п. п.

Анастасия Мануйлова

Рынку труда не хватает женских рук
Россиянки экономически неактивны из-за раннего материнства

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 386,9

миллиарда долларов составил объем международных резервов РФ на 18 марта 2016 года, 
сообщил вчера Банк России. По состоянию на 11 марта резервы равнялись $381,1 млрд. Таким образом, 
за неделю они увеличились на $5,8 млрд. Рост на 1,5% произошел из-за положительной курсовой и рыноч-
ной переоценки и возврата Банку России средств в иностранной валюте банками-резидентами, уточнил 
регулятор. Международные резервы представляют собой высоколиквидные финансовые активы, находя-
щиеся в распоряжении ЦБ и правительства. Они складываются из активов в иностранной валюте, моне-
тарного золота, специальных прав заимствования, резервной позиции в МВФ и других резервных активов.

386,9

375

378

381

384

387

390

Международные резервы РФ ($ млрд)

19.02 26.02 04.03 11.03 18.03

ИНВЕСТИЦИИ 

Российский венчур  
просел в деньгах,  
но вырос числом

Вчера Центр инноваций PwC и 
Российская венчурная компания 
(РВК) опубликовали пятый доклад 
о состоянии венчурного рынка РФ 
в 2015 году «MoneyTree™: навигатор 
венчурного рынка» — часть меж-
дународных исследований PwC в 
области венчурной экосистемы (см. 
график). Суммарный объем сделок 
в ней за год увеличился на 31% (до 
$2,19 млрд). Основной вклад в уве-
личение оборота рынка внес выход 
Accel Partners, Kinnevik и Northzone 
из Avito (сумма сделки — $1,2 млрд, 
без ее учета рынок сократился до 
$990 млн c $1,67 млрд в 2014 году). 
На объем рынка заметное влияние 
оказала и валютная переоценка, но 
«однозначно эффект оценить невоз-
можно, так как от сделки к сделке 
ситуация варьируется», говорит 
директор отдела корпоративных 
финансов PwC в России Андрей 
Екименко.

Рынок венчурных вложений за год 
просел на 52% ($232,6 млн), а число 
сделок выросло на 21%. Средний 
размер сделки снизился фактически 
вдвое (до $1,5 млн) — в основном 
за счет сокращения вложений на 
ранней стадии (на 80% до $0,8 млн). 
Член правления РВК Гульнара Бик-
кулова пояснила ”Ъ“, что в 2014 году 
прирост наблюдался благодаря 
инвестактивности Фонда развития 
интернет-инициатив. «В этом году 
новый пайплайн инвестпригодных 
проектов не сформирован в обьеме, 
сопоставимом с прошлогодним»,— 
говорит она. Частные же инвесторы 
снижают риски, инвестируя в проекты 
на поздних стадиях. В 2016 году 
госпожа Биккулова надеется на повы-
шенную активность бизнес-ангелов 
и оживление посевных вложений.

Меньше пострадали стартапы 
и расширяющиеся проекты. Авторы 
исследования выделяют сделки 
стоимостью более $100 млн — их, 
как и в 2014 году, было две, но об-
щий их объем снизился с $350 млн 
до $200 млн. Одна из сделок была 
совершена в подсекторе игр — 
USM Holdings Алишера Усманова 
инвестировал $100 млн в кибер-
спортивное сообщество Virtus.pro. 
Число же и финансирование грантов 
росло за счет активности госфондов 
Бортника и «Сколково».

Основной объем венчурных сде-
лок (88% в 2015 году) традиционно 
приходится на сектор IT. «Рынок 
постепенно меняется: появляются 
новые инвесторы — они осторожны, 
инвестируют небольшие суммы 
и сосредоточены на понятных 
компаниях более поздних ста-
дий»,— говорит Андрей Екименко. 
Новым явлением для РФ стал рост 
инвестактивности в биотехе и пром-
техе, которые относятся к менее 
развитой части рынка.

Алексей Шаповалов

*С УЧЕТОМ ВЫХОДА 
ACCEL PARTNERS, 
KINNEVIK 
И NORTHZONE 
ИЗ AVITO В СУММЕ 
НА $1,2 МЛРД.
**2014 ГОД — Н/Д.

ВЕНЧУРНАЯ ЭКОСИСТЕМА В РОССИИ 
($ МЛН)    ИСТОЧНИК: РВК, РАВИ, PWC.
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Международное агентство 
по возобновляемым источ
никам энергии (IRENA) сде
лало прогноз развития ми
ровой экономики при росте 
глобальной доли ВИЭ с 18% 
в 2014 году до 36% в 2030 го
ду. По мнению аналитиков, 
увеличение роли альтерна
тивной энергетики приведет 
к росту мирового ВВП на 0,6–
1,1% в год. Вместе с тем для 
ряда стран—экспортеров 
традиционных энергоресур
сов повышение доли возоб
новляемых источников энер
гии (ВИЭ) может означать 
сокращение доходной части 
национальных бюджетов. 
Так, дополнительные поте
ри российского ВВП могут 
составить до 0,7% к 2030 го
ду. В качестве компенсации 
ущерба международные экс
перты предлагают РФ разви
вать и экспортировать био
энергетику.

Исследование агентства 
IRENA, членом которого с 2015 
года является и РФ, оценивает 
глобальные макроэкономиче-
ские последствия удвоения до-
ли возобновляемой энергетики 
в мировом энергобалансе. На 
2014 год альтернативные источ-
ники энергии (включая гидро-
энергетику, но исключая атом-
ную) покрывали около 18% об-
щего мирового энергопотре-
бления, при этом почти полови-
на приходилась на «новые» воз-
обновляемые источники (сол-
нечную, ветровую генерацию и 
т. п.), а вторая половина учиты-
вает традиционное использова-
ние биомассы (в основном для 
целей отопления) в развиваю-
щихся странах.

Как полагают аналитики, су-
ществующие национальные ме-
ры поддержки развития ВИЭ на-
растят долю альтернативной 
энергетики в мировом энерго-
балансе до 21% к 2030 году. Од-
нако для достижения целей Па-
рижского климатического со-
глашения — удержания роста 
глобальной температуры в пре-
делах двух градусов по Цельсию 
по сравнению с доиндустриаль-
ной эпохой,— необходимо как 
минимум удвоение доли ВИЭ в 
глобальной энергетике. Подоб-
ная мера обойдется мировой 
экономике в $290 млрд в год — 
тогда как чистую экономию от 
снижения загрязнения и выбро-
сов парниковых газов, умень-
шения потребления сырья и по-

вышения уровня здоровья насе-
ления, качества почв и других 
природных экосистем аналити-
ки оценивают в диапазоне $1,2–
4,2 трлн в год, а рост мирово-
го ВВП — в 0,6–1,1% (от $700 мл-
рд до $1,3 трлн) в год. Рост до-
ли ВИЭ обеспечит к 2030 году и 
24,4 млн дополнительных рабо-
чих мест: большинство видов та-
кой энергетики децентрализо-
вано и  трудозатратно.

Повышение значимости ВИЭ 
окажет прямое воздействие 
и на торговлю традиционны-
ми энергоносителями. По мне-
нию авторов исследования, для 
стран, импортирующих иско-
паемое топливо в настоящий 
момент, увеличение доли аль-
тернативной энергетики при-
ведет к положительным соци-
ально-экономическим послед-
ствиям и росту энергонезависи-
мости, в наибольшем выигры-
ше окажутся Япония, Бразилия, 
Германия, Южная Корея, Мек-
сика и ЮАР — их ВВП ВИЭ до-
бавят более 1% в год. Для стран, 
экспортирующих энергию, по-
вышение доли ВИЭ до 36% в ми-
ровом энергобалансе к 2030 го-
ду снизит уровень глобального 
спроса на нефть и газ на 15% и 
на уголь на 26%, говорят анали-
тики IRENA.

По данным исследования, 
снижение ВВП в России из-за 
падения спроса на традицион-
ные энергоносители может со-
ставить порядка 0,7% в год (в 
Саудовской Аравии и Венесуэ-
ле — до 2% ВВП в год). Страны, 
экспортирующие уголь (Австра-
лия, ЮАР), пострадают в мень-
шей степени, чем нефтегазовые 
экспортеры,— главным обра-
зом из-за меньшей доли дохо-
дов от энергетического экспор-
та в бюджете страны (8% в ВВП 
Австралии и 5% в ВВП ЮАР про-
тив 15% ВВП в РФ и Нигерии и 
25% — в Саудовской Аравии и 
Венесуэле). Впрочем, по мне-
нию экспертов, Россия может 
компенсировать падение ВВП 
развитием биоэнергетики и по-
следующим экспортом ее про-
дукции — эксперты считают ее 
самым перспективным направ-
лением развития ВИЭ в стране. 
По данным исследования, био-
энергетика может обеспечить 
России от 600 тыс. до 1,1 млн но-
вых рабочих мест. Кроме РФ, би-
оэнергетику также будет выгод-
но развивать в Канаде, Украине 
и Нигерии.

Ангелина Давыдова

Отстающий платит
От мирового перехода 
к альтернативной энергии 
РФ к 2030 году потеряет до 0,7% ВВП

Правительство начало 
процесс инвентаризации 
региональных бюджетов. 
Рабочая группа прави
тельственных структур, 
парламента и Счетной па
латы, по данным ”Ъ“, на
мерена создать в 2016 
году «минимальный бюд
жет» для каждого субъек
та РФ — составленный из 
первоочередных видов 
расходов, которые опре
делены исходя из полно
мочий регионов и полно
мочий РФ, переданных им 
из федерального центра. 
Полную информацию об 
обязательных региональ
ных расходах Минфин бу
дет иметь к 1 июля, а в 
2017 году должен начать
ся процесс ревизии за
конодательства о регио
нальных полномочиях.

Как стало известно 
”
Ъ“, на-

чала деятельность рабочая 
группа Минфина, Минюста, 
Минэкономики, Счетной па-
латы, Госдумы и Совета фе-
дерации по инвентаризации 
расходных полномочий ор-
ганов госвласти. Заняться 
этой работой было поручено 
9 февраля на совещании у ви-
це-премьера Дмитрия Козака, 
следует из письма замминис-
тра финансов Леонида Горни-
на, информирующего вице-
премьера о решениях перво-
го заседания группы 15 марта.

Минфин сообщает, что 
группа приняла предложе-
ние о создании в будущем 
так называемого минималь-
ного бюджета для каждо-
го региона — совокупности 
первоочередных расходных 
обязательств региональных 
властей, вытекающих из их 
полномочий, а также из пе-
реданных им федеральных 
полномочий, которые опла-
чиваются субсидиями. Рас-
ходы на такие полномочия 
в региональных бюджетах 
предполагается нормиро-
вать, таким образом, на вы-
ходе Минфин сможет пред-
ставить в правительство ин-
формацию о том, какие ми-
нимальные траты нужны в 
силу закона каждому субъек-
ту РФ и насколько они обес-
печены доходами.

Тема «минимального бюд-
жета» обсуждалась еще в ра-
бочей группе Минфина по 
совершенствованию меж-
бюджетных отношений — 
18 февраля ведомство обсу-
ждало ее с регионами, а в 
марте ведомство Антона Си-
луанова запросило у всех ре-
гионов информацию для бу-
дущего нормирования рас-
ходов их «минимального 
бюджета». Очевидно, тема 
возникла в ходе обсуждения 
в Минфине кризиса регио-
нальных финансов и выкупа 
росшего регионального ком-
мерческого долга: регионы в 
ряде случаев не могли объяс-
нить свою долговую полити-
ку, ссылаясь на то, что их соб-
ственных доходов не хвата-
ет на исполнение обязатель-
ных полномочий. «Мини-

мальный бюджет» и инвен-
таризация полномочий по-
зволят впервые создать до-
стоверное представление о 
реальном качестве финансо-
вого управления в субъектах 
федерации.

Работа, впрочем, будет 
долгой. Минюст на заседа-
нии 15 марта оценил вре-
мя на сбор информации обо 
всех полномочиях, которые 
требуется финансировать 
регионам, согласно феде-
ральным законам, не менее 
чем в шесть месяцев. Дело в 
том, что значительная часть 
этих обязательств вытека-
ет не из законов, а из подза-
конных актов, по крайней 
мере от них зависят суммы, 
требующиеся на эти обя-
зательные, по сути, регио-
нальные платежи.

Реестр имеющихся сей-
час расходных обязательств 
и их объемов Минфин рас-
считывает получить доволь-
но быстро — к 1 июля. Впро-
чем, выяснить точно, сколь-
ко регионы обязаны расхо-
довать по законам и под-
законным актам (в том чи-
сле и по нефинансируемым 
сейчас), можно будет, види-

мо, лишь к концу 2016 го-
да. Вероятно, уже в 2017-
м будет возможна и рабо-
та по систематизации этих 
обязательств. Господин Гор-
нин предполагает, что часть 
обязательств, предусматри-
ваемых многочисленны-
ми федеральными закона-
ми, нужно будет включить в 
закон 1999 года «Об общих 
принципах организации 
законодательных и испол-
нительных органов влас-
ти субъектов РФ», а часть — 
отменить. Очевидно, в чи-
сло последних попадет и 
некоторое число «спящих» 
норм: принятых до 1999 го-
да и в период 1999–2003 го-
дов — до реализации Мин-
фином запрета на нефинан-
сируемые полномочия. Уже 
в апреле 2016 года рабочая 
группа должна обсудить по-
стоянное закрепление за 
субъектами части федераль-
ных полномочий, передан-
ных им РФ вместе с обяза-
тельствами субсидий. В пер-
спективе это потребует от-
каза от субсидий и переда-
чи регионам от РФ части до-
ходной базы.

Рабочая группа также ис-
полнила поручение Дмит-
рия Медведева по рассмо-
трению инициативы бизнес-
омбудсмена Бориса Титова о 
передаче регионам 75-про-
центного прироста объема 
платежей малого и среднего 
бизнеса муниципалитетам 
— эти поручения даны Мин-
фину в декабре 2014 и в авгу-
сте 2015 годов. Рабочая груп-
па поддержала предложе-
ние Минфина отказаться от 
реализации этой идеи — она 
объявлена «неприемлемой» 
в силу состояния бюджетной 
системы.

Пока неизвестно, приве-
дет ли инвентаризация к по-
пытке изменения всей сис-
темы разделения полномо-
чий между центром и регио-
нами, создававшейся с нача-
ла 2000-х. Вероятно, они бу-
дут предприниматься — си-
стема создавалась (в том чи-
сле Минфином) под другие 
экономические и политиче-
ские реалии.

Дмитрий Бутрин
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В Центризбиркоме (ЦИК) готовятся первому 
заседанию в новом составе. На нем тайным 
голосованием должны выбрать председате-
ля, фаворитом называют омбудсмена Эллу 
Памфилову, встречавшуюся на этой неделе 
с Владимиром Путиным. По сведениям ”Ъ“, 
в сценарии первого заседания пока нет ухо-
дящего главы ЦИКа Владимира Чурова.

Новый состав ЦИКа еще не подготовили к засе-
данию 28 марта, хотя его итоги предсказуемы. Со-
беседники 

”
Ъ“ убеждены, что главой ЦИКа будет из-

брана проработавшая два года на посту омбудсме-
на Элла Памфилова. Выдвижение ее кандидатуры в 
ЦИК, а также смена всей верхушки комиссии долж-
ны демонстрировать большую прозрачность вы-
боров. В заместители главы ЦИКа прочат Николая 
Булаева, в последнее время бывшего сенатором, а 
перед назначением в ЦИК показательно приоста-
новившего членство в «Единой России». С 1999 го-
да он избирался в Госдуму, с 2007 по 2010 год зани-
мал пост главы Федерального агентства по образо-
ванию. Это может помочь ему в работе с регионами 
и организации голосования. Николай Булаев зая-
вил 

”
Ъ“, что новые члены ЦИКа не знают своих на-

правлений деятельности, а сам он «не был в здании 
ЦИКа»: «Что касается регионов, я их действительно 
знаю. Но не я один в новом составе». Один из чле-
нов ЦИКа считает, что в регламент комиссии будут 
внесены изменения, предполагающие сохранение 
только одного зампреда в соответствии с законом 

об основных гарантиях избирательных прав гра-
ждан. В этом вопросе следовать надо букве закона, 
заявил 

”
Ъ“ Николай Булаев. Вероятным секретарем 

комиссии собеседники 
”
Ъ“ в комиссии называют 

члена ЦИКа прежних созывов Майю Гришину. «Все, 
что касается выборов, я предпочитаю комментиро-
вать постфактум»,— заявила она.

«В новом руководстве нельзя обойтись без пред-
ставителей старого коллектива»,— полагает назна-
ченный в ЦИК депутат от КПРФ Василий Лихачев, 
которому, вероятно, предстоит курировать между-
народные отношения. Он может выступить на тему 
того, как изменить образ РФ и наладить более эф-
фективные связи с ПАСЕ и другими структурами, 
с которыми конфликтует парламент РФ. У господи-
на Лихачева есть опыт работы в африканских стра-
нах в советские годы, вице-президентом Татарстана 
в 1991–1995 годах, спикером Госсовета республики 
и вице-спикером СФ, до избрания в Госдуму он был 
замминистра юстиции. Представитель «Патриотов 
России» Евгений Шевченко при назначении в ЦИК 
должен был символизировать внедумские партии в 
комиссии. Но он еще не знает подотчетную ему сфе-
ру. По словам господина Шевченко, через одну-две 
недели после оргзаседания будет принято поста-
новление о распределении полномочий и субъек-
тов РФ. Оставшиеся члены ЦИКа могут сохранить 
свои направления работы, считает Николай Булаев.

На первое заседание якобы не рекомендовано 
являться представителям комиссии прежнего со-

зыва, сказал 
”
Ъ“ один из источников в ЦИКе. По его 

словам, прийти на заседание и, возможно, дать на-
путствие собирался Владимир Чуров. «В сценарии 
первого заседания его действительно нет, хотя есть 
представители трех органов власти (Совет федера-
ции, Госдума, президент.— 

”
Ъ“), которые назнача-

ли членов Центризбиркома»,— говорит еще один 
источник 

”
Ъ“. По его словам, экс-глава ЦИКа Алек-

сандр Вешняков пришел на первое заседание но-
вого состава в 2007 году, но не делал «политических 
заявлений». «Тех, кого не переназначали, раньше 
сажали на первый ряд в зале ЦИКа во время перво-
го заседания и предлагали выступить»,— говорят в 
комиссии. Отметим, в марте ЦИК уличили в неза-
конном назначении в 2008 году второго зампреда 
Леонида Ивлева, (тогда в АП внутреннюю полити-
ку курировал Владислав Сурков). Господин Чуров 
заявил, что решение о введении этой должности 
принималось «по предложению администрации 
президента РФ». 

Подготовку к первому заседанию ведет старей-
ший член ЦИКа единоросс Валерий Крюков, ко-
торый и откроет его. Комментировать 

”
Ъ“ фор-

мат первого заседания он отказался. В 2003 году на 
первое заседание, когда главой ЦИКа переизбрал-
ся Александр Вешняков, приходил глава АП Алек-
сандр Волошин, в 2007 и 2011 годах на избрание 
Владимира Чурова — в ранге замглавы и первого 
замглавы АП Владислав Сурков.

Максим Иванов

ЦИК приступает к выборам себя
Комиссия готовится к распределению постов

Половина россиян верит в спо-
собности правительства вывес-
ти страну из экономического кри-
зиса. Социологи фонда «Обще-
ственное мнение» (ФОМ) связы-
вают это с тем, что слишком рез-
кого спада в экономике пока не 
произошло. При этом  граждане 
настроены пессимистично: 30% 
уверены, что через год экономи-
ческое положение не изменит-
ся, и лишь 4% ждут окончания 
 кризиса.

В том, что Россия переживает кри-
зис, уверены 79% опрошенных. С ян-
варя прошлого года число тех, кто за-
мечает экономический спад, увели-
чилось (подробнее см. график). Кри-
зиса не чувствуют лишь 11% (10% за-
труднились с ответом). Среди заме-
тивших кризис 37% говорят, что он 
выражается в росте цен и инфляции, 
27% отмечают снижение уровня жиз-
ни, низкие зарплаты, пособия и пен-
сии. Для 16% кризис проявился в со-
кращениях на работе. Каждый де-
сятый считает, что экономический 
спад в стране вылился в «слабое раз-
витие промышленности и сельско-
го хозяйства». 3% отмечают падение 
курса рубля как проявление кризи-
са, столько же уверены, что экономи-
ческий спад случился из-за санкций 
Запада против РФ.

Мнения граждан о перспективах 
изменения экономической ситуа-
ции разделились. 14% уверены, что 
через год кризис только усилится, 
столько же считают, что он будет сла-
бее. 30% полагают, что кризис «будет 
примерно таким же, как сейчас». Все-
го 4% думают, что в 2017 году эконо-

мический спад «совсем закончится». 
17% затруднились с ответом.

Директор проектов ФОМ Людми-
ла Преснякова отмечает, что жало-
бы россиян на инфляцию и недоста-
точно высокий уровень жизни — это 
ключевые проблемы населения, о 
которых оно говорит постоянно, как 
во время кризиса, так и в периоды 
экономического подъема. По ее мне-
нию, «сдержанный пессимизм» гра-
ждан отчасти хорошо для власти, «но 
это не означает, что даже маленькие 
улучшения в экономике будут заме-
чены и восприняты на ура». «Претен-
зии к правительству могут возник-
нуть быстро в случае серьезного спа-
да в экономике — резкого роста ин-
фляции или внезапного увеличения 
безработицы»,— добавила социолог.

52% граждан убеждены, что пра-
вительство обладает опытом и зна-
ниями, необходимыми для выво-
да страны из кризиса. 30% считают, 
что у кабинета министров нет нуж-
ных для этого знаний. 18% затрудни-
лись с ответом. Политолог Григорий 
Добромелов отмечает, что большин-
ство связывает кризис с санкциями 
и воспринимает его «не как следст-
вие неквалифицированных дей-
ствий правительства, а как резуль-
тат эффективной внешней полити-
ки России». «Люди могут начать по-
нимать, что им радости от эффектив-
ной внешней политики никакой, 
если власть не придумает, куда пере-
нести фокус внимания после Сирии 
или если курс рубля и цена на нефть 
стабилизируются, а уровень жизни 
продолжит падать»,— уверен он.

Сергей Горяшко

Граждане впадают  
в сдержанный пессимизм
Всего 4% ожидают окончания кризиса  
в следующем году
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Как стало известно ”Ъ“, Владимир Путин ос-
вободил от занимаемой должности замести-
теля директора Федеральной службы по во-
енно-техническому сотрудничеству (ФСВТС) 
Константина Бирюлина. По сведениям ”Ъ“, 
тот сам подал заявление, мотивировав это 
желанием сменить работу. Поиск преемника, 
который будет курировать оружейные кон-
тракты со странами СНГ, уже начался.

О том, что господин Бирюлин написал заявле-
ние об увольнении «по собственному желанию», 

”
Ъ“ рассказали два топ-менеджера предприя-

тий оборонной промышленности. По их словам, 
это произошло примерно две недели назад, а не-
сколько дней назад проект документа поступил в 
Кремль. Владимир Путин соответствующий указ 
уже подписал, утверждает источник 

”
Ъ“ в адми-

нистрации президента. Господин Бирюлин не-
прерывно работал в системе ВТС с августа 1999 го-
да, рассказывает его знакомый: «После стольких 
лет службы он решил сменить вид деятельности, в 
следующем году ему исполняется 60 лет, и вопрос 
с дальнейшим трудоустройством возник бы все 
равно». Получить комментарий 

”
Ъ“ у чиновника 

вчера не удалось.

Большая часть карьеры Константина Бирюлина 
была напрямую связана с вооруженными силами. 
Окончив Военную академию имени Дзержинско-
го в 1979 году, он более 20 лет служил на различных 
должностях в Минобороны. С 2001 года был снача-
ла прикомандирован к существовавшему тогда ко-
митету по ВТС (позже был преобразован в ФСВТС), 
а в 2008 году он уволился из армии, став заместите-
лем директора службы.

Господин Бирюлин курировал третье управле-
ние ФСВТС (отвечает за взаимодействие со страна-
ми СНГ). И при предыдущем директоре службы Ми-
хаиле Дмитриеве, и при нынешнем — Александре 
Фомине он отвечал за подготовку крупных оружей-
ных контрактов с союзниками по ОДКБ: Белорус-
сией, Арменией и Казахстаном. Как рассказывают 
источники 

”
Ъ“, именно при его содействии отно-

шения в сфере ВТС с этими странами стали перехо-
дить на коммерческие рельсы. Например, в 2014 го-
ду Казахстан первым из СНГ закупил у России четы-
ре истребителя Су-30СМ, а в конце 2015-го — еще не 
менее семи машин. Чтобы сократить практику без-
возмездной передачи оружия из наличия Минобо-
роны (так было, в частности, с зенитными ракетны-
ми комплексами С-300ПС: в 2015 году пять дивизи-

онов бесплатно получил Казахстан и четыре — Бе-
лоруссия), пришлось договариваться с российски-
ми военными. Например, для скорейшего испол-
нения первого казахского контракта по Су-30СМ 
пришлось забрать четыре самолета, которые пред-
назначались для ВВС РФ в рамках государственно-
го оборонного заказа.

О поставках оружия на коммерческой основе, 
пусть и в кредит, удалось договориться и с Арме-
нией. По условиям соглашения, они должны полу-
чить пусковые установки реактивной системы за-
лпового огня «Смерч», зенитные ракетные комплек-
сы «Игла-С», тяжелые огнеметные системы ТОС-1А, 
гранатометы РПГ-26 и снайперские винтовки Дра-
гунова, бронеавтомобили «Тигр» и иное оружие (на 
сумму около $200 млн). С Белоруссией в 2015 году 
были подписаны контракты на пять пусковых уста-
новок ЗРК «Тор-М2К», более 30 бронетранспортеров 
БТР-82А, а также 12 вертолетов Ми-17В-5.

По сведениям 
”
Ъ“, на время поиска преемника 

господина Бирюлина его обязанности будут возло-
жены на первого заместителя директора ФСВТС Ан-
дрея Бойцова. Затягивать с поиском замены в служ-
бе не намерены.

Иван Сафронов

Константин Бирюлин закрыл последний контракт
Замдиректора ФСВТС, курирующий поставки оружия в СНГ, ушел в отставку

ПО ВАШЕМУ МНЕНИЮ, СЕЙЧАС В РОССИИ ЕСТЬ ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КРИЗИС 
ИЛИ КРИЗИСА НЕТ? (%)

В РОССИИ ЕСТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КРИЗИС

В РОССИИ НЕТ 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО КРИЗИСА

ЗАТРУДНЯЮСЬ ОТВЕТИТЬ

ИСТОЧНИК: ПОКВАРТИРНЫЙ ОПРОС ФОНДА «ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ» СРЕДИ 1,5 ТЫС. РЕСПОНДЕНТОВ
ОТ 18 ЛЕТ И СТАРШЕ В 53 РЕГИОНАХ РФ.
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И он победно оглядел зал. После этого 
можно было соглашаться уже с чем угодно: 
против он уже выступил.

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина 
делилась своими проблемами:

— У нас новая ситуация: банки переходят 
от дефицита ликвидности к профициту…

А глава РСПП Александр Шохин задавал 
ей журналистские вопросы, которые един-
ственно и волновали, судя по всему, собрав-
шихся в зале:

— И все-таки: когда ключевая ставка будет 
снижена? Вы скажите не об условиях, а про-
сто скажите: когда?!

— Ставка будет снижаться по мере сниже-
ния инфляционных рисков…— живо реаги-
ровала Эльвира Набиуллина.— Ах да, это, на-
верное, об условиях…

И она убеждала, что не стоит расстраивать-
ся: в конце концов, длинные ставки понемно-
гу сокращаются, с 11% уже до 9%, а это для эко-
номики страны главное… Делегатов съезда, 
судя по их лицам, волновала прежде всего их 
собственная экономика.

Главу Фонда прямых инвестиций (РФПИ) 
Кирилла Дмитриева Александр Шохин 
спрашивал (скорее из вежливости), гото-
вы ли участвовать в приватизации не толь-
ко структуры РФПИ, но и «ваши шейхи» (из-
вестно, что Кирилл Дмитриев и в самом деле 
со странным пристрастием обращает внима-
ние общественности на то, что среди инвес-
торов РФПИ есть немногословные люди в бе-
лых одеждах).

— Да! — обрадованный таким пасом, от-
вечал Кирилл Дмитриев,— они же выдели-
ли нам уже $6 млрд, а вчера мы объявили 
еще про $100 млн!..

Сияющее лицо Кирилла Дмитриева под-
тверждало опасения: он сейчас искренне ду-
мал, что забил гол.

Не мог не выступить Анатолий Чубайс. 
Он объяснил, что у «Роснано» заканчивается 
первый инвестиционный цикл, занявший а 
вернее отнявший восемь лет (жизни прежде 
всего у самого Анатолия Чубайса, но ведь он 
об этом и не жалеет), и теперь «Роснано» всту-
пает во второй инвестиционный цикл, и то-
же длиной в восемь лет, который называется 
«Поток проектов»…

Не было и никакого сомнения, что этот 
поток не будет пересыхать: разве можно?

— Что есть нано и что не есть нано? — об-
ращался к присутствующим со своим, если 
не ошибаюсь, вечным вопросом Анатолий 
Чубайс.

Зал подавленно молчал. Но и сам Анато-
лий Чубайс не рискнул дать ответ на этот во-
прос. Если подходить к такому ответу по-чест-
ному, а по-другому Анатолий Чубайс не при-
вык, этот ответ сам по себе может занять уж не 
меньше восьми лет.

Таким образом, можно с уверенностью 
сказать, что делегаты в зале не так уж скучно 
скоротали время до приезда президента, а де-
легаты в холле даже чего-то и лишились.

Александр Шохин поделился с Владими-
ром Путиным радостной вестью о том, что 
делегаты съезда с министром финансов Ан-
тоном Силуановым «даже договорились до 
того, что надо снижать фискальную нагруз-
ку!». Господин Шохин таким образом гото-
вил президента к тому, чтобы такой поворот 
событий не стал для него нехорошей ново-
стью и не вызвал бы его, не дай бог, недо-
умения,— в надежде, что вдруг может выз-
вать и поддержку.

Александр Шохин обнародовал результа-
ты голосования делегатов о том, какие про-
блемы они считают приоритетными. На пер-
вом месте — «необходимость повышения 
предсказуемости госполитики», на втором — 
«снижение административной нагрузки», на 
третьем — «снижение ключевой ставки»…

— Так я посмотрел,— воскликнул госпо-
дин Путин,— снижение фискальной нагруз-
ки только на четвертом месте!

Похоже, в этот раз он не собирался ничего 
по этому поводу даже обещать.

Более того, он высказался на эту тему, мож-
но сказать, резко:

— Если Минфин считает, что можно да-
же говорить о снижении фискальной на-
грузки,— прекрасно! Но тогда правительст-
во должно определить, что нужно снять из 
обязательств государства перед граждана-
ми. Что там сократить нужно: пенсии, по-
собия, затраты на оборону и безопасность? 
Что нужно сделать?

Съезд РСПП сразу должен был показать-
ся беспристрастному наблюдателю безжа-
лостным монстром, посягающим на осно-
вы не только личных свобод граждан, из ко-
торых в основном у них осталась свобода по-
лучать пособия и пенсии, но и на основы на-
циональной безопасности великой страны. 
И показался, конечно.

Владимир Путин предупредил (и сделал 
все, чтобы это прозвучало веско, то есть по-
вторил преамбулу два раза), что хочет, что-
бы все знали:

— Мы постоянно думаем о том, как сни-
зить фискальную нагрузку!

Вот ведь кто о чем думает, казалось бы.
— Это правда, это не шутка! — настаивал 

между тем президент.— Вопрос в том, что до-
биться этого решения трудно, тем не менее 
мы постоянно это обсуждаем!

Между тем он, конечно, устроил предпри-
нимателям простую и понятную западню: 
они, конечно, не хотели бы оказаться или да-
же показаться врагами своему народу.

Схема движения по повестке дня была та-
кой: выступают члены РСПП, Владимир Пу-
тин точно и тонко, едко и исчерпывающе ре-
агирует на их замечания.

Андрей Варичев, глава комитета по ад-
министративно-контрольной деятельнос-
ти и снижению административных барье-
ров РСПП, поделился с президентом сообра-

жениями о контроле и надзоре в Российской 
Федерации. Надвигается закон о контрольно-
надзорной деятельности, и бизнес хочет при-
нимать участие в разработке этого закона (хо-
тя он, по мнению министра экономическо-
го развития Алексея Улюкаева, уже принял, 
а сам закон уже, можно сказать, готов для одо-
брения в Думе), тем более что риски есть.

— Мы очень рассчитываем на работу по 
грейдированию (так и сказал.— А. К.) этих 
рисков, подтвердил Андрей Варичев,— и по 
управлению, самое главное — по управле-
нию этими рисками.

Договорились, что законопроект будет 
внесен для обсуждения в весеннюю сессию 
работы Госдумы, потому что на следующий 
состав Госдумы надежды пока никакой, судя 
по всему, нет. А в этом есть даже уверенность.

Председатель налогового комитета РСПП 
Владимир Лисин выступил, как и остальные, 
с места, прислонив губы к небольшому ми-
крофону на маленьком столике.

— Неналоговые поползновения постоян-
но идут! — сразу признался он. Это было хо-
рошее начало: сразу о главном.

— К сожалению, неналоговая нагрузка,— 
продолжал Владимир Лисин,— это фактиче-
ски игра каждого ведомства в отдельный вид 
спорта… То есть все, фактически любые по-
пытки — экологические составляющие, хо-
рошо, в конце концов можно как угодно рас-
суждать, но железнодорожный транспорт в 
конечном итоге — это тоже неналоговая на-
грузка, 7% отдали!

Между тем Владимир Путин, кажется, по-
нимал его.

— Нам ведь рынок ничего не отдал в этом 
году, никому! Он только снижается! А мы го-
ворим: «А здесь можно еще 7% добавить!» — и 
по кругу пошли все! Все по кругу попадаем в 
эту историю! У нас нет в этом плане консоли-
дации! В общем-то, ведомства, кто бы по боль-
шому счету все время мониторил эту исто-
рию и постоянно отсекал эти вещи — попыт-
ки нагрузить бизнес…

Пока чувствовалось только, что тема — до 
крайности больная для Владимира Лисина.

— Я сейчас не буду обсуждать по мелким 
деталям, но их очень много по разным на-
правлениям, в том числе и различные адми-
нистративные вещи, когда необходимо за те 
или иные функции платить, и так далее, и это 
выливается в постоянные платежи, это с точ-
ки зрения нашей внутренней проблемы. А 
внешняя проблема — это попытка нас втя-
нуть в эту историю с торговлей углеродом! — 
вдруг воскликнул он.

— Чем торговлей? — не ожидал такого 
подвоха на ровном месте Владимир Путин.

— Углеродом! — повторил Владимир Ли-
син.— Выбросы СО2! Я понимаю, что очень 
часто люди не понимают, что СО2 — это газ 
без запаха, без цвета, и дым на трубе — дума-
ют, что это (просто.— 

”
Ъ“) СО2! Тем не менее 

ни Китай, ни Индия не согласились с тем, что 
они будут участвовать в этой тематике. Мы се-
годня, по расчетам, ниже, чем в 1990 году,— 
60% у нас, в общем-то. Нам почему-то при ме-
тодике расчетов посчитали, что у нас леса нет, 
Красноярский край у нас вообще типа степь, 
то есть у нас нет обратного поглощения!

Можно было с некоторой степенью веро-
ятности предположить, что Владимир Лисин 
говорит сейчас о квотах на выбросы углерода, 
определенных еще Киотским протоколом.

— И нас сейчас втягивают в эту историю, 
хотя по большому счету мы можем просто 
ударить по промышленности,— честно пре-

дупредил Владимир Лисин,— что в Европе 
и происходит. Мы в этой ситуации тоже про-
должаем рассуждать про различные платежи 
с точки зрения этих выбросов. Но это совсем 
уже против нас игра!

На самом деле он ведь и в самом деле изло-
жил суть проблемы. У любого другого доклад-
чика, уверен, это заняло бы гораздо больше 
времени. Главное тут было понять, что Влади-
мир Лисин имеет в виду.

— Вот, пожалуй, все,— кивнул Владимир 
Лисин,— но детали мы всегда готовы предо-
ставить отдельно!

Хотелось, конечно, воскликнуть, что луч-
ше не надо. Но ведь на самом деле это и прав-
да было честное и предметное выступление. 
И мало кто на месте Владимира Лисина по-
зволил бы себе говорить об этих проблемах 
в таких выражениях.

Владимир Путин выбрал, судя по всему, 
единственно правильную модель поведения 
в такой ситуации:

— Знаете, я не собираюсь с вами ни спо-
рить, ни оппонировать! Я полностью с вами 
согласен! Все, конечно, должно быть сбалан-
сировано…

И Владимир Лисин успокаивался на гла-
зах.

— Мы не первый раз об этом говорим... 
Вы тоже знаете об этом… И с руководителя-
ми различных объединений обсуждали это 
неоднократно… Александр Николаевич (Шо-
хин.— 

”
Ъ“) знает, присутствовал… Сам под-

нимает эти вопросы постоянно…
Меня вдруг потянуло в неуверенную мут-

ную дрему. То есть эффект превосходил все 
ожидания.

Следующие слова президента завершили 
сеанс:

— Мы договорились о том, что мы систе-
матизируем всю нагрузку в целом и долж-
ны будем понять, а какова она и где мож-
но реально и обоснованно снизить эту на-
грузку после систематизации… Такая ра-
бота проводится… Не могу еще раз не ска-
зать, что я полностью согласен с коллегой, 
который выступал… Коллега Лисин… И 
мы должны это сделать… В какой форме? 
Безусловно, это должна быть такая форма, 
которая улучшает ситуацию в ведении биз-
неса, а не усугубляет ее…

Все, всем спокойной ночи, остается вы-
ключить в комнате настольную лампу…

Впрочем, все, хотели они этого или нет, 
проснулись на выступлении Дмитрия Пум-
пянского, который заговорил было о при-
сутствии на рынке некачественной про-
дукции с недостоверными сертификатами 
и предложил ввести «новую специальную 
процедуру, так называемую, она в мире из-
вестна, нотификацию, или уполномачива-
ние органов, работающих в сфере обязатель-
ной сертификации»…

Это была, конечно, тоже не самая жизне-
радостная тема, но ее восприятие облегча-
лось тем, что на большом экране позади Вла-
димира Путина показывали даже не самого 
Дмитрия Пумпянского; нет, в кадр попадала 
скорее рука его соседа Андрея Мельничен-
ко, который немного нервно крутил на паль-
це какое-то кольцо (хотелось бы думать, что 
обручальное, но таких нюансов было уже не 
разглядеть).

И в какой-тот момент господин Мельни-
ченко докрутил его.

В это мгновение Дмитрий Пумпянский 
как раз доказывал президенту:

— Предлагаем в этой связи дополнитель-
но к процедуре аккредитации, осуществля-
емой Федеральной службой по аккредита-
ции, предусмотреть инструмент нотифика-
ции уполномачивания, который позволит 
наделить правом сертификации продукции 
в стратегических важных отраслях.

На этих словах кольцо наконец сорва-
лось с пальца господина Мельниченко, а со-
рвавшийся с его оси большой палец углу-
бился в проем между средним и указатель-
ным. Проще говоря, на огромном экране пе-
ред носом у господина Пумпянского показа-
лась идеальная фига.

В зале раздался хохот.
— Сложно, да? — как-то виновато пере-

спросил Дмитрий Пумпянский.
Да нет, все было слишком просто.
— Дима, не надо мной смеются…— про-

изнес господин Путин, который, выходит, за-
фиксировал фигу со сцены.

Дмитрий Пумпянский, конечно, решил, 
что тогда над ним.

А Андрей Мельниченко так и не успел ни-
чего решить.

— К сожалению, тема такая…— вздохнул 
Дмитрий Пумпянский.

— Тема сложная, правда…— сострадал 
ему из президиума Владимир Путин.

Кому-то в зале от хохота слезы уже засти-
лали глаза.

На этом повестку дня можно было, конеч-
но, считать исчерпанной. Но на самом деле 
предстояла еще важнейшая ее часть: Влади-
мир Путин по традиции этих съездов в Ritz-
Carlton должен был еще поговорить с не-
сколькими избранными бизнесменами. И 
прежде всего это были члены бюро РСПП, 
этого малого совнаркома, или, если угодно, 
политбюро российского бизнеса.

На этой встрече уже не было и не могло 
быть ни одного журналиста. Члены бюро 
РСПП выходили скорее довольные, чем уста-
лые. Казалось, они теперь слишком много 
знают. Их лица никак не могли скрыть этого, 
а какие-то и не старались. Частью этого зна-
ния некоторые из этих людей после опреде-
ленного колебания поделились и со мной.

Правда, журналисты попытались было 
приговорить к публичности Александра Шо-
хина и главу ВТБ Андрея Костина.

— Вы сказали,— спросили их,— что на за-
крытой встрече прозвучали оценки геополи-
тической ситуации. Они скорее оптимистич-
ные или нет?

— Они реалистичные! — Андрей Костин 
нашел слово, лучше которого было уже, на-
верное, не найти.

Но Александр Шохин все равно нашел:
— А реализм — это уже что-то похожее на 

умеренный оптимизм!
Журналисты федеральных телеканалов 

недвусмысленно давали знать о себе и спра-
шивали, точно ли мы выстоим.

— Правда на нашей стороне! — во весь 
рост поднялся и так уверенно стоявший на 
ногах Андрей Костин.

— Победа будет за нами! — воскликнул 
Александр Шохин.

Но от других собеседников мне все-таки 
удалось узнать и другие подробности состо-
явшегося разговора с Владимиром Путиным.

Как ни странно на первый взгляд, разго-
вор велся в основном на две темы: Украина 
и Сирия. В целом они, по информации 

”
Ъ“, 

были еще накануне согласованы с Владими-
ром Путиным. На таких встречах он на самом 
деле чаще всего и посвящает собеседников 
в эксклюзивные подробности международ-
ной или, реже в последнее время, внутрипо-
литической обстановки: все остальное эти со-
беседники и так слишком хорошо знают, а тут 
могут делать для себя и своего бизнеса какие-
нибудь далеко идущие выводы… Появляется 
простор для собственных умозаключений… 
А дальше — кто к каким выводам придет, тот 
так финансовый год потом и закончит.

Между тем Владимир Путин рассказал, что 
некоторое время тому назад, около полугода, 
предлагал своим коллегам, Бараку Обаме и 
Ангеле Меркель, согласиться с досрочными 
выборами в Раду. Это тогда, по словам Влади-
мира Путина, еще позволило бы Петру Поро-
шенко сформировать уверенное большинст-
во (большинство, которое он имел до сих пор, 
оказалось, как выяснилось, неуверенным и 
развалилось после попытки отставки премь-
ера Арсения Яценюка), и президент Украины 
отвечал бы за соблюдение всех минских дого-
воренностей, потому что ссылаться на склон-
ную к измене Раду он бы уже не смог.

Но, по словам российского президента, 
Барак Обама и Ангела Меркель не повери-
ли ему, Владимиру Путину, и выказали уве-
ренность, что правильный баланс во влас-
ти и контроль за ней позволит соблюдать са-
мо существование пары Петр Порошенко—
Арсений Яценюк и дополнительных усилий 
тут не надо.

Впрочем, теперь, рассказал Владимир Пу-
тин, и господин Обама, и госпожа Меркель 
скорее согласны с тем, что тогда так и надо 
было поступить.

В целом, подытожил российский прези-
дент, ситуация на Украине очень тяжелая, с 
ней надо считаться, но бизнесу уходить отту-
да все-таки не следует, во всяком случае пока, 
а надо держаться.

По поводу Сирии он честно сказал, что с 
самого начала не хотелось бы там надолго за-
вязнуть, а ввод войск — это была в том числе 
попытка не то что помочь режиму сирийско-
го президента, а, поставив его в зависимость 
от действий российских военных, иметь воз-
можность оказывать на него определенное 
давление.

Владимир Путин рассказал, что тайны из 
вывода российских воздушно-космических 
сил он не делал и сообщил об этом Башару 
Асаду ровно за сутки до происшедшего. Оче-
видцы утверждают, что вид у Владимира Пу-
тина при этом был саркастический.

Напоследок Александр Шохин не удер-
жался и прямо спросил российского прези-
дента, возьмет ли Башар Асад Пальмиру.

— Возьмет! — успокоил его Владимир Пу-
тин.

Или расстроил.
Андрей Колесников

В Политбюро ЦК РСПП

Вчера в рамках Недели российского бизнеса РСПП объявил итоги Всероссийского конкурса журналистики 
за 2015 год. Его победителями стали корреспондент ”Ъ“ Дарья Николаева (на фото) в номинации «Журналист 
года в жанре аналитических материалов», корреспондент «РБК Daily» Яна Милюкова (журналист года в жанре 
репортажей или комментариев к актуальным событиям), корреспондент ТАСС Андрей Ванденко (журналист года 
в жанре интервью). Рейтинг «РБК-500 крупнейших компаний России» признан лучшим проектом в области дело-
вой журналистики, газета «Коммерсантъ» — лучшим СМИ России в области деловой журналистики. Специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников (на фото) удостоен премии имени первого президента РСПП Аркадия 
Вольского «Честь выше прибыли». Ньюсмейкером года РСПП признал главу ВТБ Андрея Костина. Лучшим реги-
ональным изданием назван экономический еженедельник «Курс Н» (Нижний Новгород), лучшим отраслевым — 
журнал «Стандарты и качество».

Конкурс проводится среди федеральных и региональных российских СМИ, его главной задачей РСПП видит 
поощрение творческого вклада представителей СМИ в освещение актуальных проблем отечественного бизнеса 
и создания объективных и непредвзятых материалов о российских предпринимателях. Дипломы лауреатам 
вручил президент РСПП Александр Шохин.
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Легендарные лидеры «Альфа-групп» 
Михаил Фридман и Петр Авен  
пережили столько съездов РСПП,  
что переживут и этот  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



5Коммерсантъ   l   Пятница 25 марта 2016 №50   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

новости

В Ингушетии разгорается кон-
фликт между исполнительной 
властью и местным Духовным 
управлением мусульман. Глава 
республики Юнус-Бек Евкуров 
вчера объявил о начале процес-
са роспуска религиозной орга-
низации, заявив, что она «не вы-
полняет свои обязанности». 
Муфтий Иса Хамхоев пообещал 
обжаловать действия админист-
рации господина Евкурова в про-
куратуре. В защиту господина 
Хамхоева выступил верховный 
муфтий России Талгат Таджуд-
дин, заявивший, что светские 
власти не имеют права вмеши-
ваться в дела духовные.

«Надзорные органы уже нача-
ли процедуру ликвидации муфтия-
та как общественной организации, 
не выполняющей своих обязаннос-
тей»,— говорится в опубликован-
ном вчера обращении главы Ингу-
шетии Юнус-Бека Евкурова. В до-
кументе отмечается, что предложе-
ние о ликвидации поступило от свя-
щеннослужителей. Правда, не уточ-
няется, на какие именно недостат-
ки в работе муфтията те жалуются. 
В ингушской администрации 

”
Ъ“ 

их также отказались конкретизиро-
вать, заявив, что «все изложено в об-
ращении главы республики».

Духовное управление мусуль-
ман Ингушетии учреждено в 1993 
году, вскоре после образования ре-
спублики как самостоятельного 
субъекта РФ. С этого времени в Ду-
ховном управлении работает и Иса 
Хамхоев — сначала заместителем 
муфтия, а с 2004 года — муфтием. 
«За эти годы не было ни одного кон-
фликта между муфтиятом и руково-
дителями республики, хотя за это 
время их сменилось немало»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ господин Хамхоев, доба-

вив, что текущий конфликт спрово-
цирован господином Евкуровым, 
который «во что бы то ни стало хо-
чет сменить нелояльного главу Ду-
ховного управления».

По словам господина Хамхоева, 
трения с главой республики у него 
начались в прошлом году. Тогда го-
сподин Евкуров предложил пред-
ставителям официального духо-
венства включить в структуру ре-
спубликанского муфтията мечети, 
которыми руководят последовате-
ли салафитского течения (салафи-
ты — религиозные деятели и их 

сторонники, придерживающие-
ся фундаментального ислама и вы-
ступающие против обрядовости). 
Господин Хамхоев отказал, заявив, 
что такое решение внесет раскол: 
«Мечеть в селе может быть и не од-
на, но нельзя допустить, чтобы в ка-
ждой мечети вразнобой толковали 
религию, чтобы один имам спорил 
с другим».

Разногласия возникли и в отно-
шении строительства мечетей: го-
сподин Хамхоев считает, что разре-

шения на это должен выдавать муф-
тият с учетом мнения жителей. «Са-
лафиты строят свои мечети, полу-
чив разрешения у чиновников, иг-
норируя требования муфтията и ве-
рующих, а потом ведут раскольни-
ческую деятельность»,— утвержда-
ет он. По его словам, в республи-
ке насчитывается уже полтора де-
сятка мечетей, в которых салафит-
ские проповедники «критикуют 
традиционные религиозные обря-
ды и тем самым вносят раскол в об-
щество».

Два месяца назад, говорит свя-
щеннослужитель, его пригласи-
ли в администрацию республики 
и предложили уйти в отставку. Го-
сподин Хамхоев отказался, указав 

главе республике, что тот «вмеши-
вается не в свое дело». По словам 
муфтия, после этого в муфтият зача-
стили ревизоры, которые безуспеш-
но пытались найти финансовые на-
рушения. Наконец, власти объяви-
ли о проведении 29 марта 2016 года 
съезда мусульман республики, де-
легаты которого по расчету властей 
должны были уволить муфтия Хам-
хоева. Однако вчера, как сообщил 
в своем обращении господин Евку-
ров, было принято решение не про-
водить съезд, который «мог бы вне-
сти раскол в общество».

Священнослужитель считает, что 
господину Евкурову пришлось из-
менить решение после расширен-
ного заседания совета алимов (уче-
ных-богословов) в минувший по-
недельник. Члены совета в подав-
ляющем большинстве высказались 
против «раскольнического съезда» 
и выразили доверие муфтию Хам-
хоеву. «У властей республики не по-
лучилось сместить неугодного муф-
тия руками верующих, они решили 
это сделать административным пу-
тем»,— заявил 

”
Ъ“ из участников со-

брания священнослужителей. 
«Муфтий Хамхоев недостаточ-

но активно работает в направлении 
консолидации верующих, что не спо-
собствует объединению разных тече-
ний в исламе,— заявил 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь главы республики Иса Мер-
жоев.— Именно в этом суть претен-
зий, никаких личных счетов».

«Конечно, с формальной точки 
зрения муфтият — такая же обще-
ственная организация, как и дру-
гие НКО, она может быть закрыта, 
например, по причине нарушения 
устава, но такое решение должен 
вынести суд, а не исполнительная 
власть в лице ее руководителя»,— за-
явил 

”
Ъ“ адвокат Муса Плиев. По его 

мнению, публичное вмешательство 
чиновников в дела религиозной ор-
ганизации недопустимо, так как «ре-
лигия отделена от государства».

Господин Хамхоев, в свою оче-
редь, заявил о намерении пожало-
ваться на «противозаконные» дей-
ствия властей республики в проку-
ратуру. В защиту господина Хамхо-
ева выступил верховный муфтий 
России Талгат Таджуддин, также за-
явивший, что светские власти не 
имеют права вмешиваться в дела 
духовные.

Муса Мурадов

Духовное управление в ручном режиме
Власти Ингушетии хотят распустить муфтият

Думский комитет по культуре  
направил вчера запрос в ФСБ 
с просьбой предоставить исчер-
пывающую информацию, которая 
указывала бы на признаки корруп-
ции, допущенной Министерством 
культуры при организации ре-
ставрационных работ Изборской 
крепости (Псковская область). 
Члены комитета напомнили о пре-
зумпции невиновности и назвали 
глупостью требование депутатов 
заксобрания Санкт-Петербурга 
отставки министра культуры Вла-
димира Мединского. Против на-
падок выступил и общественный 
совет, созданный при Минкульте.

Комитет Госдумы по культуре на-
правил вчера депутатский запрос 
в ФСБ в связи с тем, что сотрудники 
спецслужбы на прошлой неделе за-
держали замминистра Григория Пи-
румова и еще трех чиновников ми-
нистерства. Они подозреваются в мо-
шенничестве и хищении бюджетных 
средств (порядка 50 млн руб.), выде-
ленных на реставрационные рабо-
ты объектов культурного наследия 
в Псковской области, в том числе Из-
борской крепости (см. 

”
Ъ“ от 16 мар-

та). Депутаты хотели бы получить ис-
черпывающую информацию, кото-
рая бы указывала на то, что руковод-
ство министерства действительно за-
мешано в коррупции. «У нас есть Кон-
ституция, которая предусматривает 
презумпцию невиновности»,— зая-
вил вчера 

”
Ъ“ первый зампред дум-

ского комитета по культуре Иосиф 
Кобзон («Единая Россия»).

Информацию комитет по культу-
ре запросил, обеспокоившись тем, 
что задержание заместителя минист-
ра обернулось требованием отставки 
министра Владимира Мединского. 
В заксобрании Санкт-Петербурга на-
кануне был подготовлен проект обра-
щения в федеральное правительство 
с требованием отставки главы Мин-
культа. «Если мы получим аргументи-
рованное объяснение причин ареста 
руководителей министерства, то, воз-
можно, потребуем отставки минист-
ра,— заявил господин Кобзон.— Тре-
бовать отставки должны мы — деяте-
ли культуры».

«Я считаю, что это просто подло, 
так себя не ведут»,— отреагировал 
на инициативу питерских депута-
тов глава комитета Госдумы по куль-
туре Станислав Говорухин («Единая 
Россия»). Он считает, что «нужен был 
малейший повод, чтобы дискреди-
тировать министра культуры». «Ме-
динский многим поперек горла 
встал, особенно нашей либераль-
ной интеллигенции, потому что 
он не всегда разделяет их подходы. 
Я уж не говорю о том, что следствие 
будет вестись по многим направле-
ниям, которые были задуманы за-
долго до прихода Мединского»,— 
подчеркнул единоросс.

Однако питерских депутатов 
поддержал советник президента по 
культуре и искусству Владимир Тол-
стой. «Если бы я оказался в этот мо-
мент на этом месте — я бы это сде-
лал сразу»,— заявил он, имея в ви-
ду добровольную отставку министра 
на фоне коррупционного скандала. 
«Это я сказал про себя: как я бы по-
ступил, но это не означало, что я же-
лаю отставки Владимиру Мединско-
му, я отношусь к нему с уважением 
и не имею права рекомендовать ему 
такое решение»,— заявил вчера 

”
Ъ“ 

господин Толстой.
В защиту ведомства выступили 

вчера и члены общественного сове-
та при Министерстве культуры, сре-
ди которых Эдгар Запашный, Эмиль 
Кио, Юрий Поляков, Алексей Рыб-
ников, Игорь Угольников. «Подозре-
ние нескольких государственных 
служащих в хищении денежных 
средств, выделявшихся на проведе-
ние реставрационно-строительных 
работ, стало поводом для огульно-
го шельмования и необоснованных 
нападок на все министерство»,— ут-
верждают общественники в своем 
заявлении, называя нападки «нео-
боснованными, несправедливыми 
и неуместными».

Отметим, что следователей ФСБ 
интересуют не только чиновники ми-
нистерства, но и питерский подряд-
чик реставрационных работ — ЗАО 
«Балтстрой», которое входит в хол-
динговую компанию «Форум».

Виктор Хамраев

Владимира Мединского 
защищают презумпцией 
невиновности
Депутаты Госдумы требуют от ФСБ 
информацию о коррупции в Минкульте

Юнус-Бек Евкуров  
недоволен работой  
Духовного управления 
 мусульман республики 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

21 марта специалисты вывезли ракету-носи-
тель «Союз-2» на стартовый стол космодрома 
Восточный. О том, какую работу специали-
стам осталось проделать на объектах и по-
чему пуск не состоялся в 2015 году, ”Ъ“ рас-
сказал замдиректора Центра эксплуатации 
наземной и космической инфраструктуры 
(ЦЭНКИ) АНДРЕЙ ОХЛОПКОВ, курирующий 
строительство Восточного.

— На каком этапе находятся испытания кос-
модрома?
— Сейчас идут автономные испытания старто-
вого комплекса: из 53 систем нам осталось про-
верить только четыре — в общем, отставаний 
от графика нет. Весь цикл испытаний я бы раз-
бил на несколько этапов. Это испытания раке-
ты-носителя, которые уже завершены: изделие 
сейчас находится в готовности к окончательной 
стыковке, головная часть и третья ступень уже 
собраны. Вовсю идут испытания на техническом 
комплексе блока выведения «Волга», на техниче-
ском комплексе космического аппарата, на тех-
ническом комплексе космической головной ча-
сти, на заправочно-нейтрализационной стан-
ции… По нашему графику они должны завер-
шиться 19 апреля.
— Где возникли основные сложности?
— На стартовом комплексе. Отчасти из-за высо-
кой сложности систем и их принципиальной но-
визны. Таких, как у нас здесь, систем заправки 
кислородом, керосином и азотом нигде не бы-
ло. На всех стартовых комплексах мы применя-
ли раньше заправочные системы — так называ-
емую систему №1, где насосы загоняли в изделие 
компоненты топлива. Раньше керосин заливали 
«c колес», то есть пригоняли цистерну, а здесь — 
отдельное хранилище.

Трудностей технологического характера нет, 
но есть вопросы, связанные со спецтехникой: си-
стемами вентиляции, канализации, водозабор-
ных сооружений… Мы составили график компен-
сационных мероприятий, их цель — снизить сте-
пень неготовности данных систем. Мы в очеред-
ной раз отправили письмо первому заместителю 
директора Спецстроя Александру Мордовцу, где 
описали требования к строителям. Признаюсь, 
у меня вызывает определенное опасение отсутст-
вие автоматики в системах. В ручном режиме они 
работают, просто мы были вынуждены в состав 
боевых расчетов, которые уже работают на космо-
дроме, включить строителей, которые по коман-
де включают и выключают эту спецтехнику. По-
ка в автоматическом режиме эти операции про-
водятся только в монтажно-испытательном кор-
пусе ракеты-носителя.
— Вы не планируете как-то корректировать 
первоначальные графики?

— Если мы пойдем на комплексные испытания 
и будем отклоняться от первоначальных графи-
ков, это создаст нам еще большие трудности. У нас 
есть системы, изделия, компоненты, которые 
прибывают на Восточный по определенному гра-
фику и имеют определенный срок хранения, с ни-
ми могут работать только специальные расчеты. 
Мы привлекли сюда специалистов с Байконура, 
Плесецка и Гвианы, хотя на каждом из этих космо-
дромов ведутся свои работы и проводятся пуски.
— Почему Восточный так долго находился 
в спящем состоянии?
— Сразу оговорюсь, что это мое личное мнение. 
В Спецстрое изначально была неверно налажена 
работа. Я не хочу хвалить ЦЭНКИ, но мы сделали 
немного по-другому. Мы все финансы распреде-
лили по этапам, понимая, что главное — это заку-
пить комплектующие материалы. Мы купили их 
еще в 2011 году. Да, какое-то время они у нас про-
лежали на складе, да, какая-то часть комплектую-
щих сейчас потеряла гарантию, и мы ее продли-
ли, заплатив лишние 20 копеек, но это не какие-
то громадные деньги. И когда меня спрашивают, 
как повлияли санкции, я смело отвечаю: да ни-
как, потому что контракты были заключены с до-
ставкой на космодром по старым ценам. И орга-
низации закупили, например, сварочную техни-
ку раньше.
— Почему пуск не состоялся в прошлом году?
— Причина только одна: отсутствовала строитель-
ная готовность. Больше ничего. Из-за этого ЦЭН-
КИ, кстати, пришлось понести убытки, ведь боль-
шинство контрактов заканчивалось ноябрем-де-
кабрем 2015 года. Нам пришлось их продлевать, 
но деньги-то под это не закладывались! Пустили 
в ход свои внебюджетные средства. Сейчас мы ве-
дем эксплуатацию, люди работают, энергетика 
есть, железная дорога есть… Госкорпорация «Ро-

скосмос» помогает, но государство средств не да-
ет. И это понятно: на основании чего оно должно 
выделять дополнительный бюджет, если по доку-
ментам строительство не завершено? Под честное 
слово, что ли? Слово «эксплуатация» вообще в до-
кументах сейчас нигде не фигурирует, потому что 
эксплуатировать можно только законченное соо-
ружение. И ни одна постройка нам не передана: 
да, есть чистовые помещения, но по документам 
ни одного из них нет. В двух жилых домах обустра-
иваются те, кто у нас работает. Но дома-то тоже на-
до сдать. Получается какая-то казуистика: де-фак-
то объекты есть, де-юре — ничего нет. А Минфину 
нужно именно де-юре: ведь за каждый государст-
венный рубль необходимо отчитаться.
— Когда начнется строительство объектов 
второго этапа? Считается, что чем скорее, тем 
лучше, а то с трудом собранные там строители 
могут разбежаться по другим стройкам.
— А может, пусть лучше разбегутся? Почему мы 
должны все яйца складывать в одну корзину 
Спецстроя? Вы видели монтажно-испытательные 
корпуса? Это что, неимоверно сложное спецсо-
оружение или обычный цех с автоматизацией? 
Так, может, лучше объявить конкурс, нанять туда 
хорошую строительную компанию (а таких в Рос-
сии есть с десяток) и доверить эту работу ей? Есть 
компании в Москве, Питере, на востоке России… 
Это в конце концов вопрос престижа: «Моя ком-
пания строит космодром». На этом и надо играть.
— Технологически космодром будет напоми-
нать сооружения в Гвиане или на Байконуре?
— Нет, такого космодрома нет больше нигде. Чи-
стые стены, витражи в корпусах, везде можно 
встать в полный рост. А решение состыковать за-
правку и монтажно-испытательный комплекс? Да 
в Плесецке около 40 км по улице надо проехать, 
чтобы заправить ракету! Сравнение с Гвианой ме-
ня вообще бесит: все говорят, что там строительст-
во обошлось в 1,4 раза дешевле. Но там весь космо-
дром — это настил и две бочки. Все, больше ниче-
го нет. В Гвиане постоянно тепло, а у нас перепа-
ды температуры одни чего стоят! Восточный стро-
ится в сейсмически опасном районе — и здесь это 
тоже надо учитывать. Например, в 2013 году в ре-
зультате катаклизма в Амурской области подмы-
ло старт, но все конструкции устояли, и стартовый 
стол не потерял горизонт. Народ должен пони-
мать, что мы здесь делаем. А то открываешь ново-
сти, а там про Восточный: украли, посадили, укра-
ли, посадили. Будь я обывателем, первая мысль 
была бы такой: все разворовали. Мы сделали луч-
ший космодром в мире, а это не может и не долж-
но стоить дешево.

Интервью взял Иван Сафронов

(Полная версия интервью выйдет 28 марта  
в журнале «Власть»)

«Мы сделали лучший космодром в мире, 
а это не может и не должно стоить дешево»
Заместитель главы ЦЭНКИ Андрей Охлопков о строительстве стратегического объекта

Вчера следственное управление 
ФСБ РФ предъявило заместите-
лю министра культуры РФ Геор-
гию Перумову обвинение в ор-
ганизации преступной группы, 
совершившей особо крупное мо-
шенничество. Чиновнику и его 
сообщникам вменяется хищение 
бюджетных средств, выделен-
ных на реконструкцию Новодеви-
чьего и Иоанно-Предтеченского 
монастырей в Москве, драмати-
ческого театра в Пскове, а также 
строительство второй очереди 
Музея космонавтики в Калуге. Ге-
оргий Перумов виновным себя не 
признает.

Вчера следственное управление 
ФСБ начало предъявлять обвинения 
фигурантам громкого дела о хище-
ниях бюджетных средств, выделен-
ных на реставрацию и строительство 
объектов культуры. Сначала обвине-
ние в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) было предъявлено 
директору департамента управления 
имуществом и инвестиционной по-
литики Министерства культуры Рос-
сии Борису Мазо. «Процедура прошла 
в спокойной обстановке, без эксцес-
сов,— сообщил “Ъ“ адвокат обвиняе-
мого Алексей Куприянов.— На испол-
нение всех формальностей потребо-
валось около трех часов».

По словам защитника, в деле Бо-
риса Мазо упоминаются четыре эпи-
зода. «Следствие подозревает его 
в хищении средств при реставра-
ции Новодевичьего и Иоанно-Пред-
теченского монастырей в Москве, 
драматического театра в Пскове 
и при строительстве второй очере-
ди Музея космонавтики в Калуге,— 
уточнил господин Куприянов.— 
Но сколько всего было похищено 
средств, сказать не могу». Адвокат 
сообщил 

”
Ъ“, что Борис Мазо винов-

ным себя не признал. Когда же сле-
дователь предложил чиновнику от-
ветить на вопросы, тот заявил, что 
сделает это только после консульта-
ций со своим защитником.

Несколькими часами позже сле-
дователь предъявил постановление 
о предъявлении обвинения замести-
телю министра культуры РФ Георгию 
Перумову. Его адвокат Федор Куприя-
нов заявил 

”
Ъ“, что его подзащитного 

обвинили в организации преступной 
группы, совершившей мошенничест-
во в особо крупном размере. Речь идет 
о тех же четырех эпизодах, что и у го-
сподина Мазо. Григорий Перумов так-
же отказался признать вину, заявив, 
что даст развернутые показания по-
сле изучения имеющихся материалов 
и консультаций с адвокатами.

Следствие считает, что Георгий 
Перумов организовал преступную 
группу для расхищения бюджетных 
средств, выделяемых на реставра-
цию объектов культуры, еще в 2012 
году. По версии чекистов, в нее во-
шли директор департамента управле-
ния имуществом и инвестиционной 
политики министерства Борис Мазо, 
глава компании «БалтСтрой» Дмит-
рий Сергеев, управляющий этой ком-
панией Александр Коченов, дирек-
тор подведомственного министер-
ству ФГКУ «Центрреставрация» Олег 
Иванов, бизнесмен, советник гене-
рального директора ООО «Линнит-
Консалт» Никита Колесников, а также 
«иные неустановленные лица».

По данным ФСБ, чиновники за-
ключали госконтракты о проведении 
реставрационных работ по завышен-
ным расценкам, что давало им воз-
можность присваивать часть отпуска-
емых на реставрацию средств. В свою 
очередь, адвокаты считают, что след-
ствие путает реставрационные рабо-
ты с обычным ремонтом. «Оценить 
качество реставрационных работ мо-
жет только специалист,— заявил 

”
Ъ“ 

адвокат заместителя министра Фе-
дор Куприянов.— Но нам до сих пор 
не предъявили ни одной экспертизы. 
Хотя не исключено, что они будут на-
значены после рассмотрения апелля-
ций на арест, которое должно пройти 
7 апреля в Мосгорсуде».

Алексей Соковнин

Реставрацию  
объектов культуры 
провели по статье 
Уголовного кодекса
Григорию Перумову предъявили обвинение 
в организации мошенничества
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Как стало известно ”Ъ“, Тверской суд Москвы 
вчера арестовал двух высокопоставленных со-
трудников московского филиала обанкротивше-
гося ОАО «Смоленский банк» и поместил под до-
машний арест еще одного — по новому делу, 
возбужденному следственным департаментом 
МВД РФ в рамках большого расследования об-
стоятельств хищения средств кредитного уч-
реждения. Владелец банка Павел Шитов и три 
топ-менеджера московского филиала подозре-
ваются в том, что вывели через него из головно-
го офиса на счета подконтрольных иностранных 
компаний более 600 млн руб. Сам Павел Шитов 
ранее в рамках большого дела заочно был обви-
нен в махинациях с кредитами и объявлен в меж-
дународный розыск. Его предполагаемый по-
дельник, экс-предправления Смоленского банка 
Анатолий Данилов сейчас находится под судом.

Уголовное дело по ч. 4 ст. 160 УК РФ (присвоение 
или растрата) в отношении владельца Смоленско-
го банка Павла Шитова, заместителей управляюще-
го московским филиалом Михаила Яхонтова и Рома-
на Щербакова, а также начальника юридического де-
партамента Тимура Акберова было возбуждено след-
ственным департаментом МВД 22 марта текущего го-
да. Основанием стали оперативные материалы сотруд-
ников ГУЭБиПК. В ходе расследования было установле-
но, что, узнав заранее о предстоящем отзыве ЦБ лицен-
зии у Смоленского банка (кредитное учреждение ли-
шилось ее 13 декабря 2013 года, а 4 февраля 2014 года 
банк был признан банкротом), его руководство прио-

становило обслуживание счетов клиентов, ссылаясь 
на технические сбои. На самом деле, говорится в мате-
риалах расследования, в это время фигуранты дела че-
рез московский филиал банка активно приобретали у 
подконтрольных им фиктивных компаний ничем не 
обеспеченные ценные бумаги, выдавали фирмам-од-
нодневкам кредиты и отчуждали в их пользу недвижи-
мое имущество кредитного учреждения. В частности, 
Шитов и Яхонтов, по версии следствия, от имени Смо-
ленского банка выдали не ведущему реальной финан-
сово-хозяйственной деятельности столичному ООО 
«Юникомфинанс» кредит в размере более 600 млн руб.

По данным правоохранителей, чтобы придать ма-
хинациям вид законных операций, заемщики предо-
ставляли банку липовые отчетности о коммерческой 
деятельности, а входившие в преступную группу бан-
киры подготавливали заведомо ложные «профессио-
нальные суждения о категории качества ссуды». Од-
ним из организаторов этого преступления следствие 
считает фактического собственника Смоленского 
банка Павла Шитова.

Отметим, что через год после признания Смолен-
ского банка банкротом он имел перед кредиторами 
задолженность в размере более 19 млрд руб., в том 
числе перед физлицами — 12,5 млрд руб.

В минувший вторник по месту проживания в Мо-
скве и Московской области были задержаны Яхон-
тов, Акберов и Щербаков. Первых двоих по ходатай-
ству следствия Тверской райсуд Москвы заключил 
вчера под стражу, а третьего подозреваемого поме-
стил под домашний арест.

Отметим, что это дело было выделено в отдель-
ное производство из большого расследования обсто-
ятельств хищения средств ОАО «Смоленский банк». 
Изначально оно велось в отношении бывшего пред-
седателя правления банковской группы «Смолен-
ский банк» Анатолия Данилова. Ему вменялись в 
вину мошенничество, злоупотребление полномо-
чиями и присвоение денежных средств. По версии 
следствия, в период с 2010 по 2013 год Смоленский 
банк выделил ООО «Смоленская строительная ком-
пания» кредиты на сумму свыше 400 млн руб., при 
этом топ-менеджеры банка изначально не плани-
ровали их возврата. В результате ООО не смогло ис-
полнить взятых на себя финансовых обязательств. 
Всего же, по данным правоохранительных органов, 
тогда шести подконтрольным Павлу Шитову и еще 
одному местному предпринимателю строительным 
компаниям были выданы кредиты на 2 млрд руб. 
Сейчас все эти фирмы находятся в стадии банкрот-
ства. В ходе расследования было проведено более 25 
обысков в квартирах фигурантов, а также в Златко-
мбанке и Международном расчетном банке, где по-
сле отзыва у Смоленского банка лицензии работа-
ли арестованные. Дело Анатолия Данилова слуша-
ется в Промышленном райсуде Смоленска. Павел 
Шитов между тем скрылся и сейчас, по некоторым 
данным, проживает за границей. Недавно ему заоч-
но было предъявлено обвинение в «особо крупном 
мошенничестве» (ч. 4 ст. 159 УК РФ), банкир объяв-
лен в международный розыск.

Олег Рубникович

Сотни миллионов ушли через кредиты
Возбуждено новое дело о растрате средств Смоленского банка

Как стало известно ”Ъ“, московская полиция  
завершила расследование первого уголовного 
дела известного уральского бизнесмена Нико-
лая Максимова, обвиняемого в хищении более 
7 млрд руб. у Новолипецкого металлургическо-
го комбината (НЛМК) при продаже ему холдинга 
«Макси-групп». Сейчас обвиняемый вместе с за-
щитой знакомится с материалами уголовного 
дела. По данным потерпевшей стороны, в отно-
шении бизнесмена расследуется еще ряд уго-
ловных дел. Его защита считает уголовное дело 
инструментом давления.

По сведениям 
”
Ъ“, следственное управление УВД 

по ЦАО ГУ МВД Москвы завершило многолетнее 
расследование уголовного дела основателя «Макси-
групп» Николая Максимова и его предполагаемых 
сообщников — бывших топ-менеджеров предприя-
тия Александра Малышева, Сергея Миронова и Алек-
сандра Логиновских. Фигурантам дела предъявлено 
окончательное обвинение в «мошенничестве» (ст. 159 
УК РФ) и «легализации преступных доходов» (ст. 174.1 
УК РФ). Им грозит до десяти лет лишения свободы. По 
версии следствия, обвиняемые похитили более 7 мл-
рд руб. у ОАО НЛМК. Факт окончания расследования 

”
Ъ“ подтвердили адвокаты фигурантов дела, отметив, 

что уже знакомятся с его материалами.
Напомним, в 2007 году НЛМК приобрел у Ни-

колая Максимова 50% плюс 1 акцию ОАО «Макси-

групп» (крупный уральский металлургический хол-
динг). В ходе покупки Николаю Максимову был пе-
речислен аванс в размере 7,3 млрд руб. Затем новые 
владельцы провели аудит актива и выяснили, что 
его долги превышают 45 млрд руб. (на тот момент 
$1,8 млрд). При этом Максимов, оставаясь совладель-
цем «Макси-групп», выдал полученный аванс компа-
нии в виде займа. Затем, по версии следствия, он ор-
ганизовал серию невыгодных холдингу сделок по 
покупке акций дочерних предприятий (владельцем 
которых являлся он или аффилированные с ним ли-
ца), после чего деньги были выведены на сторонние 
фирмы и похищены. Например, холдинг приобрел у 
гражданской жены бизнесмена Оксаны Озорниной 
(изначально также проходила подозреваемой по де-
лу, однако обвинений ей предъявлено не было) до-
ли ООО «Управляющая компания Уральского заво-
да прецизионных сплавов». После того как средства 
были выведены из холдинга, считает следствие, Ни-
колай Максимов занялся их легализацией, купив на 
них около 57 млн обыкновенных акций Сбербанка (в 
ходе расследования они были арестованы). Эти эпи-
зоды и легли в основу уголовного дела, возбужденно-
го в 2009 году. «Макси-групп» с 2012 года находится в 
процедуре банкротства.

В НЛМК подтвердили факт окончания предвари-
тельного следствия по делу Николая Максимова о хи-
щении 7,3 млрд руб. и легализации этих средств. «Дей-

ствительно, данное дело завершено. Однако группой 
лиц под руководством Николая Максимова был совер-
шен и ряд других преступлений против комбината, в 
том числе путем подачи иска в Международный ком-
мерческий арбитражный суд (МКАС) на сумму 9,6 мл-
рд руб., которые он не смог получить по причине от-
мены решения МКАС арбитражным судом (данный 
эпизод квалифицирован следствием по ст. 159 УК РФ 

”
Мошенничество“.— 

”
Ъ“)»,— пояснил 

”
Ъ“ представи-

тель потерпевшей стороны по делу партнер адвокат-
ского бюро «Резник, Гагарин и партнеры» адвокат Кон-
стантин Гагарин.

С Николаем Максимовым (с 2011 года находится 
на свободе под залог 50 млн руб.) связаться не уда-
лось. Его адвокат Сергей Мурзин пояснил 

”
Ъ“, что за-

щита не согласна с квалификацией действий своего 
подзащитного. «Мы по-прежнему считаем, что уго-
ловное дело носит характер инструмента давления 
на нашего доверителя. А само следствие проводи-
лось с множественными нарушениями УПК. Более 
того, в ходе расследования дела у Николая Максимо-
ва было изъято и его имущество — акции Сбербан-
ка. Постановлениями следствия в ноябре 2013 года 
и апреле 2015 года был снят арест на 45 млн и 12 млн 
акций, которые ранее были арестованы по делу. По-
сле этого ценные бумаги были переданы потерпев-
шей стороне»,— отметил господин Мурзин.

Игорь Лесовских, Екатеринбург

Основателю «Макси-групп»  
насчитали 7 млрд рублей
Николай Максимов знакомится со своим делом

МВД утвердило новый регла-
мент сдачи экзаменов на во-
дительские права. Тестиро-
вания станут сложнее на всех 
этапах — во время теоретиче-
ского экзамена, в ходе про-
верки навыков вождения на 
площадке и в городе. Тем не 
менее требования к студен-
там в финальной версии ре-
гламента были смягчены 
после вмешательства пред-
ставителей ассоциации ав-
тошкол. Для подготовки к нов-
шествам у водителей есть 
пять месяцев — приказ всту-
пает в силу 1 сентября.

Административный регла-
мент по сдаче экзаменов на пра-
ва (утверждается приказом МВД) 
опубликован на сайте правовой 
информации. Напомним, води-
тельский тест состоит из трех эта-
пов — теоретического экзамена, 
испытания на владение навыка-
ми вождения на учебной площад-
ке и в городских условиях. По дей-
ствующим правилам нужно дать 
правильные ответы на 18 из 20 те-
оретических вопросов. С 1 сентя-
бря после промаха (их также мож-
но допустить всего два) нужно бу-
дут ответить еще на пять допол-
нительных вопросов.

Усложняется и экзамен на пло-
щадке: для получения прав кате-
гории B экзаменатор будет назна-
чать не три варианта упражне-
ний, а пять. Список возможных 
тестов, которые могут достаться 
водителям, расширен с 10 до 17. 
Среди них, к примеру, «останов-
ка для безопасной посадки или 
высадки пассажиров», «парков-
ка задним ходом и выезд с пар-
ковочного места». Для катего-
рии А (мотоциклы) вводится но-
вое упражнение «скоростное ма-
неврирование», во время которо-
го нужно на 90-метровом участке 
объехать пять конусов.

Что касается экзамена в горо-
де, то сегодня кандидат в води-
тели получает 5, 3 или 1 балл за 
каждую ошибку (в зависимости 
от типа нарушения — грубое, 
среднее или мелкое), при пяти 
набранных баллах экзамен счи-
тается проваленным. Согласно 
новому регламенту, если води-
тель, например, не развернул-
ся на ближайшем перекрест-
ке, как того требовал экзамена-
тор, это будет грубым наруше-
нием (5 баллов). Если гражда-
нин забыл пристегнуться рем-
нем безопасности, за это начи-

слят 3 балла. Если при старте с 
места заглох двигатель, за это да-
дут 1 балл (сейчас вообще не счи-
тается нарушением). 

Новый регламент — часть ре-
формы образования водителей, 
стартовавшей в 2013 году, цель 
которой — снизить аварийность 
по вине начинающих автомоби-
листов. Уже ужесточены требо-
вания к автошколам: в резуль-
тате примерно 25% учреждений 
потеряли право преподавать, 
хотя многие продолжают это де-
лать незаконно.

Любопытно, что финаль-
ная редакция регламента замет-
но отличается от направленной 
ГИБДД на регистрацию в Ми-
нюст в октябре 2015 года. Ав-
тошколы потребовали перепи-
сать приказ (

”
Ъ“ сообщал об этом 

24 февраля) и добились своего. 
«Убран прямой запрет, согласно 
которому никто, кроме экзаме-
нуемого, не может находиться 
в экзаменационном автомоби-
ле,— рассказала 

”
Ъ“ президент 

Межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева.— 
Мы привели данные об аварий-
ности на площадках, ГИБДД нас 
услышала. Экзаменатор сможет 
остановить автомобиль в опас-
ной ситуации с помощью дубли-
рующих педалей». Помимо это-
го, в первой версии регламен-
та было прописано время на ка-
ждое упражнение с точностью 
до секунд. «Сдающие и так не 
нервах, наличие секундомера 
привело бы к дополнительным 
стрессам,— говорит госпожа Шу-
тылева.— После доработки ре-
шено закрепить общее время 
на весь экзамен. Причем оно не 
фиксированное, а рассчитывает-
ся по формуле исходя из ТТХ пло-
щадки». В свою очередь, упраж-
нение «скоростное маневриро-
вание» для будущих мотоцикли-
стов планировалось сделать обя-
зательным, но из-за того, что ус-
ловия есть не на всех площадках, 
оно будет опциональным, на вы-
бор экзаменатора. В целом, по 
словам Татьяны Шутылевой, ре-
гламент является «важным до-
кументом для реформы». «После 
того как усилились требования 
к автошколам, аварийность сре-
ди водителей-новичков снизи-
лась на 26%,— говорит она.— С 
новым регламентом можно ожи-
дать дальнейшего снижения ко-
личества ДТП».

Иван Буранов

ГИБДД готовит 
водителей к 1 сентября
Экзамены на права усложняются

Гаагский трибунал вынес вчера главный 
вердикт за все время своего существо-
вания. Он приговорил бывшего лидера 
боснийских сербов Радована Караджи-
ча к 40 годам заключения по обвинению 
в геноциде в Сребренице, военных пре-
ступлениях и преступлениях против че-
ловечности. Тем самым, как считают 
в трибунале, подведена важная черта 
под боснийской войной 1992–1995 го-
дов и сделан шаг к наказанию виновных. 
Впрочем, до реализации одной из клю-
чевых целей международного право-
судия — полного примирения народов 
Боснии — еще далеко. С подробностя-
ми — корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
ГЕННАДИЙ СЫСОЕВ.

Процесс по делу Радована Караджича в 
Международном суде по бывшей Югосла-
вии продолжался более шести лет. После то-
го как весной 2006 года в камере гаагского 
трибунала умер «обвиняемый номер один» 
— экс-президент Югославии Слободан Ми-
лошевич, не доживший пару месяцев до 
приговора, привлечение к ответственности 
бывшего лидера боснийских сербов стало 
главной задачей международного правосу-
дия. Однако, хотя ордер на его арест был вы-
дан еще в 1996 году, найти Радована Карад-
жича удалось только летом 2008-го: более де-
сяти лет он, изменив внешность, скрывал-
ся под именем Драгана Дабича. Спустя не-
делю экс-президент Республики Сербской 
был выдан Гаагскому трибуналу, где осенью 
2009-го начался суд над ним.

Радовану Караджичу выдвинули обви-
нения по 11 пунктам, главным из которых 
значился геноцид. Так Гаагский трибунал 
еще ранее квалифицировал убийство ар-
мией боснийских сербов более 8 тыс. муж-
чин и подростков-мусульман в окрестно-
стях Сребреницы летом 1995 года. Кроме 
того, на бывшего лидера боснийских сер-
бов возлагалась ответственность за гибель 
12 тыс. человек при осаде Сараево и дру-
гие военные преступления. В ходе процес-
са были опрошены более 400 свидетелей. В 
итоге обвинение потребовало для подсуди-
мого максимально суровой меры — пожиз-
ненного заключения.

Радован Караджич с самого начала не со-
гласился с обвинениями, утверждая: преступ-
ления совершали в основном хорваты и му-
сульмане. Кроме того, он настаивал на сущест-
вовании сделки между ним и бывшим эмисса-
ром США на Балканах Ричардом Холбруком: 
уход Караджича из политики в обмен на не-

преследование Гаагским трибуналом. Однако 
американский Госдепартамент отверг нали-
чие сделки, а после смерти в 2010 году самого 
господина Холбрука этот вопрос был фактиче-
ски снят с повестки суда. За несколько дней до 
приговора Радован Караджич в интервью бал-
канскому агентству BIRN заявил, что призна-
ет преступление в Сребренице, но считает его 
масштаб сильно преувеличенным.

Суд согласился практически со всеми пун-
ктами обвинения против Радована Караджи-
ча: истребление, убийства, изгнание мирного 

населения; систематическое уничтожение жи-
телей Сараево, включая детей; захват залож-
ников, в том числе миротворцев; а главное — 
геноцид в Сребренице. Суд пришел к выводу, 
что у командования армией боснийских сер-
бов существовало явное намерение убивать 
всех мусульман города, способных держать в 
руках оружие. Радован Караджич, по мнению 
суда, согласился с этим планом и способство-
вал его реализации. Лишь по первому пункту, 
в котором он обвинялся в причастности к ге-
ноциду в семи других районах Боснии, судьи 
не нашли достаточно доказательств. В резуль-
тате суд приговорил экс-президента Республи-
ки Сербской к 40 годам заключения. 

Зачитывание приговора длилось полто-
ра часа. Все это время сидевший на скамье 
подсудимых Радован Караджич выглядел от-
решенно, периодически прикрывал глаза и 
лишь изредка начинал вслушиваться в сло-
ва судьи, когда тот говорил о каком-то осо-
бенно жестоком эпизоде боснийской вой-
ны. Перед тем, как объявить вердикт, под-
судимого попросили встать — тот беспреко-
словно выполнил указание.

Вчерашний приговор Гаагского трибуна-
ла изначально был обречен на противоречи-
вое восприятие на Балканах. Тем более что да-

та его вынесения совпала с днем начала бом-
бардировок Югославии авиацией НАТО в 
1999 году. Да и крупные расхождения между 
боснийцами до сих пор так и не преодолены. 
Многие живущие в Боснии мусульмане и хор-
ваты называют несправедливым любое нака-
зание для Радована Караджича, кроме пожиз-
ненного. А в Республике Сербской (государст-
венное образование на территории Боснии и 
Герцеговины) его считают несправедливо об-
виненным. Президент республики Милорад 
Додик даже открыл на днях мемориальную 
доску на студенческом общежитии, которое 
отныне будет носить имя Караджича.

В Сербии, чей премьер Александр Вучич 
ради примирения с соседями посетил прош-
лым летом Сребреницу, приговор также вос-
принимают неоднозначно. «Суд над Караджи-
чем был окончен еще до его начала,— заявил 
министр юстиции республики Никола Села-
кович.— Горький осадок остается от того, что 
те, кто способствовал, возможно, в большей 
мере боснийскому конфликту, либо вообще 
не предстали перед судом, либо были освобо-
ждены от наказания». По его словам, новый 
вердикт Гаагского трибунала «вряд ли приве-
дет к торжеству справедливости и примире-
нию в регионе». Многие сербские эксперты с 
этим не согласны. «Не следует кивать на дру-
гих — и ради самих граждан Сербии, и ради 
ее позиции в регионе,— считает профессор 
факультета политических наук белградского 
университета Чедомир Чупич.— Для любого 
народа главным должно быть, чтобы совер-
шившие преступления получили наказание».

С тем, что до реализации одной из клю-
чевых целей международного правосудия 
— полного примирения народов Боснии — 
еще далеко, на Балканах согласны практи-
чески все. «Гаагский трибунал не сделал то-
го, что призван был сделать — фактами по-
мочь населению Балкан иначе взглянуть на 
произошедшее в регионе,— говорит извест-
ный боснийский политолог Срджан Пуха-
ло.— Но это вина не только трибунала. От-
ветственность лежит и на местных элитах, 
которые ради дешевых политических диви-
дендов манипулируют событиями, оказывая 
медвежью услугу своим народам и создавая 
условия для будущих конфликтов».

Радован Караджич получил сверхжизненный срок
Экс-президенту боснийских сербов дали 40 лет тюрьмы

Радован Караджич, приговоренный 
вчера к 40 годам тюрьмы, слушал  
вердикт Гаагского трибунала спокойно 
и отрешенно  ФОТО REUTERS
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Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А К О Г О  С У Д И Л И  З А  П Р Е С Т У П Л Е Н И Я  В  Б Ы В Ш Е Й  Ю Г О С Л А В И И

Международный трибунал по бывшей Югославии (МТБЮ) учрежден резолюцией 
Совбеза в мае 1993 года. Всего трибунал выдвинул обвинения против 
161 человека, завершены дела в отношении 149 обвиняемых. Из них 18 оправ-
даны, 80 осуждены на различные сроки. Дела 13 обвиняемых переданы 
в национальные суды. С 20 человек обвинения были сняты, а 16 скончались 
до или после передачи трибуналу. Еще по двум делам вынесен оправдательный 
приговор, который будет пересмотрен МТБЮ. Среди осужденных преоблада-
ют сербы (68%), на втором месте — хорваты (15%), на третьем — боснийские 
мусульмане (6%).

10 января 2001 года МТБЮ сдалась экс-президент Сербской Республи-
ки Биляна Плавшич, признавшая вину в преступлениях против человечности 
в Боснии и Герцеговине. 27 февраля 2003 года Плавшич приговорили к 11 годам 
тюрьмы, 27 октября 2009 года она была освобождена досрочно.

1 апреля 2001 года в Белграде был арестован бывший президент Сербии 
и Союзной Республики Югославия Слободан Милошевич, обвиненный 
МТБЮ в преступлениях против человечности. 11 марта 2006 года, после четырех 
лет судебных разбирательств, Милошевич умер в гаагской тюрьме от инфаркта.

24 февраля 2003 года в МТБЮ сдался бывший вице-президент Сербии, 
лидер сербских радикалов Воислав Шешель, обвиняемый в преступле-

ниях против человечности в Хорватии и Боснии. В 2009–2012 годах МТБЮ трижды 
выносил ему приговоры по второстепенным делам. 6 ноября 2014 года трибунал 
временно освободил Шешеля для лечения от рака, но, прибыв в Сербию, он 
отказался возвращаться в Гаагу добровольно. Приговор по его делу запланирован 
на 31 марта 2016 года.

8 декабря 2005 года в Испании был задержан хорватский генерал Анте 
Готовина, обвиняемый в преступлениях против человечности в ходе операция 
«Буря» в 1995 году. 15 апреля 2011 года Готовину и проходившего по тому же делу 
генерала Младена Маркача приговорили к 24 и 18 годам соответственно. 
В 2012 году апелляционная палата оправдала обоих.

26 мая 2011 года под Белградом был задержан сербский генерал Ратко 
Младич. Он обвиняется, в частности, в 43-месячной осаде Сараево в 1993–
1995 годах и расправе в Сребренице в 1995-м. Суд начался 16 мая 2012 года, 
приговор не вынесен.

20 июля 2011 года в Сербии был арестован экс-президент самопро-
возглашенной Республики Сербская Краина Горан Хаджич. Одним 
из ключевых моментов обвинения стал расстрел 264 хорватских военнопленных 
в 1991 году под Вуковаром. 13 апреля 2015 года МТБЮ временно освободил 
Хаджича для лечения от рака.
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«Спасибо, Джон, но если мудрость измеряется коли-
чеством дней рождения, то мне за тобой не угнаться»,— 
парировал Сергей Лавров (в декабре 2015-го Джону Кер-
ри исполнилось 72 года). 

Дальше министр говорил о более серьезных вопросах. 
Он напомнил о «важности российско-американского вза-
имодействия» и привел в качестве последнего позитивно-
го примера сотрудничество по Сирии. «Мы работали на ос-
нове равноправия, баланса интересов не только между Мо-
сквой и Вашингтоном, но всех вовлеченных сторон как 
внутри Сирии, так и за ее пределами»,— сформулировал он 
смысл российско-американской договоренности по пре-
кращению огня и запуску мирных переговоров в Женеве.

«Еще несколько недель назад мало кто считал, что 
можно добиться прогресса в том, что касается прекраще-
ния боевых действий в Сирии,— подхватил тему госсе-
кретарь США.— Хотя перемирие остается хрупким, хоро-
шо то, что сократился уровень насилия. Некоторые гово-
рят, что он сократился на 85–90%». 

Изначально главными вопросами российско-амери-
канских переговоров были заявлены Сирия и Украина, 
но теракты в Брюсселе не могли не изменить повестку 
дня. Господин Керри отметил важность своих встреч в 
Москве для борьбы с запрещенным в РФ «Исламским го-
сударством» и экстремизмом не только в Сирии, но и в Йе-
мене, Ливии и на Ближнем Востоке в целом. «Поездка гос-
секретаря в Москву доказывает, что Россия сыграла реша-
ющую роль в приостановке горячей фазы гражданской 
войны в Сирии. Это позволяет международному сообще-
ству направить усилия на борьбу с главной угрозой — тер-
роризмом»,— заявил 

”
Ъ“ профессор истории Американ-

ского университета Антон Федяшин. 
В то же время, по мнению замдиректора ИМЭМО РАН 

Федора Войтоловского, опираясь на договоренности по Си-
рии, Москва и Вашингтон теперь могут вернуться к взаи-
модействию в урегулировании других кризисов в области 
безопасности. «Не только ситуация в Сирии и борьба с ме-
ждународным терроризмом, но и другие вопросы, такие 
как безопасность на Корейском полуострове, ситуация в 
Афганистане, требуют активизации российско-американ-
ского диалога»,— напомнил 

”
Ъ“ господин Войтоловский. 

Встреча Джона Керри с Владимиром Путиным подтвер-
дила выводы опрошенных 

”
Ъ“ экспертов о том, что успеш-

ный диалог Москвы и Вашингтона по Сирии заметно из-
менил общую атмосферу в двусторонних отношениях и 
создал предпосылки для сотрудничества на других направ-
лениях — несмотря на сохранение политики санкций. 

Пополнив список «шуток дня», сопровождавших Джо-
на Керри в Москве на протяжении всего его визита (вче-
ра СМИ также активно обсуждали вопрос о том, не привез 
ли он в подарок Сергею Лаврову гитару), Владимир Путин 
по-доброму пожалел госсекретаря США. Президент обра-
тил внимание на то, что по прилету в Москву никто не по-
мог господину Керри нести чемодан. «Может, в этом кейсе 
было что-то такое, что вы не могли никому доверить, что-
то ценное — видимо, деньги привезли, чтобы торговать-
ся получше по ключевым вопросам»,— поиронизировал 
Владимир Путин. И тут же добавил: «Но если серьезно, то 
мы действительно рады вас видеть, потому что, я без вся-
ких шуток сейчас говорю, как правило, нам удается найти 
какие-то точки соприкосновения, двигаться вперед в ре-
шении двусторонних вопросов и вопросов международ-
ной повестки». После этого президент сделал редкий ком-

плимент в адрес своего американского коллеги, напом-
нив, что прогресс в сирийском урегулировании «мог быть 
достигнут только благодаря позиции высшего руководст-
ва США, позиции президента Обамы». 

Джон Керри, со своей стороны, оценил шутку про че-
модан и в долгу не остался. «Господин президент, когда 
у нас будет возможность переговорить с глазу на глаз, я 
вам покажу, что у меня в портфеле. Думаю, вас это уди-
вит. Это будет приятный сюрприз»,— внес он дополни-
тельную интригу в свои переговоры с российским лиде-
ром, проходившие при участии Сергея Лаврова.

Что касается темы Украины в целом, то на протоколь-
ной части встречи господин Керри отделался обтекае-
мой фразой: «У нас есть определенные идеи, которые ка-
саются того, как быстрее добиться прогресса в решении 
проблемы». 

Смысл этих идей, он, впрочем, предпочел не раскры-
вать — во всяком случае перед прессой. К моменту сда-
чи номера переговоры Владимира Путина и Джона Кер-
ри продолжались.

Сергей Строкань

Бельгийская пресса со ссылкой 
на источники в силовых структу-
рах вчера опубликовала новые 
подробности о подготовке брюс-
сельских терактов. Смертники 
были непосредственно связаны 
с террористами, действовавши-
ми в Париже в ноябре 2015 года. 
Помимо аэропорта и метро они 
планировали взорвать атомные 
электростанции. С января 2015 
года, когда в Париже была рас-
стреляна редакция сатирическо-
го еженедельника Charlie Hebdo, 
это уже третий масштабный те-
ракт в Европе. Опрошенные ”Ъ“ 
эксперты в области борьбы с тер-
роризмом рекомендуют привы-
кать к жизни в условиях постоян-
ной опасности. Охрану на важных 
объектах придется усилить, им-
мигрантские кварталы — поста-
вить под контроль, наказание для 
потенциальных террористов — 
ужесточить, а в их организации — 
внедрить агентуру.

Как сообщила вчера брюссельская 
газета La Derniere Heure, арест пред-
полагаемого организатора париж-
ских терактов Салаха Абдеслама не-
задолго до бельгийских взрывов — 
22 марта — помог предотвратить ку-
да большую трагедию. «Одной из це-
лей должны были стать бельгийские 
атомные станции»,— утверждает га-
зета со ссылкой на источники в сило-
вых структурах. Французский сена-
тор Натали Гуле вчера также заявила, 
что общее число действующих в Ев-
ропе джихадистов может достигать 
400–600 человек. Около 5 тыс. чело-
век, имеющих паспорта стран ЕС, в 
настоящий момент воюют в Сирии. 
Пройдет время, и многие из них вер-
нутся обратно, приобретя боевые на-
выки, предостерегают опрошенные 

”
Ъ“ эксперты. Европе, если она хочет 

сохранить свой образ жизни, ценно-
сти и облик, стоит приготовиться к 
этому заранее, считают они.

Прежде всего, полагает эксперт 
Сент-Эндрюсского университета (Ве-
ликобритания) Питер Лер, необхо-
димо в кратчайшие сроки решить 
проблему недостатка доверия меж-
ду спецслужбами европейских госу-
дарств. «Многие страны ЕС держат 
значительную часть данных при се-
бе, не делясь ими с коллегами»,— 
пояснил он 

”
Ъ“. Бывший начальник 

управления ФСБ по борьбе с между-
народным терроризмом генерал-
майор Юрий Сапунов добавляет: «Да-
же если европейцы не знали о готовя-
щихся терактах, их могли предупре-
дить об опасности коллеги из США».

Европейские государства не дове-
ряют не только друг другу, но и стра-
нам, имеющим больший антитерро-

ристический опыт. Президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган заявил, 
что один из исполнителей теракта 
в Бельгии Ибрагим эль-Бакрауи был 
задержан 14 июля 2015 года в горо-
де Газиантеп недалеко от границы с 
Сирией, после чего был депортиро-
ван в Нидерланды. Несмотря на пре-
дупреждение турецких властей, что 
он может быть связан с террористи-
ческими группировками, бельгий-
ские и голландские власти не на-
шли никаких подтверждений этой 
информации и отпустили будуще-
го «шахида». Вчера, когда эта инфор-
мация подтвердилась, министр вну-
тренних дел Бельгии Ян Ямбон по-
дал в отставку. Но премьер Шарль 
Мишель отставку не принял.

Другим важным элементом борь-
бы против террора может стать уси-
ление работы с «замкнутыми иммиг-
рантскими сообществами». «У нас 
в Израиле нет ничего похожего на 
Моленбек (неблагополучный рай-
он Брюсселя, где жили исполните-
ли и организатор парижских терак-
тов.— 

”
Ъ“),— говорит 

”
Ъ“ старший 

научный сотрудник Израильского 
института национальной безопасно-
сти, консультант НАТО Йорам Швей-
цер.— У нас есть места, где арабов 
больше, а евреев меньше, но у нас нет 
мест, где не действует закон». По мне-
нию эксперта, то, что власти европей-
ских государств позволили создать та-
кие сообщества, с самого начала бы-
ло ошибкой. Сейчас внимание к ним 
должно вырасти многократно.

Руководитель Группы по исследо-
ванию проблем мира и конфликтов 
ИМЭМО РАН Екатерина Степанова 
полагает, что самая эффективная мера 
борьбы с джихадистами в Европе — 
внедрение в их сети агентов. «Какие-
то виды информации можно почерп-
нуть из заявлений исламистов, из их 
печатных источников и пропаганды. 
Что-то — из допросов, опросов родст-
венников. Но самая важная инфор-
мация — тактическая, о том, где бу-
дет следующий взрыв. Ее можно полу-
чить, только если у вас есть люди в сре-
де террористов»,— говорит она 

”
Ъ“.

Еще одна необходимая мера — 
усиление контроля на «привлека-
тельных для террористов объектах», 
считает Йорам Швейцер. «В Израи-
ле вокзалы и аэропорты имеют не-
сколько уровней защиты — от охра-
ны подъездных постов до тщатель-
ных проверок в аэропортах. Здесь 
невозможна ситуация, что террори-
ста заметили, только когда он попал 
внутрь,— уверяет он.— Европейцы 
должны готовить для охраны этих 
объектов высококвалифицирован-
ный персонал, способный вычи-
слить террориста».

Это, однако, трудноразрешимая 
задача, пояснил 

”
Ъ“ подполковник 

Мордехай Кейдар, 25 лет служив-
ший в военной разведке Израиля. 
«Террористы практически не ходят 
в мечети, потому что знают: они на-
ходятся под наблюдением,— гово-
рит он.— Они держатся подальше от 
мечетей, чтобы не ассоциироваться 
с радикальным исламом. Экстре-
мисты используют такию (

”
благо-

разумное сокрытие веры“ в исла-
ме.— 

”
Ъ“), сидят в ресторанах, едят 

свинину, пьют алкоголь. Они бреют 
бороды, поэтому опознать их визу-
ально обычному человеку практи-
чески невозможно, здесь нужна бо-
лее глубокая экспертиза».

Наконец, большинство опрошен-
ных 

”
Ъ“ экспертов полагает: чтобы 

выжить в новой реальности, Евро-
пе придется расширить свое пони-
мание допустимого. «Если европей-
цы будут и дальше придерживать-
ся принципов политкорректности, 
они закончат в могиле,— категори-
чески настроен Мордехай Кейдар.— 
Демократия должна учиться защи-
щать себя». Он убежден, что главная 
задача — запретить обладателям па-
спортов стран ЕС, побывавшим на 
войнах в Сирии или Ираке, возвра-
щаться обратно. Вторая предложен-
ная экспертом мера — разрешить 
гражданам ношение огнестрельно-
го оружия. «Каждый террорист, напа-
дающий с ножом на израильтянина, 
будет застрелен на месте»,— напо-
минает эксперт. Наконец, самая ра-
дикальная из предложенных им мер 
— снос домов террористов. «Если эти 
люди не думают о своих семьях, то 
пусть их семья подумает за них. По-
сле введения этой меры резко увели-
чилось число людей, сдававших сво-
их родственников в полицию»,— по-
делился опытом Мордехай Кейдар.

Впрочем, все эти меры вряд ли по-
могут существенно сократить коли-
чество терактов, считают эксперты. 
В этой ситуации Питер Лер рекомен-
дует взять на вооружение опыт бри-
танцев во времена Второй мировой 
войны: сохранять спокойствие и де-
лать свою работу. «Прекратите пани-
ковать после каждого теракта. Это 
именно то, чего хотят террористы,— 
напоминает Мордехай Кейдар.— 
Мы, израильтяне, уже давно не па-
никуем». И самое главное: Европе, 
по его мнению, надо пересмотреть 
свои взгляды на разумное соотно-
шение свободы и безопасности. «Ев-
ропейцам необходимо уже наконец 
определиться, кто они — демокра-
тия в осаде или демократия на пути 
к самоубийству»,— резюмирует из-
раильский эксперт.

Михаил Коростиков

Острые моменты смягчили остроумием Рекомендованный антитеррор
Эксперты дают Европе советы по борьбе со смертниками

К О Н Т Е К С Т
Д Ж О Н  К Е Р Р И  « С В Е Р И Л  Ч А С Ы »  
С  Р О С С И Й С К О Й  М О Л О Д Е Ж Ь Ю

Свой визит в Москву госсекретарь США Джон Керри начал необычно. 
Из аэропорта он прямиком отправился в посольство своей страны, 
где в Американском центре его ждала группа молодых россиян. 
Напомним, Американский центр недавно вынужденно переместился 
на территорию дипмиссии, после того как российские власти сделали 
невозможным его дальнейшую работу в здании Библиотеки иностран-
ной литературы им. Рудомино в Москве. В ответ американские власти 
лишили аккредитации пять из шести почетных консулов России в США.

Джон Керри, однако, об этих неприятностях в ходе беседы 
с молодежью не вспоминал. Он хотел услышать от своих собеседни-
ков, с какими вызовами они сталкиваются в ходе своей профессио-
нальной деятельности и как на их жизнь влияют разногласия между 
Россией и США. Среди участников встречи, проходившей в закрытом 
формате, были предприниматели, ученые, литераторы, религиозные 
деятели и журналисты (включая корреспондента ”Ъ“). Многие из них 
ранее принимали участие в организованных американской стороной 
программах обмена или повышения квалификации.

Выяснилось, что нынешняя конфронтация в двусторонних 
отношениях сказывается на многом. Один из участников меропри-
ятия посетовал, что продолжающиеся споры вокруг библиотеки 
Шнеерсона (см. ”Ъ“ от 22 сентября 2015 года) серьезно затрудняют 
взаимодействие российских и американских музеев. Другой участник 
встречи призвал Джона Керри убедить власти США отказаться 
от перераспределения средств, выделяемых на программы обмена 
с Россией, в пользу Украины и Грузии. Третий рассказал об участив-
шихся сложностях при въезде на территорию США и взаимодействии 
с американскими инвесторами.

Были, впрочем, и менее серьезные вопросы. Так, госсекретаря 
спросили, почему он носит такие старомодные часы и как переносит 
джетлаг. На первый вопрос Джон Керри ответил, что его часы точно 
показывают время, а больше ему и не надо. А отвечая на второй,  
он, смеясь, задал встречный вопрос: «Что такое джетлаг?» Рассказал 
госсекретарь и о своем видении урегулирования конфликтов на Укра-
ине и в Сирии, но эту часть цитировать нельзя. После встречи Джон 
Керри написал в своем аккаунте в Twitter, что российская молодежь 
его «впечатлила». Елена Черненко

официальное  
мнение

Барак Обама  
подружился  
с Аргентиной

Завершив поездку на Кубу, президент США 
Барак Обама отправился в другую страну, от-
ношения с которой у Вашингтона в последние 
годы были крайне непростыми,— Аргентину. 
Он стал первым с 1997 года главой Белого до-
ма, посетившим Буэнос-Айрес с госвизитом. 
В связи с этим полиция перекрыла весь центр 
города, над ним весь день кружили вертолеты, 
были закрыты несколько линий метро рядом 
с президентским дворцом.

Кристина Фернандес де Киршнер, зани-
мавшая пост президента Аргентины до декаб-
ря прошлого года, и ее предшественник Нес-

тор Киршнер (2003–2007) запомнились в чи-
сле прочего антиамериканской риторикой 
и сокращением сотрудничества с Вашингто-
ном. Новый президент Маурисио Макри — 
сторонник взвешенного внешнеполитическо-
го курса и неолиберальной экономики.

В ходе переговоров президент Обама по-
хвалил господина Макри за высокие темпы, 
которыми он претворяет в жизнь обещанные 
реформы и «возвращает страну на лидирую-
щие позиции в регионе и остальном мире». 
«Многие предприниматели начинают вклады-
вать в Аргентину значительные суммы. Это 
может стать частью более крупных инвестици-
онных программ, которые создадут новые ра-
бочие места и обеспечат рост экономики 
в стране. Президент Макри и его команда су-
мели за очень короткий срок добиться это-
го»,— отметил президент США. В свою оче-
редь, Маурисио Макри анонсировал начало 
«этапа зрелых, умных и конструктивных отно-
шений с Соединенными Штатами».

По итогам переговоров было подписано 
соглашение о сотрудничестве в области тор-
говли и инвестиций. Как рассказал министр 

промышленности Аргентины Франсиско Ка-
брера, компании из США намерены инвести-
ровать в аргентинскую экономику в течение 
ближайших четырех лет $13,8 млрд. Кроме то-
го, президент Обама объявил: «Федеральные 
агентства США предоставят Аргентине заем, 
чтобы поддержать ее антитеррористические 
усилия, а также ее намерения вернуть себе 
традиционную роль значимого участника ми-
ротворческих миссий». Размеры займа глава 
Белого дома уточнять не стал.

В ходе переговоров Барак Обама также 
рассказал о решении снять гриф секретности 
с документов, касающихся так называемой 
Грязной войны в Аргентине 1976–1983-х го-
дов. Во время правления военной хунты, по 
разным данным, без вести пропали от 18 тыс. 
до 30 тыс. человек. В первые годы после пе-
реворота США оказывали аргентинским воен-
ным помощь и поддержку. Накануне поездки 
Барака Обамы представитель Белого дома 
Бен Родс сказал: глава государства считает, 
что «путь вперед в Америке — как и в любой 
части мира — требует честного признания 
прошлого». Павел Тарасенко

Госсекретарь США Джон Керри со своими  
собеседниками в Москве (на фото справа:  
глава МИД РФ Сергей Лавров) поговорил по-мужски
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русфонд / www.rusfond.ru

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив пись-
ма, мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала», в социальных сетях Facebook, «ВКон-
такте» и «Одноклассники», а также в 148 печатных, телевизион-
ных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, вы получае-
те у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. Возможны 
переводы с кредитных карт, электронной наличностью и SMS-со-
общением, в том числе из-за рубежа (подробности на rusfond.
ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и телезри-
телям затея понравилась: всего собрано свыше 7,8 млрд руб. 
В 2016 году (на 24 марта) собрано 337 765 678 руб., помощь по-
лучил 481 ребенок. Мы организуем и акции помощи в дни наци-
ональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев 
Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года 
в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

ДЛЯ ТЕХ, КТО ВПЕРВЫЕ ЗНАКОМИТСЯ 
С ДЕЯТЕ ЛЬНОСТЬЮ РУСФОНДА

Диагноз: беженцы 
Кто в Крыму оплатит лечение 
переселенцев с Украины?

За время работы Русфонда в Крыму мы много-
кратно сталкивались с типичной проблемой   
семей, переехавших с Украины в Крым: детям  
отказывали в медицинской помощи. И дело 
не в сложности диагнозов, а в отсутствии поли-
са обязательного медицинского страхования 
(ОМС). Средств на платное лечение у большин-
ства родителей нет. 

Уже два года Крым адаптируется к российской 
действительности, в том числе к организации здра-
воохранения. Жители обзавелись полисами ОМС, 
прикрепились к поликлиникам. Но дело в том, что 
ОМС доступно не всем. И в Крыму этих «не всех» до-
вольно много. Как правило, это переселенцы с юго-
востока Украины. Они не являются беженцами в 
юридическом смысле. Но если рассуждать по-чело-
вечески, то они именно беженцы, поскольку бежали 
от войны и хаоса. 

Как нам пояснили в территориальном фонде 
ОМС Республики Крым, для того чтобы получить по-
лис ОМС, не обязательно быть гражданином РФ. По-
лисы выдают иностранцам, имеющим удостовере-
ние беженца, или свидетельство о рассмотрении хо-
датайства о признании беженцем, или свидетельст-
во о предоставлении временного убежища на терри-
тории России. Жителей с таким статусом в Крыму не 
так уж много, тем более детей: за последние два года 
лицам до 18 лет, получившим временное убежище 
на территории РФ, было выдано всего 125 полисов 
ОМС. Иностранцам, которые беженцами не призна-
ны, для получения полиса необходим вид на житель-
ство или разрешение на временное проживание. С 
мая 2014 года иностранным гражданам в Крыму вы-
дано 13 795 полисов ОМС, из них 2246 — гражданам 
Украины, в том числе 1407 детям.

В крымском Минздраве к вопросу оказания помо-
щи иностранцам без полиса ОМС относятся спокой-
но и особой проблемы не видят. Существуют норма-
тивно-правовые документы, на которые можно опи-
раться в работе. Неотложная помощь оказывается 
бесплатно. Руководитель департамента организа-
ции медицинской помощи Оксана Козуб поясняет: 
«Несколько неоднозначна картина развития плат-
ных услуг в государственных медицинских учре-
ждениях. В одних больницах пациенты могут опла-
тить услугу, в других еще нет. В Республиканской дет-
ской клинической больнице и в большинстве район-
ных больниц платные услуги оказываются с первого 
квартала 2015 года». 

Действительно, когда был объявлен сбор на опе-
рацию для первого ребенка-«беженца», клини-
ка больше месяца не могла выставить счет, потому 
что сотрудники просто не знали, как правильно его 
оформить. Теперь с этим проблем нет. Но проблема с 
тем, кто все-таки должен оплачивать лечение ребен-
ка — бюджет, страховая компания или родители,— 
остается. В отчаянных ситуациях на помощь прихо-
дят благотворительные фонды.

Мария бежала из Горловки, когда там стало опас-
но. У ее дочки Василисы тяжелое поражение суста-
вов, необходимо обследование и лечение. Будь у Ва-
силисы полис ОМС, ее бы лечили бесплатно. Но по-
лиса нет. И денег у родителей тоже нет.

У трехлетнего Дениса врожденная аномалия по-
чек. Его семья тоже переехала в Крым, спасаясь от 
войны. Болезнь у мальчика обострилась, почки мо-
гли отказать в любой момент. Но у Дениса не было 
полиса ОМС, а у его родителей — возможности опла-
тить операцию. 

Родители Виолетты переехали в Симферополь 
еще до событий 2014 года. Девочке из-за обострения 
хронической болезни почек в 2015 году понадоби-
лась госпитализация. Но полиса ОМС у Василисы не 
было: ее родители находились в процессе оформле-
ния разрешения на временное проживание.

Марина с дочкой Настей перебрались из Горлов-
ки в Крым. Жили как граждане Украины по мигра-
ционной карте. У Насти образовалась паховая гры-
жа, которую нужно было как можно скорее проопе-
рировать. Закон не позволяет медикам взять Настю 
на плановую операцию. А уровень доходов Настиной 
мамы не позволяет оплатить счет клиники. 

Лечение этих детей оплатил Русфонд.
Можно, конечно, сказать, что их родители са-

ми виноваты: дескать, нужно было вовремя офор-
млять документы. Но процесс оформления, как пра-
вило, длительный и сложный. А помощь детям нуж-
на здесь и сейчас.

Максим Шайхутдинов, 9 лет, детский  
церебральный паралич, требуется лечение. 
114 620 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Компания METRO Cash & Carry внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Лотос» соберут 35 тыс. руб.

При появлении на свет ребенок получил травму, у 
него случилось кровоизлияние в мозг. С первых дней 
мы постоянно занимаемся лечением Максима, но до 
сих пор он не сидит, не ходит и не говорит. Его муча-
ют гиперкинезы (навязчивые движения.— Русфонд), 
руки не действуют, нет шагового рефлекса. Лечение 
Максима — это долгий и тяжелый труд, но я не теряю 
надежды. Я одна воспитываю сына, работать не могу, 
алиментов нет. Максима берет на лечение Институт 
медтехнологий (ИМТ), а я не в силах оплатить счет. По-
могите! Татьяна Шайхутдинова, Астраханская область.
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Мак-
сима необходимо госпитализировать. Надо сни-
зить патологический тонус мышц, увеличить дви-
гательную активность, развить моторные функции 
и речь».

Ваня Афанасьев, 9 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 101 157 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 136 157 руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 35 тыс. руб.

В три года сына госпитализировали с подозрени-
ем на диабет. Уровень сахара превышал норму в семь 
раз! С тех пор Ване требуются ежедневные инъек-
ции инсулина. Сначала вводили гормон с помощью 
шприц-ручек. Но скачки сахара не прекращались. В 
2013 году Ване благодаря помощи Русфонда устано-
вили помпу. Большое вам спасибо! Уровень сахара 
нормализовался, Ваня живет жизнью обычного ре-
бенка. Но расходные материалы подходят к концу. У 
нашей семьи нет денег на новые. Пожалуйста, помо-
гите нам! Дарья Панова, Новгородская область. 
Эндокринолог Областной детской клиниче-
ской больницы Нина Кудрявцева (Великий Нов-
город): «У Вани тяжелое течение сахарного диабе-
та. Помповая инсулинотерапия компенсировала бо-
лезнь, предотвратила осложнения. Необходимо про-
должить данный вид лечения».

Никита Тугашев, 14 лет, недоразвитие  
ключиц и черепа, непрорезавшиеся  
коренные зубы, требуется ортодонтическое  
лечение. 173 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 300 тыс. руб.  
Общество помощи русским детям (США)  
внесет 75 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Калининград»  
соберут 52 тыс. руб.

Сын родился с недоразвитыми ключицами, род-
ничок у него до шести лет не закрывался. Потом 
начались проблемы с зубами — молочные зубы не 
выпадали. Снимки показывали, что зачатки ко-
ренных зубов есть, но молочные не дают им расти. 
Мы обратились в Центр челюстно-лицевой хирур-
гии. Здесь Никите поставили диагноз и начали ле-
чение. По квоте сделали уже три операции. Сейчас 
на обе челюсти нужно установить несъемные аппа-
раты. На это лечение квот нет, а нам платить нечем. 
Помогите! Оксана Тугашева, Калининградская область.
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Нужно про-
должить ортодонтическое лечение в сочетании с хи-
рургическим. Прогноз благоприятный».

Вероника Малыгина, 13 лет, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 272 750 руб. 
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Телезрители ГТРК «Ямал» соберут 61 000 руб.

Вероника родилась слабенькой, часто болела. 
Я надеялась, что дочь «перерастет» свои болезни и 
окрепнет. Когда она решила заняться танцами, пона-
добилась медицинская справка. И мы начали обсле-
дование. Состояние сердца дочки насторожило врача, 
он направил нас к кардиологу. У Вероники выявили 
врожденный дефект межпредсердной перегородки. 
Бегать, прыгать, танцевать — нельзя категорически! 
Врачи сказали, что поможет только операция. Том-
ские кардиохирурги готовы закрыть дефект щадяще, 
без тяжелого наркоза. Но с оплатой операции мне не 
справиться. Я одна воспитываю двух дочерей, рабо-
таю на шахте и получаю пенсию по потере кормиль-
ца. Помогите нам! Элла Малыгина, Ямало-Ненецкий АО. 
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Веронике требуется эндоваскулярное закрытие де-
фекта межпредсердной перегородки. После щадя-
щей операции девочка быстро восстановится».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Карины врожденный лицевой па-
ралич с правой стороны. Когда она 
плачет или смеется, половина лица 
остается неподвижной. Правый  
глаз не моргает и закрывается, 
только когда девочка лежит и мыш-
цы лица расслабляются. Из-за это-
го глаз постоянно воспален. Яро-
славские хирурги готовы провести 
девочке серию операций, которые 
помогут восстановить мимику и ис-
править дефект лица. Но лечение 
это сложное и дорогое.

Хотя считается, что вторые роды 
проходят легко, для Оксаны, мамы Ка-
рины, они стали настоящим кошма-
ром. Родовая деятельность была сла-
бой. Кесарево сечение врачи делать от-
казывались, ждали, когда придет заве-
дующая. Через 12 часов заведующая Ок-
сану осмотрела и сказала: «Рожай сама». 
Но девочка показываться на свет не то-
ропилась, и тогда врачи начали бук-
вально выдавливать ее.

Вид новорожденной испугал даже 
опытных акушеров: вся синяя, тельце 
в нескольких местах перетянуто пупо-
виной, как медицинским жгутом. Де-
вочка не дышала. Врачи обливали ее 
холодной водой — горячую в роддоме 
на лето отключили. Но малышка пона-
чалу даже не пискнула, лишь через па-
ру минут жалобно заплакала.

— Что с ней? — спросила мама.
— Все нормально. Ключица немно-

го сломана и…— тут врачи замолчали.
О чем молчали врачи, Оксана узнала 

на следующий день, когда Карину при-
несли в палату. Девочка кричала и мор-
щилась от боли, при этом правая поло-
вина ее лица словно окаменела и глаз не 
закрывался — как у сломанной куклы.

Из роддома Оксану и Карину вы-
писали через неделю с диагнозом «па-
рез лицевого нерва (нарушение дви-
гательной активности мимических 
мышц.— Русфонд), перелом ключи-
цы, кривошея, родовая травма позво-
ночника».

Родители обратились в Воронеж-
скую областную детскую клиническую 
больницу. Здесь девочку обследовали 
тщательнее и заменили первоначаль-
ный диагноз более тяжелым: «лицевой 
паралич справа». Это означало полную 
неподвижность мимических мышц. 
Карину выписали под наблюдение не-
вролога, каждые три месяца ее госпита-
лизировали, проводили лечение: уко-

лы, парафин на шейно-воротниковую 
зону, физиопроцедуры. Но толку от та-
кого лечения не было никакого. Пра-
вый глаз у Карины по-прежнему не за-
крывался, а когда девочка плакала, рот 
кривился в одну сторону. Карина не мо-
гла моргать, открытый глаз постоянно 
воспалялся, начиналось нагноение. За 
ночь девочка расчесывала больной глаз 
до крови. Оксана каждый вечер бинто-
вала пальчики, чтобы Карина не могла 
во сне царапать лицо.

Когда девочке исполнился год, на-
чали проводить курсы лазерной тера-
пии. Врачи отметили, что с правой сто-
роны лица появилась двигательная ак-
тивность, мышцы ожили, больной глаз 
начал закрываться. Однако эффект бы-
стро пропал.

Полгода назад к лечению подключи-
ли врача-логопеда. Она делала Карине 
массаж языка и правой щеки.

Но прошлой осенью врачи призна-
лись Оксане, что больше ничего для Ка-
рины сделать нельзя.

Каждую ночь Карина вскакивает и 
начинает плакать.

— Что болит? — спрашивает Окса-
на дочку.

Но Карина объяснить ничего не мо-
жет, только плачет и трет больной глаз 
кулачками.

Мама заворачивает дочку в плед. Ка-
рина долго мнет его руками, прикла-
дывает к шее, натягивает на лицо и за-
сыпает. Этот плед для Карины — луч-

шее лекарство и любимая игрушка. 
Она с ним спит, завтракает, чистит зу-
бы, ходит в гости и в детский сад. Когда 
мама его стирает, Карина садится око-
ло стиральной машинки и ждет, когда 
снова можно будет укутаться.

В октябре прошлого года Чибизо-
вы всей семьей поехали на консуль-
тацию к доктору Михаилу Новикову 
в ярославскую клинику «Константа». 
Врач сказал, что консервативное ле-
чение Карине не поможет. Для восста-
новления подвижности правой поло-
вины лица ей нужна сложная микро-
хирургическая операция. Но опера-
ция стоит дорого, государство такое ле-
чение не оплачивает. А для семьи Чи-
бизовых сумма счета просто фантасти-
ческая. Папа Карины — военнослужа-
щий, старший сержант стрелковой во-
инской части. Оксана — медсестра в 
детском саду. Их скромных зарплат ед-
ва хватает на четверых — старший сын 
Чибизовых учится в первом классе.

Для счастья маленькой девочке нуж-
но совсем немного: чтобы умелые докто-
ра подарили ей возможность улыбаться 
и свободно выражать свои эмоции.

Светлана Иванова,  
Воронежская область

Право на улыбку
Двухлетнюю Карину Чибизову спасет операция

Анастасия  
Бачинская,
КОРРЕСПОНДЕНТ  
КРЫМСКОГО БЮРО  
РУСФОНДА

Из свежей почты

ИНФОРМБЮРО
Уважаемый Русфонд, подска-
жите, пожалуйста, по поводу 

налогового вычета. В прошлом году 
я несколько раз делал пожертвования 
разным детям на расчетный счет вашего 
фонда. И хотел бы включить эти суммы 
в налоговую декларацию за прошлый 
год для налогового вычета. Могу ли 
я использовать размещенный на вашем 
сайте договор публичной оферты о до-
бровольном пожертвовании в качестве 
подтверждения для налоговой инспек-
ции? Есть ли у вас подобный опыт?
СЕРГЕЙ БАБУШКИН,  
читатель Русфонда

Сергей, большое спасибо за письмо.
Действительно, в соответствии с п. 1 

ст. 219 Налогового кодекса РФ при опре-
делении налогообложения доходов на-
логоплательщик имеет право на полу-
чение социального налогового вычета 
в размере 13% от суммы доходов, пере-
численных налогоплательщиком в ви-
де пожертвований благотворительным 
организациям. Сумма вычета опреде-
ляется исходя из фактически произве-
денных расходов, но не более 25% сум-
мы дохода, полученного в налоговый 

период и подлежащего налогообложе-
нию. Вычет можно оформить при пода-
че декларации за тот год, в котором бы-
ли произведены расходы. Но право на 
социальный вычет и возврат уплачен-
ного налога сохраняется за налогопла-
тельщиком в течение трех лет с момен-
та уплаты НДФЛ по итогам года, в кото-
ром были произведены расходы на бла-
готворительность.

Вычеты предоставляются только из 
доходов, облагаемых по ставке 13%, и 
только налоговым резидентам РФ. По 
результатам подачи декларации нало-
говый орган в течение трех месяцев 
осуществляет камеральную проверку 
и принимает решение о предоставле-
нии социального вычета и возврате со-
ответствующей суммы.

Далее территориальный орган Фе-
дерального казначейства возвраща-
ет излишне уплаченный налог на счет 
жертвователя, уведомив налоговую ин-
спекцию о дате возврата и сумме. Нало-
говая инспекция, в свою очередь, сооб-
щает жертвователю о возврате налого-
вого вычета.

Точного списка документов для по-
лучения налогового вычета нет — мно-
гое зависит от конкретной налоговой 
инспекции. Мы рекомендуем, поми-

мо заполненной налоговой деклара-
ции (по форме 3-НДФЛ), справки с ме-
ста работы (по форме 2-НДФЛ) и копий 
документов, подтверждающих пожер-
твование (квитанции к приходным 
кассовым ордерам, платежные поруче-
ния, банковские выписки и т. п.), пред-
ставить еще документы, подтвержда-
ющие статус благотворительной орга-
низации, в которую было сделано по-
жертвование (например, учредитель-
ные документы), а также договоры (со-
глашения) на оказание благотвори-
тельной помощи. В данном случае это 
учредительные документы Русфонда и 
тот самый договор, о котором спраши-
вает наш читатель (публичная оферта о 
добровольном пожертвовании).

То есть наш ответ: да, можно исполь-
зовать договор, опубликованный на 
rusfond.ru.

У нас большая просьба к вам, Сер-
гей, и к другим нашим читателям: если 
при оформлении налогового вычета у 
вас возникнут трудности, пожалуйста, 
сообщите о них. Мы доведем эту ин-
формацию до сведения властей. Как и 
вам, нам хочется, чтобы процедура по-
лучения налогового вычета была мак-
симально простой и удобной.

Ваш Русфонд

Упражнение на вычитание
Как вернуть налог за благотворительность

Почта за неделю 18.03.16–24.03.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 62 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 51
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 11
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 5

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К А Р И Н Ы  Ч И Б И З О В О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  4 8 8  Т Ы С .  Р У Б .

Руководитель ЗАО «Современные медицинские технологии. Клиника Константа» 
Юрий Филимендиков (Ярославль): «У Карины врожденный лицевой паралич справа. Мышцы 
лица у девочки не сокращаются, носогубная складка сглажена. Правое веко смыкается не до конца, 
из-за этого девочка подвержена частым глазным инфекциям. Уже развивается асимметрия лица: 
внешний угол правого глаза опускается. Если не начать лечение Карины немедленно, то со временем 
асимметрия станет заметной, начнется неконтролируемое слезо- и слюноотделение, возникнут 
психологические проблемы, связанные с внешним видом. Карине может помочь только микрохирур-
гическое лечение. В два этапа мы планируем пересадить часть стройной мышцы бедра — заменить 
парализованные мышцы лица собственным трансплантатом. После проведенного лечения мимика 
у Карины восстановится».

Клиника выставила счет на 710 тыс. руб. Группа компаний «Детский мир» внесет 150 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Воронеж» соберут 72 тыс. руб. Не хватает 488 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Карину Чибизову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Карины — Оксаны Сергеевны Чибизовой. Все необходимые рекви-
зиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав 
пожертвование с банковской карты или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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18 марта в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Бира» мы рассказали исто-
рию девятилетнего Алеши 
Адушева из Биробиджана 
(«Кто-то из ста девяти», Вик-
тор Костюковский). У маль-
чика злокачественная опу-
холь — нейробластома 

и миелодиспластический синдром, предраковое 
состояние. Алеше необходима трансплантация 
костного мозга. Для предотвращения инфекцион-
ных осложнений понадобятся эффективные пре-
параты, которые не покрываются госквотой. Ра-
ды сообщить: вся необходимая сумма для покупки 
лекарств (517 380 руб.) собрана. Ольга, мама Але-
ши, благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 18 марта 104 259  читателей rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителей «Первого канала», ГТРК «Бира», «Ал-
тай», «Владимир», «Кузбасс», «Чувашия», «Удмуртия», 
«Псков», а также 148 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 20 детям на 
19 391 280 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Лекарства для Алеши 
Адушева оплачены

Правый глаз у Карины не закры-
вался, а когда девочка плакала, 
рот кривился в одну сторону. Ка-
рина не могла моргать, и откры-
тый глаз постоянно воспалялся
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16892,33 (–108,65)
РТС 847,26 (–18,14)
FTSE 100 6106,48 (–92,63)

DAX 30 9851,35 (–171,58)
DJIA* 17448,45 (–54,14)
NASDAQ Composite* 4753,386 (–15,475)

*На 21:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.03.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.03.16
Австралийский доллар 51,6996
Английский фунт 97,0229
Белорусский рубль** 34,0157
Датская крона* 10,3137

Доллар США 68,9328
Евро 76,9290
Индийская рупия*** 10,3116
Казахский тенге*** 19,8614

Канадский доллар 52,0365
Китайский юань* 10,5806
Норвежская крона* 81,0764
СДР 96,3784

Сингапурский доллар 50,3416
Новая турецкая лира 23,9491
Украинская гривна* 26,1605
Шведская крона* 83,1287

Швейцарский франк 70,5700
Японская иена*** 61,0754
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

Коммерсантъ   l   Пятница 25 марта 2016 №50   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

с чистой прибылью оценивает 
независимый эксперт

Дмитрий Тратас

Корпоративные прибыли США 
постоянно растут. Каждый квар-
тал приблизительно 70% американ-
ских корпораций показывают рост 
прибыли выше ожиданий специа-
листов. На фондовом рынке ралли 
— индексы растут шестую неделю 
подряд и уже вышли в плюс с нача-
ла года. Судя по этим данным, в эко-
номике США все хорошо! Но Феде-
ральная резервная система (ФРС) 
США так не думает. Декабрьский 
оптимизм членов комитета по от-
крытым рынкам сменился на очень 
осторожные оценки — от «кризис 
почти закончен» до «нам необходи-
мо более тщательно наблюдать за 
данными» и снижения прогнозов 
по росту экономики.

Почему у ФРС нет оптимизма из-
за постоянного роста корпоратив-
ных прибылей? Скорее всего, по-
тому, что этот рост в значительной 
мере объясняется глобализацией. 
Например, переносом производст-
ва из США в Китай. С одной сторо-
ны, после вступления Китая в ВТО 
американская экономика потеря-
ла 2,4 млн рабочих мест, с другой — 
перенос производства за пределы 
США позволил значительно умень-
шить издержки компаний. Вторым 
фактором, позволившим поднять 
прибыль, является дешевый им-
порт, и он тоже связан с глобализа-
цией экономики и торговли. Следу-
ющая причина роста прибыли уже 
кризисная. Напуганные развитием 
кризиса, главы корпораций серь-
езно задумались о сокращении из-
держек. После 2008 года термин cost 
cutting и его русскоязычный аналог 
«режем косты» стал одним из самых 
популярных в языке бизнесменов.

Понятно, что ни одна из выше-
перечисленных причин не может 
быть вечной. И что подобное увели-
чение прибыли, не связанное с ро-
стом продаж, не может продолжать-
ся сколь угодно долго. Именно это и 
вызывает тревогу монетарных вла-
стей. Если в ближайшее время не 
начнется настоящий, а не мнимый 
рост производства, то рост прибыли 
закончится.

Да, а почему все же растут коти-
ровки акций? Потому что их выку-
пают сами компании. По прогно-
зам агентства Bloomberg, в первом 
квартале корпорации потратят на 
выкуп собственных акций еще око-
ло $590 млрд, что будет рекордной 
суммой. Предыдущий рекорд по вы-
купу был поставлен в 2007 году — 
как раз перед началом кризиса. Для 
чего же корпорации выкупают соб-
ственные акции по таким высоким 
ценам? Причин много. Из желания 
удержать инвесторов, из опасения 
вкладывать деньги в расширение 
производства, из-за того, что в пери-
од низких ставок взяли много деше-
вых кредитов и их надо куда-то по-
тратить.

Корпорации выкупают акции и 
изымают их из оборота. При этом 
прибыль на одну акцию растет даже 
без увеличения показателей. Рост 
прибыли корпораций все больше 
и больше приобретает финансовый 
смысл. Но при этом теряется смысл 
производственный. Такое дутое бла-
гополучие ничем хорошим закон-
читься не может. Поэтому я, пожа-
луй, воздержусь сегодня от покупок 
на фондовом рынке.

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ (ВС)

представил проект постановления 
о взыскании компенсаций за во-
локиту при рассмотрении де-
ла судом или исполнении су-
дебного акта. Она не заменяет 
возмещения убытков от незаконных 
действий госорганов, но лишает за-
интересованное лицо права на ком-
пенсацию морального вреда за эти 
нарушения, указал ВС. Документ за-
крепляет, что право на судопроиз-
водство в разумный срок и право 
на исполнение судебного акта в раз-
умный срок являются неотчуждае-
мыми и непередаваемыми, в том чи-
сле при переуступке права требо-
вания. По словам судьи ВС Ната-
льи Павловой, это ограничение бы-
ло сделано с целью пресечь попыт-
ки коллекторов взыскивать такие 
компенсации. Потребовать компен-
сацию за волокиту по общему пра-
вилу можно через шесть месяцев 
со вступления в силу решения су-
да или через три года после пода-
чи иска, если он так и не был рас-
смотрен судом. Вчера проект был 
обсужден на заседании пленума 
ВС, по итогам которого направлен 
на доработку. Анна Занина

ИНВЕСТФОНД 
АЛИШЕРА УСМАНОВА

и партнеров вложился в про-
изводителя лидаров (опти-
ческие датчики) для беспи-
лотных автомобилей, заявил 
бизнесмен в интервью телекана-
лу «Россия 24». Он не раскрыл де-
талей, уточнив лишь, что это амери-
канская компания из Кремниевой 
долины. Ее инвесторами выступа-
ют также крупные игроки автомоби-
лестроения и робототехники, «кос-
венно» в проекте участвует Илон 
Маск, основатель Tesla и SpaceX. 
В Кремниевой долине базируют-
ся два известных производителя 
лидаров — Quanergy Systems Inc. 
и Velodyne LiDAR. «Интерфакс»

МАЙКЛ ТАЧ

назначен главным испол-
нительным директором 
«М.Видео». Господин Тач будет 
отвечать за всю операционную де-
ятельность компании, подчиняясь 
непосредственно Александру Тын-
ковану — президенту и СЕО груп-
пы «М.Видео», говорится в сооб-
щении компании. О том, что Майкл 
Тач, который в начале этого года 
покинул пост президента «Связ-
ного», может перейти на работу в 
«М.Видео», ”Ъ“ сообщал 18 января. 
 Владислав Новый

ВЭБ

рассмотрит финансирование 
проекта «Трансмашхолдин-
га» (ТМХ) по поставке вагонов 
Московскому метрополитену 
за счет средств ФНБ. Об этом 
сообщил зампред ВЭБа Сергей 
Васильев. Это знаковый проект, 
подчеркнул он, «первый из ФНБ 
на 300   млрд руб.». Этот вопрос бу-
дет рассмотрен на набсовете  ВЭБа 
29 марта. В марте 2014 года ТМХ 
заключил контракт, предполагаю-
щий поставку 768 вагонов стоимо-
стью до 133   млрд руб. В июле пре-
зидент ТМХ Андрей Бокарев про-
сил премьера Дмитрия Медведева 
поручить ВЭБу обеспечить долгос-
рочное финансирование поставок. 
ТАСС;  Наталья Скорлыгина

НАЦИОНАЛЬНАЯ 
СИСТЕМА ПЛАТЕЖНЫХ 
КАРТ (НСПК)

раскрыла бухгалтерскую от-
четность за 2015 год. В прош-
лом году, когда компания впервые 
начала оказывать платные услу-
ги российским банкам, НСПК за-
работала 1,2   млрд руб. чистой при-
были. Выручка компании соста-
вила 2,87   млрд руб., а поступле-
ния от оказания услуг — 2,3   млрд 
руб., что обеспечило 93% совокуп-
ных поступлений от текущих опе-
раций. Чистые активы компании 
выросли вдвое, до 5,4   млрд руб. 
 Ольга Шестопал

правила  
игры

Если в ближайшее 
время не начнется 
 настоящий, а не мни-
мый рост производ-
ства, то рост прибыли 
закончится

Обрусевшие получат больше
Государство учтет локализацию производства при распределении субсидий

Как стало известно 

”
Ъ“, в ближайшее вре-

мя правительство мо-
жет скорректировать 
распределение субси-
дий автоконцернам так, 
что больше средств бу-
дет доставаться заво-
дам с большей локали-
зацией производства. 
Это может привести 
к перераспределению 
часть бюджетных дота-
ций на обновление пар-
ка (в целом 22,5   млрд руб. 
на 2016 год) в пользу 
Ford и Volkswagen Group 
за счет корейских Kia 
и Hyundai.

Минпромторг уже в бли-
жайшие недели может все-та-
ки изменить критерии рас-
пределения госсубсидий по 
программе обновления пар-
ка, рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки на авторынке. Речь идет о 
том, чтобы объем господдер-
жки зависел от уровня лока-
лизации производства авто-
концерна (изменения каса-
ются легкового транспорта). 
Соответствующее поручение 
— представить предложения 
до 1 марта — было дано Вла-
димиром Путиным 18 янва-
ря. В Минпромторге говорят, 
что о каких-то решениях гово-
рить рано: прежде необходи-
мо выработать «максимально 
прозрачную систему оценки 
уровня локализации и при-
менения уровня локализа-
ционного критерия в расче-
те размеров господдержки». 
Изменений постановления 
правительства не потребует-

ся, утверждают собеседники 

”
Ъ“, поскольку схема распре-

деления госсредств на обнов-
ление парка, по сути, пропи-
сана лишь «во внутренних до-
кументах ведомств».

• Программа обновле-
ния парка (предоставле-
ние за счет бюджета скидок 
на новый автомобиль при 
утилизации и сдаче в trade-in 
старой машины) работает 
с 2014 года, в 2016 году на нее 
выделено 22,5   млрд руб., го-
ворил в январе глава Мин-
промторга Денис Мантуров. 
В 2015 году бюджет потра-
тил на это такую же сумму.
В Минпромторге 

”
Ъ“ зая-

вили, что поддержка произ-
водителей в рамках програм-
мы обновления парка прямо 
пропорциональна динамике 
продаж брендов, и этот базо-
вый принцип останется неиз-

менным. Уровень локализа-
ции может рассматриваться 
как дополнительный, «бонус-
ный» критерий. Это логично, 
считают в Минпромторге: го-
сударству выгоднее поддер-
живать продажу высоколока-
лизованных автомобилей, а 
не собранных из импортных 
комплектующих.

Субсидии распределялись, 
исходя из доли в общем объе-
ме производства, говорят 
источники 

”
Ъ“ на рынке, тра-

диционно большая часть до-
ставалась четверке россий-
ских автоконцернов — Ав-
тоВАЗу, Группе ГАЗ, «Соллер-
су» и КамАЗу. По итогам 2015 
года доля АвтоВАЗа в объе-
ме производства составила 
23,2%, следует из презента-
ции Минпромторга по легко-
вому транспорту (есть у 

”
Ъ“), 

у Kia-Hyundai было 24,8%, у 

Volkswagen Group — 11,8%, 
у Renault — 11,5%, у Nissan — 
9%, у «Соллерса» — около 5%, у 
Ford — 2,9%. Впрочем, добав-
ляет один из собеседников 

”
Ъ“, эти данные дают толь-

ко примерное понимание по 
распределению долей.

Таким образом, очевид-
но, что нововведение поддер-
жат российские производите-
ли, а также иностранцы, под-
писавшие новые соглаше-
ния о промсборке с высоки-
ми обязательствами по лока-
лизации. Автоконцерны за-
ключали такие соглашения с 
государством в обмен на об-
ещания приоритетной под-
держки, рассуждает источник 

”
Ъ“ в отрасли. Но сейчас ни-

каких преференций у участ-
ников «новой промсборки» 
нет, считает он, иногда «ста-
рые» промсборщики полу-

чают даже больше, потому 
что реализуют большие объе-
мы. Логика обладателей «ста-
рых» соглашений также по-
нятна: на петербургском за-
воде Hyundai (выпускает Kia и 
Hyundai) утверждают, что вы-
полняют все обязательства по 
соглашению, и считают спра-
ведливым распределение 
субсидий, исходя из объемов 
производства. 

Но уровень локализации, с 
которого начнет работать «бо-
нусный» критерий, по дан-
ным 

”
Ъ“, так и не выбран. На-

ибольший уровень локали-
зации — у альянса Renault-
Nissan, в частности за счет 
партнерства в рамках согла-
шения с АвтоВАЗом и КамА-
Зом (еще в 2014 году он со-
ставлял 68%). У Volkswagen и 
Ford Sollers локализация офи-
циально составляет 45%, по 
итогам 2015 года она должна 
составить уже 50%. У завода 
Hyundai — лишь 46%.

Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» замечает, что 
по новым соглашениям о 
промсборке требовалось со-
здать большие мощности, ко-
торые сейчас невозможно за-
грузить, что негативно ска-
зывается на экономике пред-
приятий. Вполне логично, что 
в обмен на сделанные инвес-
тиции компании будут ожи-
дать привилегий, продолжа-
ет он, поэтому для государст-
ва поддержка таких компа-
ний — это сохранение инве-
стпривлекательности даже в 
нестабильных условиях.

Яна Циноева

Сергей Гордеев отказывается от шопинга
Владелец ПИК распродает торгцентры

Совладелец девелоперской груп-
пы ПИК Сергей Гордеев решил 
отказаться от строительства 
коммерческой недвижимости. 
Как стало известно 

”
Ъ“, бизнес-

мен остановил строительст-
во торгового центра «Ярослав-
ка-молл» на Ярославском шоссе 
и выставил эту площадку на про-
дажу. Ранее акционер ПИК из-
бавился сразу от нескольких не-
больших торгцентров.

Сергей Гордеев распродает акти-
вы в коммерческой недвижимости, 
сообщили 

”
Ъ“ два источника из чи-

сла знакомых бизнесмена. По сло-
вам одного из них, заморожено стро-
ительство торгцентра «Ярославка-

молл». Оба собеседника 
”
Ъ“ утвер-

ждают, что документы на площад-
ку переоформлены под строительст-
во жилья и проект выставлен на про-
дажу, но претендентов на него пока 
нет. «Ярославка-молл» располагает-
ся в 4,7 км от МКАД по Ярославско-
му шоссе между городами Мытищи и 
Королев. Запланированная площадь 
торгового центра — 114,5 тыс. кв. м, 
площадь участка — 21 га.

«Ярославку-молл» должна была 
построить Essence Development быв-
шего топ-менеджера Renaissance 
Construction Эльхана Керимли. 
Essence — fee-девелопер проектов 
Сергея Гордеева в коммерческой не-
движимости. На сайте компании ука-

зано, что она также занимается стро-
ительством ТРК «Ривьера» и торгцен-
тром на Симферопольском шоссе, а 
также торговыми площадями в рам-
ках транспортно-пересадочных уз-
лов Саларьево и Котельники. Об-
щая площадь портфеля превышает 
1,1 млн кв. м. Представитель Essence 
Development был недоступен для 
комментариев. В приемной Сергея 
Гордеева не ответили на запрос 

”
Ъ“.

По оценкам руководителя анали-
тического центра Est-a-Tet Владими-
ра Богданюка, на строительство жи-
лья новому собственнику понадо-
бится более 26 млрд руб. без учета 
изменения вида разрешенного ис-
пользования. Но жилому проекту бу-

дет трудно конкурировать с предло-
жением в этом районе Ярославского 
шоссе. «Ликвидность будущих квар-
тир понижает близость оживленной 
автотрассы, до станции пригород-
ной железной дороги нужно доби-
раться общественным транспортом, 
а рядом находится уже построенный 
комплекс 

”
Академик“, где есть квар-

тиры стоимостью от 3 млн руб.»,— 
рассуждает управляющий партнер 
«Метриум Групп» Мария Литинецкая, 
подчеркивая, что близость трассы де-
лает площадку не лучшей локацией 
для жилого комплекса.

потребительский 
рынок — с12

Иран дал ПЧРБ-банку шанс
Иностранный кредит временно сохранил ему лицензию

Развитие российско-иранских отношений 
дало шанс на сохранение лицензии ПЧРБ-
банку. Несмотря на отсутствие экономиче-
ской целесообразности санации — по ин-
формации 

”
Ъ“, «дыра» в активах банка 

превышает объем страховой ответствен-
ности Агентства по страхованию вкладов 
(АСВ),— ЦБ сообщил о введении в банк вре-
менной администрации в лице АСВ, что да-
ет ПЧРБ шанс на спасение. По данным 

”
Ъ“, 

причина такой лояльности политическая — 
ПЧРБ задолжал Центральному банка Ирана 
1,6   млрд руб.

Вчера Банк России принял решение о назна-
чении временной администрации в ПЧРБ-банк 
(115-е место по размеру активов, по данным рэн-
кинга «Интерфакс» на конец 2015 года). «В ближай-
шее время временная администрация подготовит 
предложения об условиях дальнейшей деятель-
ности банка»,— уточняется в сообщении ЦБ. Вре-
менная администрация в лице АСВ вводится для 
оценки целесообразности санации банка. Впро-
чем, по итогам обследования возможно как спа-
сение банка, так и отзыв лицензии. На рынке уже 
были подобные прецеденты — СБ-банк, Внешпро-
мбанк, «Интеркоммерц», «Народный кредит».

При оценке банка на предмет возможной са-
нации регулятор учитывает качество его активов, 
объем страховой ответственности АСВ, социаль-
ную значимость и другие критерии. В ПЧРБ-бан-
ке на 1 марта на счетах физлиц находилось 22 мл-
рд руб. Однако, по информации 

”
Ъ“, под страхо-

вые выплаты подпадает только около 15 млрд руб. 
При этом предварительная оценка «дыры» в акти-
вах банка, по словам источников 

”
Ъ“, около 17 мл-

рд руб. «Таким образом, экономической логики в 
санации нет, ведь выплатить компенсацию вклад-
чикам дешевле, чем выдавать санационный кре-
дит на покрытие 

”
дыры“»,— говорит один из со-

беседников 
”
Ъ“. «Качественных активов в банке 

нет,— уточняет другой собеседник 
”
Ъ“.— Большая 

часть кредитного портфеля объемом 32 млрд руб. 
вложена в девелоперские проекты непонятного 
качества, причем из них кредиты на сумму око-
ло 10 млрд руб. выданы на зарубежные проекты, а 
еще на 6 млрд руб.— на проекты в России». По его 
словам, из оставшейся части портфеля около 80% 
кредитов выданы так называемым техническим 
компаниям.

Источники 
”
Ъ“ указывают, что причины сохра-

нения лицензии ПРЧБ-банка политические — од-
ним из кредиторов банка является Центральный 
банк Ирана Bank Markazi Jomhouri Islami Iran. В ме-
ждународной отчетности банка на 30 июня 2015 
года (более поздние данные недоступны) указа-
но, что крупнейшим кредитором банка (более 10% 
капитала) являлся контрагент на сумму 1,567 мл-
рд руб., его название в отчетности не раскрывает-
ся. По словам собеседников 

”
Ъ“, этим кредитором 

и является ЦБ Ирана. «Погашение этого кредита, 
привлеченного в 2014 году, должно было состоять-
ся в феврале 2015 года, но ПЧРБ не смог исполнить 
свои обязательства,— указывает собеседник 

”
Ъ“.— 

В свете снятия санкций с Ирана и налаживания от-

ношений России с этой страной этот долг имеет 
значение». Вчера в ЦБ Ирана на запрос 

”
Ъ“ не отве-

тили, так как был выходной день.
Эксперты единодушны в том, что рыночных 

причин для спасения ПЧРБ нет. «Экономическо-
го смысла в санации ПЧРБ-банка я не вижу,— от-
мечает партнер BDO Денис Тарадов.— Да и спро-
са со стороны потенциальных санаторов на та-
кой актив не ожидаю». По мнению управляюще-
го партнера НАФИ Павла Самиева, в данном слу-
чае нет традиционных аргументов для санации, 
таких как системная значимость, социальные по-
следствия или явная экономическая целесообраз-
ность. «В свете политики ЦБ, направленной на рас-
чистку банковского сектора от неэффективных и 
сомнительных банков, скорее всего, спасать ПЧРБ-
банк не будут,— считает аналитик инвесткомпа-
нии АЛОР Кирилл Яковенко.— Даже кредит ЦБ 
Ирана не поможет, так как наш ЦБ проводит соб-
ственный курс. Более того, наша внешняя полити-
ка с Ираном завязана на промышленном и внеш-
неторговом взаимодействии (в том числе значи-
тельные проекты в области ТЭКа), и вряд ли реше-
ние об отзыве лицензии банка, деятельность ко-
торого фактически заморожена (у ПЧРБ с января 
запрет на привлечение вкладов.— 

”
Ъ“), может по-

влиять на ухудшение этих отношений». «Думаю, в 
итоге решено будет отозвать лицензию, а отноше-
ния с Ираном урегулировать на уровне правитель-
ства каким-то другим образом»,— резюмирует Де-
нис Тарадов.

Юлия Локшина,  Алена  Миклашевская
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 25 марта 2016 №50   l   Коммерсантъ
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0,80% ● 0,6301
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0
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15,51%
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1,35тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850
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● 1,221$ млрд ● 775,9

Крымские заемщики украин
ских банков начали активно 
 избавляться от долгов перед 
 ними в судах. Украинские кре
диторы прав на взыскание 
 долгов с крымчан по россий
скому законодательству больше 
не имеют, а российские компа
нии, купившие их долги, лише
ны такой возможности изза 
 выжидательной позиции Фон
да защиты вкладчиков (ФЗВ). 
 Хотя по закону именно он дол
жен урегулировать отношения 
в рамках взыскания таких дол
гов, ФЗВ, по информации 

”
Ъ“, 

ждет уточнений в законодатель
ство и не оказывает содействия 
кредиторам.

О том, что ФЗВ («дочка» Агентства 
по страхованию вкладов в Крыму — 
АСВ) пока не использует новое право 
урегулирования споров между рос-
сийскими коллекторами и крымски-
ми заемщиками, 

”
Ъ“ рассказали 

источники, знакомые с ситуацией. 
Принятый в конце прошлого года за-
кон «Об особенностях погашения и 
внесудебном урегулировании задол-
женности заемщиков, проживающих 
на территории Крыма…» узаконил 
право российских компаний, выку-
пивших права требования крымских 
заемщиков перед украинскими бан-
ками, взыскивать их с заемщиков, а в 
случае отказа последних расплачи-
ваться — обращаться для урегулиро-
вания спора в ФЗВ. Тот же закон ли-
шил украинские банки права напря-
мую требовать долги с крымчан. «За-
кон вступил в силу еще в январе, но 
пока ФЗВ фактически не может рас-
сматривать заявки на урегулирова-
ние споров, поскольку четкого меха-
низма действий закон не содержит, а 
поправки, направленные на устране-
ние законодательных пробелов, пока 
не приняты»,— уточняет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. В Госдуме 

сейчас параллельно рассматривается 
сразу два законопроекта, уточняю-
щих механизм урегулирования дол-
гов крымских заемщиков. Впрочем, 
по обоим документам пока не было 

даже первого чтения. В АСВ вчера ве-
чером не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В такой ситуации крымские заем-
щики решили действовать на опере-
жение, добиваясь в крымских судах 
положительных решений о снятии с 
них обязательств перед украинскими 
банками. В распоряжении 

”
Ъ“ оказа-

лось февральское решение Киевско-
го районного суда города Симферопо-
ля, признавшего кредитный договор 

одного из заемщиков Укрсоцбанка 
прекращенным. Такое решение осно-
вано на том, что с 26 мая 2014 года по 
решению российского ЦБ Укрсоц-
банк утратил право на работу в Кры-
му, что сделало невозможным испол-
нение своих обязательств как самим 
банком, так и заемщиком. «Обяза-
тельство прекращается невозможно-
стью исполнения, если оно вызвано 
обстоятельством, за которое ни одна 
из сторон не отвечает»,— отмечает 
суд, ссылаясь на нормы ГК. Как пояс-
нили 

”
Ъ“ в правозащитном комитете 

«Дело чести», оказывающем юриди-
ческую поддержку крымским заем-
щикам в подобных судебных разби-
рательствах, таких решений в пользу 
крымчан уже насчитывается около 
20, а исков подано более 50.

По словам руководителя коорди-
национного центра комитета «Дело 

чести» Виктории Жуковской, такая 
позиция крымчан оправданна, ведь 
они оказались в ситуации, когда с 
них пытаются взыскать долги некие 
компании, никак не доказавшие 
факта перехода к ним права требова-
ния по кредиту. «По украинскому за-
конодательству прямая уступка 
украинскими банками прав требо-
вания российским компаниям, в 
частности по наиболее интересным 
для коллекторов большим ипотеч-
ным долгам, напрямую невозмож-
на,— указывает Виктория Жуков-
ская.— Российские коллекторы при-
обретают долги с ними не напря-
мую, а через украинских посредни-
ков, признавая при этом в договоре 
факт оккупации Крыма Россией, что, 
на наш взгляд, делает договоры не-
действительными с точки зрения 
как украинского, так и российского 
законодательства». Это создает риск 
двойного взыскания с заемщика од-
ного и того же долга — сначала кол-
лектором, а затем еще и первона-
чальным кредитором, если он оспо-
рит факт переуступки прав требова-
ния, поясняет она. По ее словам, в та-
кой ситуации, комитет начал кампа-
нию по призыву крымчан оспари-
вать в суде сам факт наличия обяза-
тельств по кредиту, а не разбираться 
с коллекторами.

Эксперты полагают, что основные 
риски из-за судебной активности 
крымчан несут приобретатели дол-
гов украинских банков, ведь по фак-
ту обращать взыскание может быть 
уже не на что. «Если российские кол-
лекторы, купившие долги крымчан 
перед украинскими банками, столк-
нутся с ситуацией, когда обязатель-
ства по приобретенному кредиту 
уже прекращены по решению суда, 
им не останется ничего иного, как в 
судебном порядке оспаривать их,— 
говорит партнер юридической фир-
мы 

”
Яковлев и партнеры“ Игорь Ду-

бов.— При этом прогнозировать, на 
чью сторону встанет суд в такой ситу-
ации, преждевременно».

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева

Крымчане сбрасывают  
украинские долги
В отсутствие механизма взыскания кредитов  
они заручились поддержкой суда

ЦИТАТА

Коллекторы теперь не имеют  
права сразу обращаться в суд — 
они обязаны сначала обратиться 
в фонд. При этом они обязаны 
представить все документы,  
подтверждающие задолженность 
и статус самого коллектора
— Валентин Демидов,
министр экономического развития 
 Крыма, 25 декабря 2015 года

Падение цен на европейские 
 сорта нефти в четверг достигало 
4%. «Медвежью» игру спровоци
ровали данные о более резком, 
чем ожидали участники рынка, 
росте запасов нефти в США, 
а также заявления представи
телей ФРС о необходимости по
высить ключевую ставку в бли
жайшее время. В проигрыше, 
как обычно, оказались рубле
вые активы: курс доллара 
на  российском рынке вырос 
до отметки 69,3 руб./$, курс 
 евро — до 77,4 руб./€.

Вчера цены на европейские сорта 
нефти почти вернулись к значениям 
начала марта. По данным агентства 
Reuters, в четверг стоимость северо-
морской нефти Brent на спот-рынке 
падала на 4%, до отметки $36,73 за 
баррель — минимального значения с 
4 марта. Котировки российской Urals 
достигали $35,6 за баррель. Даже с 
учетом коррекции, которая произош-
ла в самом конце торгов — во второй 
половине дня, за день котировки 
нефти снизились на 1,5%. За два дня 
цены на европейские сорта нефти 
упали на 6–6,5%.

Уверенный рост котировок начал-
ся в среду после выхода данных по за-
пасам нефти в США. По оценкам Ми-
нистерства энергетики, коммерче-
ские запасы нефти в стране за неделю, 
завершившуюся 18 марта, увеличи-
лись на 9,4 млн баррелей, до макси-
мальной отметки с 1930 года — 
532,5 млн баррелей. Аналитики ожи-
дали менее значительного повыше-
ния — всего на 3,09 млн баррелей. 

«Нефтяной рынок все еще реагирует 
на данные о запасах, потому что их 
рост был столь велик»,— заявил агент-
ству Bloomberg глава отдела фьючер-
сов в Mizuho Securities Боб Ягер.

Дополнительное давление на неф-
тяные котировки оказали заявления 
представителей Федеральной резерв-
ной системы (ФРС) о том, что ключе-
вая процентная ставка может быть по-
вышена уже в апреле. Руководству 
ФРС стоит рассмотреть возможность 
повышения базовой процентной 
ставки на заседании в апреле на фоне 
в целом стабильных перспектив эко-
номики, заявил глава Федерального 
резервного банка (ФРБ) Сент-Луиса 
Джеймс Баллард. Его коллеги из ФРБ 
Атланты и Сан-Франциско Деннис 
Локхарт и Джон Уильямс ранее также 
отмечали возможность повышения 
ставки на апрельском заседании. «За-
явления стали неожиданностью для 
рынка, который уже привык к мысли, 
что ставка если и будет повышена, то 
не скоро. Поэтому мы увидели у инве-
сторов снижение аппетита к риску»,— 

отмечает директор по инвестициям 
April Capital Дмитрий Скворцов.

Снижение цен на нефть нашло 
свое отражение и на российском ва-
лютном рынке. Вчера курс доллара на 
Московской бирже обновил шестид-
невный максимум, поднимаясь в хо-
де торгов до отметки 69,67 руб./$. По 
итогам основной сессии курс закрыл-
ся на 69,3 руб./$, что на 90 коп. выше 
закрытия среды. Курс евро поднялся 
за день на 1,7 руб., до отметки 
77,40 руб./€. Ослабление рубля было 
бы более существенным, если бы не 
предложение валюты со стороны экс-
портеров, отмечают участники рын-
ка. «В пятницу будут проводиться 
крупные налоговые платежи — НДС и 
НДПИ: в общей сложности почти на 
700 млрд руб. В связи с этим можно 
ожидать продажи валютной выручки 
экспортерами и повышения спроса 
на рублевую ликвидность со стороны 
отдельных банков»,— отмечает стар-
ший аналитик «Велес Капитала» 
Юрий Кравченко.

Виталий Гайдаев

Запасы обвалили цену на нефть
Рубль удержался только благодаря поддержке экспортеров

Кампания по переводу пенсион
ных накоплений 2015 года стала 
рекордной по отчислениям НПФ 
агентам в расчете на одного ре
ально привлеченного клиента. 
При этом на их услуги фонды на
правят до половины доходов от 
управления средствами граждан 
за 2015 год. Такой результат обес
печили рекордное число отка
зов в переводе изза дублирую
щих заявлений и все возрастаю
щий переток клиентов из одного 
НПФ в другой. Рост себестоимо
сти привлечения клиентов и 
ужесточение конкуренции меж
ду НПФ могут быть критичны 
для небольших игроков, часть 
из которых уже ведет перегово
ры о возможном слиянии.

Факт рекордных отчислений аген-
там за оформление необходимых для 
перевода пенсионных накоплений 
документов вчера подтвердили в 
большинстве НПФ из топ-10. Конкрет-
ных данных по своим фондам их ру-
ководители не раскрывают. Однако 
все они отмечают рост расходов на од-
ного привлеченного клиента — из-за 
большого объема забракованных за-
явлений и объема переходов из одно-
го НПФ в другой. Среднерыночной 
большинство из них называет плату 
2 тыс. руб. только за полностью сфор-
мированный пакет документов на 
клиента. «Стоимость услуг агента ого-
варивается каждым фондом. По от-
дельным категориям клиентов — 
представителям высокооплачивае-
мых профессий с хорошими пенси-
онными накоплениями — у ряда 
НПФ оплата может составлять более 
3 тыс. руб.»,— отмечает гендиректор 
НПФ «ВТБ Пенсионный фонд» Лариса 
Горчаковская. При этом, по ее словам, 
нет никаких гарантий того, что кли-
ент в последующем не подаст заявле-
ние о переводе в другой НПФ.

По итогам кампании 2015 года, об-
народованным накануне ПФР 
(см. 

”
Ъ“ от 24 марта), были исполнены 

7,58 млн заявлений граждан, а по 
5,84 млн заявлений были вынесены 

отказы. Самая распространенная 
причина брака — подача от одного 
гражданина двух и более заявлений 
(в этом случае ПФР принимает заяв-
ление с более поздней датой, осталь-
ные считаются недействительными). 
«Ряд крупных игроков, работающих 
через сети родственных банков или 
страховых компаний, сторонних 
агентов не использует. Работа же на 
собственные сети обходится им зна-
чительно дешевле. По факту было 
оплачено около половины от общего 
объема договоров — как исполнен-
ных, так и неисполненных, то есть со-
вокупные выплаты агентам состави-
ли около 12 млрд руб.»,— подсчитал 
руководитель фонда из топ-10.

Оплата услуг агентов за привле-
ченных клиентов осуществляется, не 
дожидаясь перевода их средств в 
фонд, отмечают участники рынка. 
«Как правило, большинство агентов 
получает оплату по факту оформле-
ния комплекта документов, случаи, в 
которых агенты получают расчет по 
факту перевода пенсионных нако-
плений,— редкость»,— говорит ди-
ректор НПФ «Национальный» Светла-
на Касина. Лариса Горчаковская отме-
чает, что крупные сети и банки, со-
трудничающие в интересах НПФ, как 
правило, занимают жесткую пози-
цию в вопросах оплаты услуг. «Агент 
сделал свою работу и рассчитывает 
получить оплату сразу»,— говорит го-
спожа Горчаковская.

Рост расходов на агентов для НПФ 
принципиален — оплата этих услуг 
идет из собственных средств фондов. 
Накануне ЦБ обнародовал данные о 
доходах НПФ от управления пенсион-

ными накоплениями — в 2015 году 
они составили 172 млрд руб. По согла-
сованию с акционерами доход НПФ 
может составить до 15% от этой суммы 
(до 25,8 млрд руб. в 2015 году). Таким 
образом, расходы на агентов съели 
половину доходов за вполне успеш-
ный год. Насколько оправданны бы-
ли эти траты по каждому фонду, ста-
нет понятно после получения средств 
из ПФР (по итогам 2015 года 259 млрд 
руб. на все НПФ, вошедшие в систему 
гарантирования накоплений). «Рабо-
та НПФ, связанных с крупными фи-
нансовыми группами, с небольшой 
прибылью или на уровне самоокупа-
емости приемлема — их владельцы 
прежде всего заинтересованы в полу-

чении длинных пассивов. А для не-
больших фондов, которые платят 
агентам полным рублем, не получая 
перехода, это критично»,— говорит 
руководитель НПФ из топ-10. По его 
словам, не менее пяти НФП (всего в 
системе гарантирования накопле-
ний 36 фондов) уже ведут переговоры 
о продаже с крупными игроками.

Факт переговоров по слиянию и 
поглощению ряда НПФ подтверждает 
и гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов. «По нашей оценке, ра-
ботать в плюс и соответствовать всем 
требованиям регулятора смогут фон-
ды, под управлением которых нахо-
дятся накопления в сумме более 3 мл-
рд руб. Так что для небольших фондов 
альтернативой постепенного ухода с 
рынка может стать лишь слияние с 
более крупными НПФ»,— отметил 
Сергей Околеснов.

Павел Аксенов

Клиенты НПФ дорогого стоят
На оплату услуг агентов ушло до половины доходов фондов

Полезная инициатива властей 
по приему документов на реги
страцию юрлиц и предпринима
телей в электронном виде нео
жиданно привела к возникнове
нию у них проблем с банками. 
Пока налоговики не определи
лись, можно ли считать элек
тронные документы оригина
лами, они подстраховываются, 
заверяя документы компаний 
для банков новым штампом 
о копии. Многие банки таким 
заверениям не верят и требуют 
от клиентов еще и нотариально
го заверения. В результате фи
нансовые операции у них те
перь занимают гораздо больше 
времени, чем раньше.

Сведения о проблемах, которые в 
последнее время стали испытывать 
корпоративные клиенты с подтвер-
ждением подлинности требуемых 
банками учредительных докумен-
тов, содержатся на многочисленных 
интернет-форумах. Суть в том, что 
банки стали требовать от юрлиц нота-
риально заверенные копии докумен-
тов. Просто устав (хранящийся у ком-
пании оригинал) с отметкой налого-
вой инспекции, как раньше, с недав-
них пор многих банкиров не устраи-
вает. В частности, как рассказал 

”
Ъ“ 

управляющий партнер компании 
«Гранкин, Тарасенко и партнеры» 
Алексей Гранкин, «Нордеа-банк за-
просил у нашего клиента нотариаль-
но заверенную копию устава». По сло-
вам господина Гранкина, сомнения в 
подлинности вызвал, как ни пара-
доксально, штамп налоговой инспек-
ции на уставе. Вопреки принятой 
практике, он содержал фразу: «Ориги-
нал документа хранится в регистри-
рующем (налоговом) органе» (обычно 
на штампе указано «экземпляр» или 
не указано ничего). В Нордеа-банке 
подтвердили эти сведения. По сло-
вам предправления банка Михаила 
Полякова, нотариальное заверение 
«является определенной гарантией».

О точно таких же проблемах рас-
сказывают на форумах клиенты Рай-
ффайзенбанка, МКБ, Сбербанка. 
«Формулировка на штампе 

”
Ориги-

нал хранится…“ говорит о том, что 
перед нами копия. Для досье клиен-
та банку нужна копия оригинала. 
Снимать копию с копии мы не мо-
жем»,— пояснила член правления 
Райффайзенбанка Оксана Панченко. 
В МКБ также сообщили, что нотари-
альное заверение требуется именно 
при отметке в штампе «Оригинал до-
кумента хранится…». Такой же пози-
ции придерживаются в Сбербанке. 
Более того, как показал опрос круп-
нейших банков, проведенный 

”
Ъ“, 

новая формулировка на штампе на-
логовой на учредительных докумен-
тах клиентов может смутить многих: 
вопрос — копия или оригинал — 
очень актуален. «Устав не должен 
иметь отметку 

”
Копия“. Если реги-

стрирующим органом на экземпля-
ре устава клиента проставлена такая 
отметка, требуется нотариальное за-
верение»,— говорит вице-президент, 
директор департамента координа-
ции корпоративного бизнеса Банка 
Москвы Андрей Возмилов. В Альфа-
банке занимают аналогичную пози-
цию. «Нам нужен подлинник хотя бы 
для ознакомления»,— сообщили и в 
пресс-службе ВТБ.

Новелла здесь не в поведении бан-
ков. Они исполняют требования ЦБ, 
и они, как указывают в самом ЦБ, не 
менялись. В банк представляются 
оригиналы документов или их ко-
пии, заверенные нотариально либо 
самим клиентом, но опять же при 
предоставлении оригинала для про-
верки соответствия ему копии, пояс-
нил вице-президент, заместитель ди-
ректора департамента обслуживания 
клиентов малого бизнеса ВТБ 24 
Спартак Солонин. Единственное, что 
изменилось,— штамп налоговиков. 
Именно это теперь выливается для 
банковских клиентов в неудобства и 
затраты, в основном временны  е (ма-

териальные невысоки). По словам 
банкиров, устав может потребовать-
ся в случаях наступления любых до-
говорных отношений клиента с бан-
ком, таких как кредиты, депозиты, 
счета, аренда сейфа, приобретение 
векселей банка либо изменение уста-
ва самим клиентом.

Интересно, что причиной смены 
штампов налоговых инспекций ста-
ла крайне полезная новация — воз-
можность подавать документы на ре-
гистрацию в налоговую в электрон-
ном виде, предоставленная недавно 
законом о госрегистрации юрлиц и 
предпринимателей. Как пояснили 

”
Ъ“ представители нескольких нало-

говых инспекций, в этом случае не-
ясно, что является оригиналом уста-
ва, разъяснений ФНС по этому пово-
ду нет, образец отметки не утвер-
жден, поэтому отдельные инспекции 
приняли решение сменить формули-
ровку на штампе на «Оригинал хра-
нится…». В ФНС подтвердили, что по-
ка образец отметки налоговой на ус-
таве не установлен, это еще только 
предстоит сделать. Но в налоговом 
ведомстве настаивают, что «экзем-
пляр устава, выдаваемый компании 
после регистрации, и является ори-
гиналом вне зависимости от форму-
лировки в штампе». Впрочем, банки 
это пока не убеждает.

Пока власти не определятся с фор-
мулировками, у клиентов банков 
три варианта: получать нотариаль-
ное заверение, менять банк или су-
диться с ним. Наиболее распростра-
ненные варианты действий не в 
пользу банков. «Клиент, скорее всего, 
выиграет дело»,— считает юрист 
СДМ-банка Александр Голубев. «Сво-
им клиентам я говорю: это не тот слу-
чай, чтобы воевать с банком. Проще 
его сменить, благо банков, не требу-
ющих нотариальных копий, предо-
статочно»,— говорит президент Цен-
тра налоговых экспертиз и аудита 
Михаил Мухин.

Вероника Горячева

Электронный поворот
Банки усомнились в документах компаний

12 миллиардов рублей  
по подсчетам участников рынка,  
могли составить выплаты НПФ агентам  
по привлечению клиентов за 2015 год
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Как стало известно 
”
Ъ“, пра-

вительство готово разрешить 
компании «Амур Минералс», 
СП американской Freeport-
McMoRan (49%) и канадской IG 
Copper (51%), разрабатывать 
крупное Малмыжское медно-зо-
лотое  месторождение в Хабаров-
ском крае. Малмыж относится 
к недрам федерального значе-
ния, и, несмотря на то что «Амур 
Минералс» была первооткрыва-
телем, правительство могло за-
претить компании добычу. СП 
планирует вложить в проект 
$1,5 млрд при наличии соинвес-
торов, но эксперты пока скепти-
чески оценивают перспективы.

ООО «Амур Минералс», 49% до-
лей которого контролирует одна из 
крупнейших мировых горнорудных 
компаний — американская Freeport-
McMoRan, скоро должно получить 
разрешение правительства РФ на 
разработку Малмыжского медно-зо-
лотого месторождения в Хабаров-
ском крае, следует из письма гла-
вы Роснедр и замглавы Минприро-
ды Евгения Киселева в аппарат пра-
вительства от 22 марта (копия есть 
у 

”
Ъ“). Господин Киселев указыва-

ет, что в соответствии с обращением 
правительства от 21 марта Минпри-

роды подготовило проект распоря-
жения о предоставлении «Амур Ми-
нералс» права разведки и добычи зо-
лота, меди и попутных компонентов 
на месторождении. В Минприроды 

”
Ъ“ подтвердили, что направили та-

кие документы в правительство.

• ООО «Амур Минералс» было созда-
но в 2005 году американской Phelps 
Dodge Exploration Corporation, кото-
рая позже была поглощена Freeport-
McMoRan, с 2011 года российская 
 компания принадлежит Khaba-
rovsk Mi nerals LLC, в которой 49% — 
у Freeport-McMoRan, 51% — у канад-
ской IG Copper LLC (управляет Мал-
мыжским проектом). Инвестиции в 
разведку составили около 1 млрд руб.
«Амур Минералс» начала разведку 

Малмыжского рудного поля в 2006 го-
ду и стала первооткрывателем однои-
менного месторождения, в 2015 году 
ГКЗ утвердила его запасы по россий-
ской классификации на уровне 278 т 
золота (9,8 млн унций) и 5,6 млн т ме-
ди. «Малмыжское — одно из крупней-
ших месторождений металлов, от-
крытых в 2015 году»,— отмечал в де-
кабре глава Минприроды Сергей Дон-
ской. Но масштаб мог сыграть против 
компании: большие запасы относят 
Малмыж к месторождениям феде-
рального значения (свыше 50 т золо-

та и 500 тыс. т меди), и по закону о не-
драх доступ иностранных инвесторов 
к ним может быть ограничен по реше-
нию правительства РФ. Впрочем, пра-
ктика пока в пользу инвесторов. В 
мае, как писал 

”
Ъ“, добычную лицен-

зию на никелево-медное месторожде-
ние Кун-Манье в Амурской области 
по решению правительства получи-
ла британская Amur Minerals, а вчера 
глава ФАС Игорь Артемьев заявил, что 
правкомиссия по иностранным инве-
стициям одобрила продажу швейцар-
ской Molumin AG 75% акций камчат-
ской НПК «Геотехнология», владею-
щей лицензиями на месторождения 
с запасами никеля, меди, кобальта, 
золота и палладия на Камчатке (также 
недра федерального значения).

Получить комментарии «Амур 
Минералс» и ее акционеров вчера не 
удалось из-за разницы во времени. 
Впрочем, с 2015 года компания ак-
тивно презентует Малмыжский про-
ект на отраслевых форумах, а в октя-
бре IG Copper подписала соглашение 
о финансовом консультировании с 
Фондом развития Дальнего Востока 
и Забайкалья. Инвестиции в разра-
ботку месторождения «Амур Мине-
ралс» оценивает на уровне $1,5 мл-
рд. Президент IG Copper и гендирек-
тор «Амур Минералс» Томас Боуэнс в 

октябре рассказывал 
”
Ъ“, что при на-

личии одобрения на добычу от рос-
сийских властей активный поиск со-
инвесторов начнется через несколь-
ко лет — после того, как будет гото-
во ТЭО проекта. Размер доли, кото-
рая будет предлагаться им, на тот мо-
мент был не определен.

Кирилл Чуйко из БКС отмеча-
ет, что многие горнорудные проек-
ты сейчас скептически восприни-
маются инвесторами: нет уверенно-
сти в значимом восстановлении цен 
на металлы, находящихся на много-
летних минимумах, а националь-
ные валюты, включая рубль, скорее 
всего, укрепятся в долгосрочной пер-
спективе, что серьезно снизит кон-
курентоспособность сырьевых про-
изводств. При этом в руде Малмыж-
ского месторождения довольно низ-
кие содержания металлов, добавляет 
аналитик. «То, что правительство РФ 
идет навстречу зарубежным инвесто-
рам в горную добычу,— положитель-
ная тенденция»,— отмечает источ-
ник 

”
Ъ“ в одном из инвестфондов. Но 

важно, чтобы эти проекты реализова-
лись, указывает он: в отсутствие гото-
вой инфраструктуры и финансовой 
господдержки многие из них пока не 
выглядят привлекательными.

Анатолий Джумайло

Freeport-McMoRan пустят к российской меди
Американцы и канадцы могут начать разработку Малмыжского месторождения

Железнодорожный опера-
тор «Новотранс» Константи-
на Гончарова продолжает 
попытки получить в управле-
ние вагоны «УВЗ-Логистик» 
(УВЗЛ). Не добившись поддер-
жки от правительства, опера-
тор хочет договориться напря-
мую с НПК «Уралвагонзавод» 
(УВЗ). Но парк УВЗЛ находит-
ся в управлении Федеральной 
 грузовой компании (ФГК), ко-
торая намерена арендовать ва-
гоны. Чтобы добиться своего, 
«Новотрансу» придется сделать 
УВЗ более выгодное предложе-
ние или договориться с ФГК  
о субаренде.

В начале недели гендиректор и 
совладелец ГК «Новотранс» Констан-
тин Гончаров написал письмо (ко-

пия есть у 
”
Ъ“) главе УВЗ Олегу Си-

енко, предложив взять в оператив-
ное управление парк полувагонов 
УВЗЛ (кэптивный оператор УВЗ). Го-
сподин Гончаров, ссылаясь на рост 
потребностей клиентов и увеличе-
ние доли перевозок в порты Севе-
ро-Запада и Дальнего Востока, гово-
рит о планах увеличения парка «Но-
вотранса» в том числе за счет инно-
вационных вагонов. Поэтому топ-
менеджер просит Олега Сиенко рас-
смотреть вопрос передачи парка 
УВЗЛ в управление «Новотранса» и 
начать рабочее обсуждение.

• ГК «Новотранс» создана в 2004 
году как кэптивный оператор ХК 
«СДС-Уголь» для перевозки угля, 
в июне 2015 года компанию выку-
пил Константин Гончаров.
Интерес к вагонам УВЗЛ «Ново-

транс» уже проявлял: в декабре 2015 
года компания просила парк УВЗЛ 
в управление у вице-премьера Ар-
кадия Дворковича. По данным 

”
Ъ“, 

решение по этому письму пока не 
принято, представитель вице-пре-
мьера на запрос не ответила. В УВЗ 
говорят, что письмо Константина 
Гончарова пока не получили, ком-
ментировать возможность переда-
чи парка УВЗЛ «Новотрансу» не ста-
ли. С 1 марта вагоны УВЗЛ в управ-
лении у ФГК ОАО РЖД, до этого ими 
управлял Центр фирменного техни-
ческого обслуживания РЖД. Сейчас 
ФГК ждет разрешения ФАС на арен-

ду вагонов УВЗЛ. Как сообщил вче-
ра ТАСС глава службы Игорь Арте-
мьев, решение примут до 29 марта, 
по предварительным данным, оно 
будет положительным, но с предпи-
санием. ФГК не исключает и покуп-
ку самой УВЗЛ, но, как говорил в на-
чале марта глава ФГК Алексей Тай-
чер, сейчас аренда является наибо-
лее привлекательным способом на-
ращивания парка.

В «Новотрансе» 
”
Ъ“ подтвердили 

интерес к парку УВЗЛ. Как поясня-
ют в группе, после смены собствен-
ника компания изменила тактику 
работы с клиентами и сейчас рас-
полагает клиентской базой, для об-
служивания которой собственного 
парка недостаточно. В «Новотран-
се» подчеркивают, что до 2023 года 
действует и сервисный контракт с 

«СДС-Углем». Сейчас и многие более 
мелкие собственники готовы от-
дать в управление свой парк, но ва-
гоны УВЗЛ уже консолидированы, 
их можно взять единым лотом, и 
их как раз достаточное количество 
(28 тыс. штук), говорят в «Новотран-
се». У «Новотранса» сейчас пример-
но столько же вагонов, но опера-
тор избавляется от цистерн и плат-
форм, чтобы сосредоточиться на по-
лувагонах. В компании говорят, что 
не заинтересованы в покупке пар-
ка из-за высоких ставок по лизин-
говым кредитам.

По мнению главы «Infoline-Ана-
литики» Михаила Бурмистрова, 
если «Новотранс» рассчитывает по-
высить доходность на длинных за-
кольцованных маршрутах за счет 
инновагонов и заинтересован в по-
лучении крупного парка, он может 
вступить в переговоры со «Сбер-
банк Лизингом» (основной лизин-
годатель УВЗЛ), обсудив передачу 
обязательств по лизингу. В против-
ном случае, продолжает господин 
Бурмистров, наиболее разумным 
был бы механизм субаренды, ког-
да доходность делится с арендато-
ром (ФГК). Но, по информации 

”
Ъ“, 

к ФГК «Новотранс» не обращался. Го-
сподин Бурмистров добавляет, что 
«Новотрансу» придется сделать УВЗ 
предложение на более выгодных 
условиях, чем ФГК.

Наталья Скорлыгина

«Новотранс» вступил 
в борьбу за вагоны
Оператор хочет получить парк «УВЗ-Логистик»

Идея запрета перевозки россий-
ского сжиженного газа (СПГ) и 
шельфовой нефти на иностран-
ных судах с 2020 года нашла не-
ожиданную поддержку у вице-
премьера Аркадия Дворковича. 
Считается, что предложение ак-
тивно продвигает глава «Роснеф-
ти» Игорь Сечин, но другие иг-
роки настроены скептически: 
сейчас Россия вообще не стро-
ит крупнотоннажных танкеров. 
По мнению экспертов, идея име-
ет право на жизнь, если переход-
ный период будет продлен до де-
сяти лет, а для некоторых типов 
судов сделают исключение.

Вице-премьер Аркадий Дворко-
вич поддержал идею Минтранса о 
том, чтобы с 2020 года произведен-
ный в РФ СПГ и добытая на россий-
ском шельфе нефть перевозились 
только судами отечественного про-
изводства. По данным «Интерфакса», 
такое решение было принято по ито-
гам совещания 17 марта. Предложе-
ние Минтранса о том, чтобы обязать 
все танкеры с экспортными нефтью 
и газом ходить под российским фла-
гом, было поручено дополнительно 
проработать. Представитель господи-
на Дворковича вчера была недоступ-
на для комментариев.

Минтранс подготовил законопро-
ект с этими предложениями еще ле-
том 2015 года, с тех пор он обсужда-
ется в правительстве (см. 

”
Ъ“ от 16 

июня 2015 года). Собеседники 
”
Ъ“ в 

отрасли связывают появление этой 
инициативы с намерением главы 
«Роснефти» Игоря Сечина загрузить 
строящуюся верфь «Звезда» под Вла-
дивостоком. Топ-менеджер, в частно-
сти, просил Владимира Путина обя-
зать другие нефтегазовые компании 

строить шельфовую технику и суда 
только на «Звезде» (см. 

”
Ъ“ от 4 авгу-

ста 2015 года). Сейчас 75% минус 2 ак-
ции «Звезды» у СП «Роснефти» и Газ-
промбанка, блокпакет — у Объеди-
ненной судостроительной корпо-
рации (ОСК). Предполагается, что 
контролирующим акционером «Зве-
зды» станет «Роснефтегаз» (его совет 
директоров возглавляет Игорь Се-
чин) — после того, как внесет в капи-
тал верфи 60 млрд руб.

Сейчас компании РФ не исполь-
зуют крупнотоннажные танкеры 
отечественного производства. Но 
и шельфовые проекты в РФ под во-
просом из-за санкций, а реализация 
СПГ-проектов затруднена. Поэтому 
перечень проектов, которым могут 
понадобиться танкеры после 2020 
года, невелик: это СПГ-завод НОВАТ-
ЭКа на Гыдане, СПГ-заводы «Газпро-
ма» на Сахалине и Балтике, Долгин-
ское месторождение в Печорском 
море («Газпром нефть»). В НОВАТЭКе 
и «Газпроме» идею не комментиро-

вали. Собеседники 
”
Ъ“ в отрасли 

считают ее «нереалистичной». «Все 
можно сделать, но надо ставить ре-
альные задачи, а не пытаться за три 
года построить суда, которые мы 30 
лет не могли освоить»,— говорит 
источник 

”
Ъ“ в одной из нефтегазо-

вых компаний. Лишь в «Роснефти» 
настроены оптимистично: собесед-
ник, близкий к компании, напом-
нил 

”
Ъ“, что она подписала соглаше-

ние об эксклюзивной постройке су-
дов на «Звезде», заключила контрак-
ты и привлекает технологии из-за 
рубежа. Так, на верфи поставят круп-
нейший в РФ кран для крупноблоч-
ного строительства судов грузоподъ-
емностью 1,2 тыс. тонн.

В ОСК 
”
Ъ“ сообщили, что «потен-

циально у корпорации есть возмож-
ности для строительства крупных 
морских танкеров и газовозов, если 
заказы на них появятся». Там отме-
тили, что для строительства судов та-
кого класса может быть использован 
новый комплекс петербургской «Се-
верной верфи», две очереди которого 
планируется сдать в 2018 году. В ОСК 
напомнили, что в конце 2015 года за-
ключили соглашение о сотрудниче-
стве с «Совкомфлотом» о строительст-
ве серии танкеров Aframax на «Север-
ной верфи».

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, отмечают, что крупные танке-
ры и газовозы в России не строятся, 
«свободных мощностей на верфях 
фактически нет», в основном сдают-
ся небольшие серийные танкеры ти-
па «река-море». Балтзавод, который 
мог бы принять такие заказы, занят 
ледоколами, «Севмаш» загружен во-
енными заказами. Источники 

”
Ъ“ 

подчеркивают, что «проблемой явля-
ется и отсутствие ряда компетенций, 

которые есть у южнокорейских вер-
фей, занимающихся этим серийно», 
есть сложность в получении ряда 
технологий под санкциями. «В ито-
ге преждевременно говорить о том, 
что к 2020 году можно обеспечить се-
рийное строительство танкеров и га-
зовозов большого дедвейта»,— отме-
чает один из них.

Надежда Малышева из PortNews 
считает, что в идее возить нефть и СПГ 
на танкерах отечественного произ-
водства есть логика, если она не будет 
жестко привязана к 2020 году. «Если 
отсрочка по тем или иным позици-
ям будет до десяти лет и будет возмож-
ность исключений из запрета по не-
которым типам судов, то норму мож-
но будет постепенно ввести»,— пола-
гает эксперт. Госпожа Малышева отме-
чает, что запрет на пользование ино-
странными судами может стимули-
ровать зарубежных судостроителей к 
локализации в России своей продук-
ции, так как этого потребуют покупа-
тели углеводородов.

Юрий Барсуков,  
Егор Попов

Нет танкера в отечестве своем
Государство вернулось к поискам российского судостроения

Астана не может противопоста-
вить второму российскому перевоз-
чику аналогичную по объемам пере-
возок компанию, поясняют собесед-
ники 

”
Ъ“. Казахстан, по данным 

”
Ъ“, 

рассчитывал на более лояльную по-
зицию РФ, особенно после того, как 
осенью 2015 года Астана оперативно 
согласовала вывоз «Аэрофлотом» из 
страны пассажиров «Трансаэро».

Система компенсационных пла-
тежей за пользование транссибир-
ским маршрутом (ТСМ) возникла 
в 1970-е годы. ТСМ — кратчайший 
путь из Западной Европы в Японию 
и Юго-Восточную Азию (экономия 
— в среднем четыре-пять часов или 
около $80 тыс. на парный рейс). Ос-
новой схемы сотрудничества «Аэ-
рофлота» и западных авиакомпа-
ний стали коммерческие соглаше-
ния о «пульном» сотрудничестве. Та-
кой договор распределяет доходы 
между перевозчиками на маршру-

те в зависимости от степени загруз-
ки рейсов и типов самолетов. Ком-
пания, летавшая чаще и с большим 
числом пассажиров, должна отдать 
часть своего дохода перевозчику, 
который меньше летал. На «пуль-
ные» соглашения приходится по-
рядка 65% платежей за ТСМ, осталь-
ная часть — отмена обязательной 
посадки иностранной компании на 
территории РФ, аренда неиспользу-
емых частот «Аэрофлота», разница в 
количестве рейсов «Аэрофлота» и за-
рубежного перевозчика по ТСМ. По 
неофициальным данным, платежи 
за ТСМ в пользу «Аэрофлота» выро-
сли с нескольких десятков миллио-
нов долларов в год в 1970-е годы до 
$500–800 млн в 2000-е. Часть средств 
получали Росавиация, «Трансаэро» 
и грузовая «Волга-Днепр». 

В Минтрансе РФ на запрос 
”
Ъ“ не 

ответили. В Air Astana и комитете 
гражданской авиации Министерст-
ва индустрии и развития Казахстана 

”
Ъ“ подтвердили наличие проблемы, 

заявив, что вопрос обсуждается уже 
полгода, но решение не принято. В 
«Аэрофлоте» 

”
Ъ“ сообщили, что пере-

говоры авиавластей России и Казахс-
тана шли без участия авиакомпаний, 
поэтому у компании нет официаль-
ной информации о них. Но «Аэроф-
лот», добавили там, давно и последо-
вательно выступает за снятие огра-
ничений по соглашениям о воздуш-
ном сообщении со странами СНГ.

Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что решения, предлагаемые Мо-
сквой, видимо, единственный дей-
ственный рычаг для либерализации 
полетов между двумя странами, на 
чем давно настаивают российские 
власти и авиакомпании. А стратегия 
Air Astana строится на развитии по-
летов из Восточной Азии на Ближ-
ний Восток, добавляет эксперт, по-
этому сторонам, видимо, придется 
найти компромисс.

Елизавета Кузнецова;  
Александр Константинов, 
Астана

Москва и Астана столкнулись 
над Сибирью

 1,5 процента составит  
рост погрузки на сети ОАО РЖД в 2016 году, 
по прогнозу компании

с1

ЦИТАТА

Обращаемся с просьбой, чтобы 
и другие компании, которые 
 участвуют в работе на шельфе,  
также приняли участие в фор
мировании заказов (для верфи 
 «Звезда».— ”Ъ“)
— Игорь Сечин,
глава «Роснефти»,  
18 декабря 2015 года
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потребительский рынок 

Рекламная группа ZenithOpti-
media пересмотрела свой про-
гноз на 2016 год: ситуация в рос-
сийской прессе окажется хуже, 
а на радио — лучше, чем ожида-
лось в декабре прошлого года. 
Расходы рекламодателей на 
продвижение в прессе упадут 
на 10%, а бюджеты в теле-, ра-
дио- и наружной рекламе оста-
нутся на прошлогоднем уровне. 
При этом весь российский ре-
кламный  рынок вырастет на 
2,3%, до 314 млрд руб., за счет 
увеличения расходов на интер-
нет-рекламу.

Международная коммуникаци-
онная сеть ZenithOptimedia, входя-
щая во французский холдинг Publi-
cis, опубликовала новый прогноз 
развития рекламного рынка. По-
следний раз группа делала это в де-
кабре 2015 года, предсказывая рос-
сийскому рынку рекламы рост на 
2%, до 308,7 млрд руб. В прошлом го-
ду он упал на 10%, до 307 млрд руб., 
сообщала Ассоциация коммуника-
ционных агентств России (АКАР).

По скорректированному прогно-
зу, российский рынок покажет рост 
на 2,3%, до 314,4 млрд руб. Прогноз 
улучшен в связи со стабилизацией 
ситуации на рекламном рынке, ко-
торая началась во втором полугодии 
2015 года, уточняет компания.

Затраты на продвижение на теле-
видении, крупнейшем в России ме-
диа, по мнению ZenithOptimedia, 
останутся на уровне прошлого года. 
По его итогам этот сегмент рынка, по 
данным АКАР, упал на 14%, до 
136,7 млрд руб. При этом еще в октя-
бре гендиректор «Газпром-медиа» 
Дмитрий Чернышенко прогнозиро-
вал рост телерекламы в 2016 году на 
3%, а гендиректор «СТС Медиа» Юли-
ана Слащева — максимум на 1,5%. В 
марте директор по маркетинговым 
исследованиям аналитического цен-

тра Vi Сергей Веселов заявлял, что 
начало года в сегменте телерекламы 
было «удивительно хорошим»: ян-
варь и февраль показали плюс 20%.

Стабилизируется ситуация и в ра-
диорекламе, которой ZenithOptime-
dia теперь также обещает сохранение 
прошлогодних бюджетов вместо па-
дения на 10%, прогнозировавшегося в 
минувшем декабре. В прошлом году 
объем рекламы на радио снизился на 
16%. Первый квартал, скорее всего, бу-
дет плюсовым после резкого падения 
в январе—марте прошлого года, но и 
во втором квартале ожидается поло-
жительная динамика, отмечает ди-
ректор по продажам ВКПМ («Автора-
дио», Comedy Radio, Relax FM и др.) 
Алексей Зятицкий. Пока непонятно, 
сохранится ли она и в конце года, так 
как базис был высокий, добавляет он.

Сохранятся на прежнему уровне и 
затраты на наружную рекламу, кото-
рые в прошлом году упали на 21%, до 
32 млрд руб. В январе французская 
JCDecaux, акционер крупнейшего 
российского оператора наружной ре-
кламы Russ Outdoor, отмечала «очень 
трудные рыночные условия» на мест-
ном рынке.

Прогноз по расходам на прессу Ze-
nithOptimedia ухудшила: они упадут 
на 10% вместо прогнозировавшихся 
минус 6% в декабре. Этот сегмент в 
кризис чувствует себя хуже других ме-
диа: в 2015 году падение рекламы в 
прессе составило 29%, до 23,3 млрд 

руб. Но в начале года был «небольшой 
рост федеральных продаж», отмечает 
первый заместитель гендиректора 
ИД «Аргументы и факты» Марина Ми-
шункина. «АиФ» закончит первый 
квартал с приростом 6,5%, при этом 
динамика марта — 12%. «На регио-
нальных рынках тоже чувствуется 
оживление, рекламная выручка за 
прошедший период этого года в сред-
нем увеличилась на 5%. Клиенты де-
монстрируют сдержанный опти-
мизм»,— говорит она.

Из всех медиа продолжит рост 
только интернет-реклама. В этом сег-
менте прогноз не изменился по срав-
нению с декабрьским: прирост на 
10% по сравнению с 2015 годом. «Ян-
декс», более 90% доходов которого 
приходится на рекламу, в феврале 
прогнозировал рост своей выручки в 
2016 году на уровне 12–18%. Предсе-
датель совета директоров и генди-
ректор Mail.ru Group Дмитрий Гри-
шин ожидал в 2016 году рост выруч-
ки компании на 8–14%.

Глобальный рекламный рынок в 
2016 году вырастет на 4,6%, достигнув 
$579 млрд, считает ZenithOptimedia. 
Росту будут способствовать Олимпий-
ские игры в Рио-де-Жанейро, прези-
дентские выборы в США и чемпионат 
Европы по футболу. В совокупности 
они принесут глобальному рекламно-
му рынку 1,1% годового роста, или 
$6,1 млрд.

Анна Афанасьева

Рекламные бюджеты пересчитали
ZenithOptimedia пересмотрела декабрьский прогноз

Гендиректор и сооснователь 
Qiwi Сергей Солонин вместе 
с партнерами, в числе которых 
бывший управляющий дирек-
тор Sberbank CIB Альберт Саги-
рян, инвестировали в онлайн-
сервис по доставке продуктов 
Instamart. Объем этого рынка 
в России превысил в 2015 году 
20 млрд руб. и может вырасти 
к 2018 году до 30–35 млрд руб.

О том, что Сергей Солонин, Аль-
берт Сагирян, а также еще ряд финан-
систов выступили инвесторами он-
лайн-сервиса доставки продуктов пи-
тания Instamart, 

”
Ъ“ рассказал пред-

ставитель Qiwi и подтвердил госпо-
дин Сагирян. Речь идет о нескольких 
десятках миллионов рублей, во мно-
гом средства будут направлены на гео-
графическую экспансию. Во втором 
полугодии Instamart будет запущен в 
Петербурге, на 2017 год запланирован 
выход в ряд городов-миллионников в 
России, а также начало работы в Вос-
точной Европе и на Ближнем Востоке.

Своим главным конкурентом в 
Instamart называют «Утконос». Но, в 
отличие от интернет-магазина, у 
Instamart нет собственного склада, то-
варных запасов и парка автомобилей: 
доставка осуществляется с полок ги-
пермаркетов—партнеров сервиса ку-
рьерами. В компании обещают до-
ставлять заказ в любую точку Москвы 
через три часа после его совершения, 
а в перспективе — через 90 минут.

По данным ЕГРЮЛ, основным ак-
ционером ООО «Инстамарт» является 
Петр Федченков (29,7%), братьям Анд-

рею и Дмитрию Жулиным принадле-
жит по 27,23%, Альберт Сагирян владе-
ет 7,92%, Сергей Солонин — 4,95%, Ан-
дрей Близневский — 1,98%, Дмитрий 
Каменский — 1%. Выручка ООО «Инс-
тамарт» в 2014 году составила 8,5 млн 
руб., чистый убыток — более 2 млн 
руб., свидетельствуют данные 
«СПАРК-Интерфакс». По словам осно-
вателей, бизнес растет примерно на 
30% в месяц, и уже в 2017 году его вы-
ручка может превысить 1 млрд руб.

«Партнерство Instamart с ритейле-
рами позволяет избежать инвести-
ций в инфраструктуру и обеспечить 
высокую скорость доставки за счет 
близости места сборки заказа к ко-
нечному потребителю»,— объясняет 
господин Федченков. Заказы, по его 
словам, собирают профессиональ-
ные сотрудники напрямую с полок 
магазинов, причем отбирают товары 
с наибольшим сроком годности, 
фрукты и овощи оптимальной зре-
лости, проходят отдельный инструк-
таж по выбору мяса и рыбы.

По оценкам Instamart, объем рын-
ка доставки продуктов в России пре-
высил в 2015 году 20 млрд руб. и мо-
жет вырасти до 30–35 млрд руб. к 2018 
году. «Уровень интернет-продаж в сег-
менте продуктов питания в России 
значительно отстает от других товар-
ных сегментов и составляет лишь 
0,2%, что существенно ниже, чем в Ве-
ликобритании (5,1%) или США 
(3,3%)»,— говорит управляющий ди-
ректор Instamart Павел Глухов.

Доставка продуктов — огромная 
отрасль, далекая от насыщения, осо-

бенно в таких городах, как Москва, где 
концентрация населения очень высо-
кая, а плотность магазинов шаговой 
доступности низкая, говорит управля-
ющий партнер GVA Vestor.In Павел 
Черкашин. «В Калифорнии, где плот-
ность стартапов зашкаливает, проект 
Instacart, из которого черпает вдохно-
вение основатели Instamart, за год по-
сле запуска перешагнул капитализа-
цию в $1 млрд,— обращает внимание 
он.— Его доходы выросли более чем в 
шесть раз за прошлый год, даже под-
няв стоимость доставки с $4 до $6, они 
сохранили лояльную аудиторию». 

У Instamart две основные задачи, 
рассуждает управляющий партнер 
AddVenture Максим Медведев,— это 
договоренности с крупными сетями 
и эффективные сборка заказа и до-
ставка. «Одно дело — 100 заказов в 
день, другое — 1 тыс. и более»,— пре-
достерегает он. С ним согласен осно-
ватель сервиса доставки свежих про-
дуктов с рынка MoscowFresh Лев Во-
лож: «На малом числе заказов все про-
сто. Но когда их счет пойдет на тыся-
чи, справиться будет непросто». Он 
вспоминает, как основатели Lamoda 
решили строить собственную службу 
доставки, когда поняли, что аутсор-
синг не справляется. Впрочем, это 
приятные хлопоты, говорит госпо-
дин Волож, «еще пару лет назад таких 
ресурсов, как наш или Instamart, не 
было вовсе, сегодня это очень востре-
бованная услуга, спрос на которую 
быстро растет».

Роман Рожков,  
Владислав Новый

В Instamart доставили инвестиции
В сервис вложились гендиректор Qiwi с партнерами

В Находкинской таможне не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

«
”
Яндекс“ отказал в предоставле-

нии переписки, так как в постанов-
лении суда не было указания на ог-
раничение тайны переписки наше-
го пользователя»,— говорит Ася 
Мелкумова. В результате компанию 
признали виновной в администра-
тивном нарушении и назначили 
наказание в виде 3 тыс. руб. штра-
фа, однако Хамовнический район-
ный суд удовлетворил жалобу «Ян-
декса» на данное решение и отме-
нил постановление. «Согласно Кон-
ституции ограничение права на 
тайну переписки допускается толь-
ко на основании судебного реше-
ния. 

”
Яндекс“, как и Google, Face-

book, Twitter и многие другие ме-
ждународные сервисы, предостав-
ляет информацию о пользовате-
лях правоохранительным органам 
в том порядке и тех случаях, кото-
рые предусмотрены законодатель-
ством»,— сообщила юридическая 
служба «Яндекса». Заместитель ди-
ректора по научной работе юриди-
ческой группы «Яковлев и Партне-
ры» Анастасия Рагулина согласна 
с «Яндексом», что оперативно-ра-
зыскное мероприятие «наведе-

ние справок» не может быть ис-
пользовано в целях получения 
электронной почты пользователя. 

Согласно документам Google, 
компания в первой половине 
2015 года получила от российских 
правоохранительных органов 
207 запросов на раскрытие лич-
ных данных пользователей Google 
и Youtube, из которых частично или 
полностью удовлетворила 5% обра-
щений. Facebook за тот же период по-
лучил только один запрос, и инфор-
мацию по нему российским властям 
не предоставлял, говорится в доку-
ментации соцсети. Twitter в 2015 го-
ду получил от российских органов 
власти 82 запроса на раскрытие ин-
формации о пользователях соцсети 
и не удовлетворил ни одного.

Российские интернет-компании 
не раскрывают информацию о коли-
честве запросов от правоохранитель-
ных органов. Во многом из-за этого 
они получают их в несколько раз 
больше, чем иностранные компа-
нии, говорит директор по стратегиче-
ским проектам Института исследова-
ний интернета Ирина Левова. «Если 
эта информация будет публичной, 
российские органы власти начнут 
тщательнее проверять, есть ли у них 
законные основания на доступ к лич-
ной переписке пользователей, пре-

жде чем направлять запрос в компа-
нию»,— говорит госпожа Левова. Ру-
ководитель Фонда информационной 
демократии Илья Массух отмечает, 
что «чтение личной переписки поль-
зователя правоохранительными ор-
ганами сродни обыску, а потому 
должно осуществляться только по ре-
шению суда». При этом, полагает он, 
вряд ли российские компании полу-
чают значительно больше запросов 
на раскрытие информации, потому 
что «преступники, как правило, боль-
ше доверяют иностранным интернет-
сервисам и чаще пользуются ими».

В 2013 году с похожими проблема-
ми уже сталкивались интернет-ком-
пании Mail.ru Group и «Рамблер». Фе-
деральная служба по финансовым 
рынкам выставила им штрафы в раз-
мере 500 тыс. руб. за отказ предоста-
вить информацию об электронных 
почтовых ящиках пользователей. 
Причем ФСФР запрашивала не пере-
писку, а дату регистрации почтового 
ящика и сведения об адресах, на ко-
торые отправлялись письма. Обе 
компании тогда сообщали, что не мо-
гут предоставить данную информа-
цию без вскрытия почтового ящика. 
В дальнейшем Mail.ru Group отстояла 
свою позицию в суде, а «Рамблер» все 
же получил штраф.

Мария Коломыченко

Почтальон  
отказался стучать дважды

Лишившись возможности рабо-
тать с кабардинскими предпри-
ятиями, дистрибутор самой де-
шевой в стране водки «Статус-
групп» начал заказывать ее 
в  Северной Осетии. Но с новых 
площадок водка поставляется 
по более высокой цене и в гора-
здо меньших объемах. Еще один 
потенциальный партнер «Тат-
спиртпром», с которым компа-
ния почти было договорилась 
о выпуске до 3 млн дал продук-
ции в год, вовсе сообщил об от-
мене контракта.

Осетинские производители алко-
голя ООО «ЛВЗ 

”
Правобережный“» и 

ООО «Ракурс» получили лицензию на 
использование водочных товарных 
знаков «Калина красная» и «Старая 
марка» в конце февраля, следует из ба-
зы Роспатента. Обе марки принадле-
жат государственному «Росспиртпро-
му», чьим эксклюзивным дистрибуто-
ром является «Статус-групп». Менед-
жер крупной оптовой компании под-
твердил 

”
Ъ“, что совсем недавно начал 

получать продукцию от «Статуса», про-
изведенную в Северной Осетии. Полу-
чить комментарии от заводов не уда-
лось. В отчете Росстата за 2015 год нет 
информации об отгрузках алкоголь-
ной продукции с этих предприятий.

Лицензионные соглашения с осе-
тинскими заводами были заключе-
ны после того, как в середине февра-
ля ФСБ и ФНС провели оперативные 
мероприятия на ликероводочных за-
водах в Кабардино-Балкарии, разли-
вавших водку для «Статус-групп», и в 
офисе самого дистрибутора. В резуль-

тате, как следует из материалов Ро-
салкогольрегулирования (РАР), были 
приостановлены лицензии у ряда ка-
бардинских заводов — ООО «Трина-
да», ЛВЗ «Майский», «Гермес Ника», 
«Оникс», «Орион», «Роса», «Минерал 
плюс», «Атлантис», «Антарес», «Рус-ал-
ка», «Стандарт спирт» и «Росалко». 
Представитель РАР вчера сказал 

”
Ъ“, 

что в настоящее время контрольные 
мероприятия продолжаются не толь-
ко на предприятиях Кабардино-Бал-
карии, но и Северной Осетии. Он не 
смог уточнить, входят ли в число про-
веряемых заводов «Правобережный» 
и «Ракурс».

Значительная часть продукции из 
портфеля «Статус-групп» продается в 
магазинах по стоимости, близкой к 
установленной государством мини-
мальной розничной цене,— 185 руб. 
за 0,5 л. Другие участники рынка не в 
состоянии ставить на полку свои мар-
ки с таким ценником. По имеющимся 
у 

”
Ъ“ данным Nielsen, в октябре—ноя-

бре 2015 года на продукцию «Статус-
групп» приходилось 17% в натураль-
ном выражении (самая продаваемая 
водка «Добрый медведь» — 2,6%). Уста-
навливать такие цены «Статус-групп» 
могла за счет того, что кабардинские 
производители использовали схемы, 
позволяющие уклоняться от уплаты 
акциза, который занимает 100 руб. в 
себестоимости бутылки водки. На 
сайте РАР сообщалось, что за 2015 год 
кабардинским заводам было доначи-
слено 14,97 млрд руб. акцизов.

По словам менеджера дистрибу-
торской компании, отпускная цена 
водки от «Статуса», произведенной на 

ЛВЗ «Правобережный», выше той, что 
шла с кабардинских заводов. Точную 
разницу он назвать не смог. При этом, 
по словам собеседника 

”
Ъ“, объем не-

допоставок продукции от «Статус-
групп» в настоящее время составляет 
70–80%: «Они в первую очередь стара-
ются загрузить товаром розничные 
сети, так как те могут выставлять 
штрафные санкции за недопоставку». 
В одной из крупнейших розничных 
сетей, впрочем, также говорят, что по-
ставки от «Статуса» идут с перебоями.

Как ожидалось, заместить объемы 
кабардинских заводов «Статус-групп» 
поможет государственный «Татспирт-
пром» (крупнейший производитель 
водки в России по итогам 2015 года — 
8,59 млн дал): о переговорах с ним 
участники рынка рассказывали 

”
Ъ“ 

еще в середине февраля. На прошлой 
неделе газета «Ведомости» со ссылкой 
на гендиректора «Татспиртпрома» 
Ирека Миннахметова сообщала, что 
его заводы будут выпускать для «Ста-
туса» в месяц 200–250 тыс. дал водки 
под марками «Добрый медведь», 
Drova и «Калина красная». Однако вче-
ра «Татспиртпром» объявил, что не 
станет работать со «Статус-групп». «В 
ходе переговоров сторонам не уда-
лось достичь договоренности о взаи-
мовыгодных условиях сотрудничест-
ва»,— сказано в сообщении произво-
дителя. Источник в крупной алко-
гольной компании слышал, что при-
чиной срыва контракта стало то, что 
«Статус» не устроили предложенные 
объемы разлива. Получить коммента-
рии в «Статус-групп» вчера не удалось.

Олег Трутнев

Водка не по «Статусу»
Дистрибутор испытывает трудности с заказами на разлив

Сергей Гордеев, основной акционер группы ПИК, спе-
циализирующейся на строительстве жилья экономклас-
са, начал распродавать активы в коммерческой недвижи-
мости в прошлом году. В декабре 2015 года стало извест-
но, что группа БИН семьи Шишхановых—Гуцериевых 
договорилась с ним о покупке ОАО «ТД 

”
Ясенево“», владе-

ющего четырьмя универмагами и двумя отдельными 
торгцентрами. Господин Гордеев продержал эти активы 
у себя менее года. Тогда сумма сделки оценивалась в 
11,5–16,5 млрд руб. ($165,7-$237,7 млн). Площадки из пор-
тфеля ПИК, которые невозможно использовать под стро-
ительство жилья экономкласса, тоже распродаются. В ян-
варе этого года группа продала 6,8 га на Мантулинской 
улице (территория бывшего Сахарорафинадного завода) 

концерну «Монарх» Сергея Амбарцумяна. Оценочная 
стоимость — $180 млн, еще через два месяца площадка в 
Филях на Заречной улице была продана Central 
Properties, которая более пяти лет назад была партнером 
ПИК по этому проекту, но тогда сотрудничество не сло-
жилось. Эту сделку оценивали в 1 млрд руб. ($14,4 млн).

Участники рынка, опрошенные 
”
Ъ“, говорят, что го-

сподин Гордеев аккумулирует средства для развития жи-
лых проектов ПИК. По словам аналитика «ВТБ Капитала» 
Марии Колбиной, ПИК пока в состоянии обслуживать 
долги. Но, оговаривается эксперт, нестабильность теку-
щей экономической ситуации и чувствительность рын-
ка недвижимости к ее изменениям могут сделать компа-
нию неустойчивой. «Например, если упадут прода-
жи»,— предупреждает госпожа Колбина.

Екатерина Геращенко

Сергей Гордеев  
отказывается от шопинга

с1

с9

Объем рекламного рынка России
Медиа Объем рынка (млрд руб.) Изменение (%)
 2015 год 2016 год (прогноз) 
Телевидение (в том числе кабельно-спутниковое) 136,7 136,7 0

Интернет 97 106,7 10

Наружная реклама 32 32 0

Печатные СМИ 23,4 21,06 –10

Радио 14,2 14,2 0

Прочие носители (в том числе indoor и кинотеатры) 4,18 3,762 –10

Итого 307,48 314,42 2,3

Источник: ZenithOptimedia Group Russia.   
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На следующей неделе официально на-
чинается высокий, летний сезон ави-
аперевозок. Компании переходят на 
новое расписание, и впервые за чет-
верть века в нем не будет рейсов еще 
год назад второй в России «Трансаэро», 
перевозившей 13 млн человек в год. 
В отрасли надеялись, что уход с падаю-
щего, но перенасыщенного предложе-
нием рынка проблемного конкурен-
та может оздоровить ситуацию, убрав 
лишние провозные мощности и сни-
зив накал демпинговых войн. Одна-
ко, как выяснил 

”
Ъ“, в итоге этого так 

и не произошло. Новый передел рын-
ка привел к очередному витку цено-
вой борьбы и снижению доходов  
перевозчиков.

Хроники пикирующего 
перевозчика
«Трансаэро» можно было считать символом 
успеха частного авиабизнеса в России. Пер-
вый негосударственный перевозчик, про-
работавший на рынке почти 25 лет и в итоге 
занявший второе место по пассажиропото-
ку, считался главным конкурентом лидера 
рынка — «Аэрофлота». «Трансаэро» внешне 
вполне успешно преодолевала кризисы в 
отрасли и в экономике в целом, но к середи-
не 2014 года компанию начали причислять 
к проблемным. В 2015 году, несмотря на оп-
тимистичные заявления руководства и ак-
ционеров, стало очевидно, что без жестко-
го реформирования модели бизнеса шансы 
перевозчика выжить минимальны.

Ведущий научный сотрудник Институ-
та экономики транспорта и транспортной 
политики НИУ ВШЭ Федор Борисов отмеча-
ет, что если исходно «Трансаэро» была сос-
редоточена на наращивании рыночной 
доли (покупка самолетов, борьба за новые 
маршруты и так далее), то в последнее вре-
мя уже работала по принципу выживания, 
привлекая деньги за счет демпинга. Осно-
вой устойчивости бизнеса компании, от-
мечает эксперт, стал просто ее размер — 
13,5 млн пассажиров, более сотни самоле-
тов, более 220 направлений.

Но денежного потока на фоне замедле-
ния рынка очевидно не хватало, и к сентя-
брю 2015 года с неизбежностью краха «Тран-
саэро» согласилось и правительство, после 
чего судьба авиакомпании была решена. 
«Уверенность владельцев в том, что масшта-
бы бизнеса, пусть и обремененного долга-
ми, вынудят государство спасти 

”
Транса-

эро“, не оправдалась»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“. Уходу «Трансаэро» способ-

ствовала комбинация факторов, поясня-
ет он: против компании, по сути, объеди-
нилась вся отрасль — из практических со-
ображений. «Избыточные провозные ем-
кости и агрессивная ценовая война стави-
ли под угрозу выживание рынка, и мощней-
шая лоббистская кампания за вывод 

”
Тран-

саэро“ из бизнеса была развернута на всех 
уровнях»,— поясняет собеседник 

”
Ъ“. При 

этом авиакомпания потеряла мощного лоб-
биста после смерти в июне 2015 года Евге-
ния Примакова, по неофициальной инфор-
мации — близкого друга основных владель-
цев «Трансаэро».

Второе место пусто не бывает
Лучшие места на освободившемся рынке 
оказались разобраны почти моментально. 
«Аэрофлот» и его дочерняя «Россия» получи-
ли на год допуски и коммерческие права на 
наиболее прибыльных 56 международных 
направлениях из Москвы из 156, принадле-
жавших «Трансаэро» (это объяснялось ком-
пенсацией за вывоз «Аэрофлотом» пассажи-
ров «Трансаэро»). Еще 45 направлений рас-
пределены между «Уральскими авиалиния-
ми» (15 допусков), «ВИМ-Авиа» (девять), «Се-
верным ветром» (восемь) и «Оренбургскими 
авиалиниями» (входит в группу «Аэрофлот», 
восемь), Red Wings (шесть), «ЮТэйр» (четы-
ре), «Сибирью» (S7, два) и грузовой «Эйр-
БриджКарго» (два). По одному допуску до-
сталось «Руслайну», «Таймыру», «Глобусу» 
(входит в S7), «Нордавиа» и «Икару», 55 мар-
шрутов остались нераспределенными.

В итоге доли перевозчиков на рынке 
скорректировались. По данным Транс-
портной клиринговой палаты (ТКП), в 2015 
году группа «Аэрофлот» занимала 43% рын-
ка при 12% у «Трансаэро», а уже в декабре — 
более 53%. На международных маршрутах 
в целом по году «Аэрофлот» занимал 41%, 
«Трансаэро» — 17%, в декабре доля «Аэроф-
лота» увеличилась до 61%. Впрочем, в «Аэ-
рофлоте» говорят, что его доля в 2015 го-
ду не превышала 37%, причем на внутрен-
них линиях — 44%, а на международных 
— только 29% (с учетом доли иностранных 
перевозчиков, составившей 28%). В январе 
2016 года группа оценила свою долю рын-
ка в 46% (49% на внутренних рейсах, 42% — 
на международных).

Конкурентная ситуация кардинально 
изменилась как минимум на внутреннем 
рынке: группа «Аэрофлот» добилась полно-
го доминирования, говорит директор НЦ-
19 ГосНИИ ГА профессор Александр Фрид-
лянд. Доля группы в сегменте 40 крупней-
ших по пассажиропотоку линий (около 
двух третей внутреннего авиарынка) по чи-
слу предлагаемых по расписанию на март-
апрель мест достигла в среднем 56–59%, на 
отдельных линиях — 70–90% и более. Наи-
более сильно уход «Трансаэро», по оценке 
эксперта, ударил по конкуренции на даль-
невосточных направлениях, а также в Орен-
бург, Нижний Новгород и на линии Петер-
бург—Калининград, где вес группы «Аэроф-
лот» на регулярных рейсах по предоставля-
емым местам во втором квартале достига-
ет 80–100%. В «Аэрофлоте» 

”
Ъ“ заявили, что 

«для подсчета реальной доли» нужно опи-
раться на данные по всем внутренним на-
правлениям, подчеркнув, что по некото-
рым маршрутам действительно летают ис-
ключительно компании группы, но эта пе-
ревозка «носит социальный характер и на-
правлена на повышение транспортной до-
ступности регионов».

В Росавиации 
”
Ъ“ уточнили, что на вну-

тренних линиях после ухода «Трансаэро» 
были проблемы с полетами между центром 
России и Дальним Востоком, но их быстро 
начали новые перевозчики. Кроме «Аэроф-
лота» это, например, «ЮТэйр», «ВИМ-Авиа», 
«Икар» (в компаниях не ответили на запро-
сы 

”
Ъ“ об изменении маршрутной сети). Гла-

ва ФАС Игорь Артемьев признавал, что до-
ля «Аэрофлота» после ухода «Трансаэро» со-
ставила 50%, но «через некоторое время ее 
можно будет пересмотреть, она может даже 
уменьшиться, например, из-за выбывания 
парка». В марте чиновник пообещал отсле-

живать цены «Аэрофлота» и в случае роста 
поставить вопрос о «структурных реформах, 
то есть о продаже части самолетов, линий».

Новый расклад  
 старых проблем
Но в итоге проблема может оказаться про-
тивоположной: спустя полгода после анну-
лирования в октябре 2015 года сертифика-
та эксплуатанта «Трансаэро» в отрасли гово-
рят, что надежды на «оздоровляющий» эф-
фект от исчезновения крупного игрока не 
оправдались. Источник 

”
Ъ“ в Минэконо-

мики уверяет, что передел рынка ознаме-
новался новым витком ценовых войн. «Не-
рыночная передача 

”
Аэрофлоту“ дополни-

тельных мощностей сместила баланс»,— 
поясняет собеседник 

”
Ъ“. По его словам, 

компания, чтобы загрузить мощности, 
начала демпинговать, скидывая цены до 
уровня лоукостеров, ее примеру последо-
вала, стремясь сохранить долю рынка, и 
группа S7 — теперь она фактически кон-
курирует с лоукостером «Аэрофлота» «По-
бедой». Это приводит к новому витку роста 
убытков: запас прочности на пределе, мно-
гие авиакомпании «в минусе», пассажиро-
поток и тарифы падают, считает собеседник 

”
Ъ“. Александр Фридлянд считает, что сло-

жившаяся на рынке ситуация предоставля-
ет группе «Аэрофлот» возможности оказы-
вать доминирующее воздействие на цено-
вую политику других авиакомпаний, и по-
следствия этого пока трудно оценить.

По данным ТКП, в январе 2015 года сред-
няя стоимость авиаперевозки в РФ состав-
ляла 6292 руб., а в декабре — 5980 руб. В 
этом январе средняя цена составила уже 
5714 руб. В S7 признают: в среднем тарифы 
не выросли, поскольку на рынке сохраня-
ется очень высокая конкуренция, но уточ-
няют, что компании стали продавать мень-
ше билетов по самым низким ценам. В ком-
пании при этом считают, что с уходом «Тран-
саэро» все-таки наступило некое «отрезвле-
ние»: участники поняли, что надо зарабаты-
вать, а государство не будет никого спасать. 
Источник 

”
Ъ“ в группе «Аэрофлот» согласен, 

что проблема демпинга остается: «некото-
рые авиакомпании» пошли по пути «Транс-
аэро» и предлагают перевозку ниже себесто-
имости, не предпринимают попыток опти-
мизировать парк воздушных судов и сокра-
щать издержки.

Гендиректор онлайн-агентства путеше-
ствий Tripsta Филипп Бринкманн счита-
ет, что российским перевозчикам прихо-
дится ориентироваться на упавшую поку-

пательную способность и держать низкие 
цены для сохранения приемлемого уров-
ня загрузки самолетов. По данным Tripsta, 
внутренние перелеты продолжают деше-
веть: средний чек бронирований в янва-
ре упал на 12%, до 11,3 тыс. руб. По данным 
Aviasales, цены на билеты во Владивосток, 
одно из важных направлений для «Трансаэ-
ро», выросли на 13%. Но по остальным мар-
шрутам видно падение, соглашаются в ком-
пании. Так, средний чек авиабилетов Мо-
сква—Петербург год назад составлял $44, 
теперь — $39. В компании снижение цен 
или их фиксацию связывают с введением 
безбагажных тарифов и выходом на рынок 
«Победы». Филипп Бринкманн подтвержда-
ет, что влияние «Победы» весьма ощутимо. 
Так, если сначала на маршруте Москва—Ка-
лининград самыми дешевыми были биле-
ты в среднем за 7 тыс. руб., то после прихода 
«Победы» они опускались вплоть до 5 тыс. 
руб., а когда лоукостер приостановил поле-
ты в Калининград с конца марта, на апрель 
не купить билетов дешевле 7–8 тыс. руб.

На международных направлениях рост 
цен может быть как минимальным, так и до-
стигать 40%, уточняет господин Бринкманн, 
поскольку евро в марте 2015 года стоил на 
20 руб. дешевле, чем сейчас. В Aviasales от-
мечают, что цены сильнее всего выросли на 
рейсах Москва—Лондон — с 17 тыс. руб. в 
декабре 2014—январе 2015 года до почти 
30 тыс. руб. этой зимой. Аналогичная ситуа-
ция наблюдается на рейсах в Майами (рост 
с 60 тыс. руб. до 78 тыс. руб.). Менее заметно 
дорожали билеты по бывшим курортным 
направлениям «Трансаэро» (например, в 
Пхукет — на 4 тыс. руб., до 77 тыс. руб., Пун-
та-Кану — на 5 тыс. руб., до 98 тыс. руб.). Все-
го лишь на 1 тыс. руб. выросли цены на Ал-
ма-Ату, до 24,7 тыс. руб., перелет в Париж да-
же слегка подешевел до 27,8 тыс. руб. 

Многие участники рынка опасаются 
дальнейшего ухудшения ценовой ситуа-
ции в случае возращения в строй самоле-
тов «Трансаэро». Например, «Аэрофлот» по-
лучит 34 воздушных судна из парка банкро-
та, в том числе новые Boeing 737 NG и четы-
ре дальнемагистральных Boeing 747. Источ-
ник в группе «Аэрофлот» пояснил 

”
Ъ“, что 20 

самолетов поступят в объединенную авиа-
компанию «Россия» и будут эксплуатиро-
ваться как на регулярных, так и на чартер-
ных направлениях, но вряд ли это произой-
дет уже в наступающем летнем сезоне.

Елизавета Кузнецова;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

От смены крыльев направление не меняется
Банкротство «Трансаэро» не решило проблем российского авиарынка

С Т Е Н О Г Р А М М А
К А К  В И Д Е Л И  П Р О Б Л Е М Ы  
« Т Р А Н С А Э Р О »  
О Л Ь Г А  И  А Л Е К С А Н Д Р  П Л Е Ш А К О В Ы

ГЕНДИРЕКТОР ОЛЬГА ПЛЕШАКОВА*:
«Мы заинтересованы в крупных, финансово устойчивых парт-
нерах. Минувший кризис показал нашу правоту.  
Мы практически не понесли потерь из-за финансовых де-
фолтов тех операторов, с которыми работали» (13 мая  
2010 года в интервью газете РБК).

«”Трансаэро“ готова к открытому небу и сейчас. Она уме-
ет конкурировать на очень больших рынках и по-

беждать в конкурентной борьбе. Однако для российской отрасли в целом 
это пока преждевременно» (25 октября 2011 года в интервью ”Ъ“).

«Компания действительно семейный бизнес. Но я никогда не слыша-
ла, что семья — это плохо» (6 февраля 2014 года в интервью агентству «Прайм»).

«23 года справлялись. И каждый год, поверьте, не был про-
стым… Нам удалось в этой непростой для всех ситуации конструктивно дого-
вориться с госбанками о продолжении финансирования» (9 октября 2014 года 
в интервью газете «Ведомости», отвечая на вопрос, справятся ли авиакомпании, 
в том числе «Трансаэро», без господдержки).

«Мы продолжим расти и развиваться, базируясь на нашем богатом опыте поле-
тов, традициях безопасности и общих человеческих ценностях… Сильная сторо-
на ”Трансаэро“ — огромный опыт как в развитии, так и в преодолении 
кризисов различных лет» (25 мая 2015 года в интервью «РИА Новости»).

ОСНОВАТЕЛЬ АЛЕКСАНДР ПЛЕШАКОВ:
«К концу прошлого века за ”Трансаэро“ твердо закрепилась 
репутация высококачественной авиакомпании, и все это 
было сделано огромным трудом, интеллектом 
и великолепными менеджерскими навыками Ольги 
(Плешаковой.— ”Ъ“), и — самое главное — все это работало 
для клиентов компании и было ими востребовано» (23 октября 
2015 года в материале Forbes).

* ДОЛЖНОСТЬ УКАЗАНА НА  МОМЕНТ ВЫСКАЗЫВАНИЯ.

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Ч Т О  Ж Д Е Т  В Л А Д Е Л Ь Ц Е В  « Т Р А Н С А Э Р О »

Официальной информации о судьбе основных акционеров «Тран-
саэро» — супругов Александра и Ольги Плешаковых — с прош-
лой осени не было. По данным источников ”Ъ“, после того как 
в конце октября стало понятно, что авиакомпанию уже не спасти, 
ее владельцы уехали за границу и свели свои появления в РФ 
к минимуму. Как поясняют собеседники ”Ъ“, одной из основных 
причин стали опасения, что у государства могли возникнуть 
вопросы о «серьезных экономических последствиях, нанесенных 
крахом авиакомпании кредиторам и отрасли в целом». Еще в ок-
тябре первый вице-премьер Игорь Шувалов рекомендовал тем, 
«кто занимается правоохранительной деятельностью», рассмо-
треть «вопрос, насколько экономически обоснованными были те 
или иные решения» авиакомпании, а также «тарифы, по которым 
продавались билеты». Впрочем, сведений о том, что правоохра-
нительные органы реализуют эту идею, нет.

В последнее время, по словам источников ”Ъ“, господа Пле-
шаковы были замечены во Франции, а также в Баку, где с конца 
2014 года находится Совет по авиации и использованию воздушно-
го пространства СНГ, исполнительным органом которого является 
Межгосударственный авиационный комитет (МАК). Председатель 
МАКа Татьяна Анодина приходится матерью Александру Плешакову, 
а раньше была миноритарием «Трансаэро». У комитета прошлой 
осенью также возникли проблемы. Сначала — сразу после краха 
«Трансаэро» — сам МАК устроил скандал в отрасли, отозвав у ави-
акомпаний РФ сертификаты на эксплуатацию всех модификаций 
самолета Boeing 737, важного элемента парка «Трансаэро». Это 
вызвало скандал в правительстве, и уже в конце ноября премьер 
Дмитрий Медведев передал ключевые регуляторные функции МАКа 
Минтрансу, Минпромторгу и Росавиации.

«История с ”Трансаэро“ еще не до конца себя исчерпала 
в плане определения меры ответственности»,— уверен один 
из источников ”Ъ“. Другой собеседник ”Ъ“ добавляет, что воз-
вращение в отрасль господ Плешаковых в каком бы то ни было 

формате «вряд ли возможно с учетом серьезного репутационного 
ущерба». В Росавиации ”Ъ“ сообщили, что ведомству ничего 
не известно о дальнейших планах владельцев «Трансаэро».

Гендиректор юридической компании «Параграта» Александр 
Плотников отмечает, что «Трансаэро» была остановлена не судом, 
не кредиторами, не самим эксплуатантом, а решением Роса-
виации, принятым спешно, одновременно с утверждением акта 
проверки, без предшествующих ограничений.

Но еще до этого Сбербанк инициировал банкротство 
«Трансаэро». Руководитель практики по делам о банкротстве АК 
«Павлова и партнеры» Сергей Левичев уточняет, что формально 
акционеры банкротящейся компании могут быть привлечены 
к субсидиарной, уголовной и административной ответственности. 
Но до последнего времени, подчеркивает юрист, суды почти 
не применяли эту меру. Ситуация начала меняться лишь с апреля 
2015 года после привлечения экс-сенатора от Тувы Сергея 
Пугачева к субсидиарной ответственности по обязательствам 
Межпромбанка в размере 75 млрд руб. По словам господина 
Левичева, привлечь акционеров к ответственности можно, только 
если будет доказано, что они давали обязательные для АО указа-
ния и иным образом определяли его действия (Ольга Плешакова 
была и гендиректором «Трансаэро»), а размер ответственности 
определяется как сумма непогашенных требований кредиторов. 
Он может быть уменьшен, если будет доказана явная несораз-
мерность совершенных действий размеру ущерба.

Однако пока не похоже, что кредиторы «Трансаэро» со-
бираются преследовать ее владельцев. Официально банкиры 
ситуацию не комментируют. Но источник ”Ъ“ среди них признает: 
уже понятно, что «залогов адекватных нет, взыскивать с компании 
нечего, долг банки резервируют на 100%». Не поднимают больше 
вопроса об ответственности акционеров «Трансаэро» и чиновники 
любых уровней.

Елизавета Кузнецова, Анна Занина, Юлия Локшина

цена  
вопроса

Андрей Крамаренко,
независимый авиационный эксперт 

История с «Трансаэро», возможно, стала круп-
нейшим крахом в нефинансовом секторе в 
новейшей российской экономике. На прежде 
сильно фрагментированном отечественном 
рынке авиаперевозок ускоренными темпа-
ми идет консолидация: группа «Аэрофлот» и 
S7 поглощают пассажиров «Трансаэро» и ино-
странных авиакомпаний, сбежавших из Рос-
сии с началом экономического кризиса.

В 2014 году рыночная доля «Трансаэро» с 
учетом иностранных перевозчиков, летаю-
щих в Россию, составила почти 12%. Остано-
вили полеты или заметно сократили масшта-
бы бизнеса несколько более мелких игроков, 
как «Когалымавиа», «ЮТэйр», «Нордвинд» и 
«Якутия». Прибавим к этому сокращение пе-
ревозок иностранцами в прошлом году на 
20%, и станут понятны масштабы опустоше-
ния рынка.

«Аэрофлот» и S7 после остановки «Трансаэ-
ро» демонстрируют рост перевозок на 20–30% 
на фоне падающего спроса. Впервые за мно-
го лет в отрасли появились признаки рыноч-
ного доминирования: «Аэрофлот» вместе с его 
многочисленными дочерними структурами 
в ноябре—феврале вплотную приблизился к 
50% рынка, опережая S7 — ближайшего кон-
курента — более чем втрое. Но перепадает и 
игрокам поменьше: Red Wings и NordStar уве-
личили перевозки более чем на 70%, а «ВИМ-
Авиа», которую не раз уже зачисляли в по-
тенциальные банкроты, вдруг заказывает 
Boeing 777. AirBaltic и CSA Czech Airlines рас-
ширяют программу полетов в Россию, несмо-
тря на кризис и падение спроса на междуна-
родные перевозки почти на 30%.

Однако основные изменения происхо-
дят не в рыночных долях, а в головах управ-
ленцев и владельцев авиакомпаний. Вслед 
за масштабной реструктуризацией «ЮТэйр» 
и остановкой «Трансаэро» многие россий-
ские авиаторы наконец-то задумались о 
том, что суть бизнеса вообще-то в зарабаты-
вании денег. Нет никаких гарантий, что че-
рез несколько лет другая авиакомпания не 
повторит печальную судьбу «Трансаэро» или 
альянса AirUnion, но сейчас поведение иг-
роков стало куда более рациональным, чем 
пару лет назад, в эпоху бурного роста всего, 
кроме чистой прибыли.

Российский рынок авиаперевозок в меж-
кризисное время жил по своим, на внешний 
взгляд весьма странным правилам. Благодаря 
интенсивному демпингу со стороны многих 
авиакомпаний отрасль, несмотря на регуляр-
но двузначные темпы роста спроса, не видела 
прибыли с 2010 года. Компании, живущие по 
рыночным законам, то есть с частными акци-
онерами и вдалеке от разного рода государст-
венных преференций, можно было сосчитать 
на одной руке, и то оставались лишние паль-
цы. Перевозчики почти полностью работали 
на внутреннем спросе, и только у «Аэрофло-
та» в 2015 году доля международного трансфе-
ра составила 14%. Но 14% — это немногим бо-
лее 3,5 млн человек, буквально капля на фоне 
92 млн пассажиров российских авиакомпа-
ний в 2015 году. При этом сетевую модель пе-
ревозок с базированием в Москве реализовы-
вали не менее пяти компаний — сомнитель-
ный рекорд концентрации, вряд ли повторен-
ный даже на куда более масштабных амери-
канском и китайском рынках.

Сейчас нередко приходится слышать, что 
стремительный рост рыночной доли груп-
пы «Аэрофлот» убивает конкуренцию. Но сто-
ит ли такая конкуренция сожаления? Насто-
ящей конкуренции — между бизнес-моделя-
ми, стандартами обслуживания, маршрути-
зацией трансферных потоков через альтерна-
тивные хабы — в нашей стране еще не быва-
ло, за исключением давно уже забытых «Скай 
Экспресса», «Авиановы» и «КД Авиа». На рын-
ке, где все летают из Москвы и через Москву, 
копируют друг у друга тарифы, а «премиаль-
ных» перевозчиков от «непремиальных» мож-
но отличить только по марке сока на борту 
(если его, конечно, еще наливают), выбытие 
одного игрока мало меняет общую картину. 
На кошельке потребителя повышение тари-
фов из-за перебалансирования спроса и пред-
ложения после ухода «Трансаэро» скажется 
куда меньше, чем рост рублевых затрат авиа-
компаний на лизинг самолетов или техобслу-
живание двигателей.

Сокращение количества сетевых авиа-
компаний, вытеснение иностранных пере-
возчиков с российского рынка и опережа-
ющий рост наиболее сильных игроков — 
нормальные последствия кризиса. Хотим 
мы этого или нет, количественное разноо-
бразие российского рынка будет неуклонно 
снижаться, и через несколько лет останут-
ся две или три крупные сетевые авиакомпа-
нии, дополняемые нишевыми — низкобюд-
жетными, чартерными или региональными 
— игроками. Поэтому банкротство «Трансаэ-
ро» — не последнее.

Говорят, что рост рыночной 
доли группы «Аэро флот» 
убивает конкуренцию.  
Но стоит ли такая  
конкуренция сожаления?

ПЕРЕРАСПРЕДЕЛЕНИЕ КРУПНЕЙШИХ МЕЖДУНАРОДНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ «ТРАНСАЭРО»   ИСТОЧНИК: ТКП, РОСАВИАЦИЯ.

ДОЛИ РЫНКА КРУПНЕЙШИХ РОССИЙСКИХ АВИАКОМПАНИЙ 

«ТРАНСАЭРО» В ЦИФРАХ

российских туристов воспользовались 
авиакомпанией при выезде за рубеж, 
по экспертным оценкам
 

40%
пассажиров перевезла 
авиакомпания 
за 2014 год

13,2 млн
внутрироссийских 
и международных 
направлений 
обслуживала компания

200

Группа «Аэрофлот»

«Трансаэро»

Группа «Сибирь»

Группа «ЮТэйр»

«Уральские авиалинии»

Остальные 

США 
(Нью-Йорк, 
Майами) США 

(Лос-Анджелес)

Число частот 
в неделю

ТАЙБЭЙ

ТАИЛАНД 
(Бангкок, Пхукет)

КИТАЙ 
(Пекин, Гонконг)

ИТАЛИЯ 
(Милан, Рим)

КИПР 
(Пафос, Ларнака)

ТЕЛЬ-АВИВ

КАЗАХСТАН 
(10 городов)

МОСКВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ЛОНДОН

S7 7

«АЭРОФЛОТ»/
«РОССИЯ»*

28

«АЭРОФЛОТ»/
«РОССИЯ»*

9

«АЭРОФЛОТ»/
«РОССИЯ»*

47

«АЭРОФЛОТ»

22

«АЭРОФЛОТ»

14

«АЭРОФЛОТ»

14
«СЕВЕРНЫЙ ВЕТЕР»

7
«РОССИЯ»*

42

«РОССИЯ»*

*АВИАКОМПАНИЯ «РОССИЯ» ВХОДИТ В ГРУППУ «АЭРОФЛОТ».

77

«АЭРОФЛОТ»

14

«РОССИЯ»*

6

%
57,745,2

14,417,7

6,4
4,7

11,3

13

6,9 8,8

13,9

2014 год
январь 2016 года
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В социальных сетях происходит 
революция — на первый план вы-
ходит медиаконтент, создавае-
мый конечными пользователями, 
уверен гендиректор «ВКонтакте» 
БОРИС ДОБРОДЕЕВ. На его до-
лю в «ВКонтакте» уже приходит-
ся около 90% просмотра видео 
и большая часть выручки от виде-
орекламы. О рождении абсолют-
но иного вида потребления новых 
медиа в крупнейшей российской 
социальной сети, диалоге с пра-
вообладателями, а также о раз-
витии собственного мессендже-
ра и фотоприложения Snapster 
господин Добродеев рассказал 
в интервью ”Ъ“.

— VK собрала контент основных 
российских телеканалов, заме-
нив пиратское видео легальным. 
Проявляет ли аудитория интерес 
к контенту такого рода? Что смо-
трят кроме Comedy? Как росла ау-
дитория телеконтента в вашей се-
ти за последний год?
— С нами работают более 200 право-
обладателей — это сотни тысяч ча-
сов именно профессиональной теле-
продукции. С точки зрения популяр-
ности там нет больших сюрпризов — 
прежде всего пользователи смотрят 
развлекательные шоу и сериалы.

Применительно к VK часто возни-
кает тема правообладателей и лега-
лизации контента. Но на самом де-
ле у нас сейчас под носом происхо-
дит революция UGC (user-generated 
content — медиаконтент, создавае-
мый пользователями.— 

”
Ъ“). По на-

шей статистике, около 90% просмо-
тров видео приходится именно на 
UGC. И не только по просмотрам, но 
и с точки зрения монетизации к кон-
цу прошлого года более 60% выруч-
ки от видеорекламы нам приносил 
формат UGC.

Мы всячески стараемся поддер-
жать эту тенденцию, позволяя в том 
числе и создателям, и дистрибуто-
рам UGC-контента зарабатывать. В 
прошлом году мы запустили про-
грамму дистрибуции для наших со-
обществ. Став участником програм-
мы, сообщество выкладывает видео 
и при условии, что оно легальное и 
соответствует правилам сайта, полу-
чает долю выручки от продажи ви-
деорекламы. Каждое сообщество (у 
многих по несколько миллионов 
подписчиков) хорошо знает свою ау-
диторию и умеет с ней работать. Это 
нововведение дало нам качествен-
ный прирост видеосмотрения.

Часто говорят, что интернет отъ-
едает долю у традиционных медиа. 
На деле же мы видим в VK рождение 
абсолютно нового вида потребления 
принципиально новых медиа. Речь 
идет о поколении пользователей, ко-
торое родилось уже в цифровую эпо-
ху. У них совершенно другие ценно-
сти и интересы. Да, наверное, они то-
же смотрят ТВ, но при этом для них 
какой-нибудь видеоблогер является 
намного большим авторитетом, чем 
ведущий популярного телешоу.
— Недавно вы заключили миро-
вое соглашение с «Союзом», про-
цесс длился не один год. На каких 
условиях вы пошли на мировую?
— К сожалению, мы связаны NDA. 
Но могу сказать, что это уже третье 
наше мировое соглашение за по-
следнее время. Надеюсь, что мы про-
должим так же решать споры с дру-
гими правообладателями. Как пока-
зывает практика, мировые соглаше-
ния являются куда более простым 
и выгодным способом построения 
отношений, чем суды. Сами суды, к 
слову, раз за разом признают VK до-
бросовестным информационным 
посредником.
— Недавно к VK впервые был по-
дан иск в Мосгорсуд по процедуре 
антипиратского закона из-за на-
рушения авторских прав на кни-
гу Захара Прилепина «Обитель». 
Что скажете в свою защиту?
— Нас удивил этот иск, ведь мы на-
ходились в диалоге с правообладате-
лями в этот момент. Тем не менее, су-
дя по тем заявлениям, которые бы-
ли публично сделаны той стороной, 
они хотели обратить на себя внима-
ние. Это не самый конструктивный 
способ ведения переговоров, кото-
рый точно не ускоряет процесс раз-
решения спора. Могу лишь доба-
вить, что в сложившейся ситуации 
все вопросы с истцом мы будем ре-
шать в сугубо формальной юридиче-
ской плоскости.
— Насколько, на ваш взгляд, серь-
езен риск, который в соответст-
вии с антипиратским законода-
тельством несет иск к VK по кни-
ге Захара Прилепина?
— Нами ранее принят курс на мак-
симальную легализацию ресурса. 
И мы ему следуем. Наша команда 
изучает все законодательное поле 
и принимает все необходимые ме-
ры, чтобы ему соответствовать. Да, 
всегда кто-то будет недоволен, бу-

дут правообладатели, которые за-
хотят на себя обратить внимание, в 
том числе поспекулировать на этой 
теме. Как показывает практика — 
это тупиковый путь.
— Ассоциация по защите автор-
ских прав в интернете предло-
жила обязать пользователей 
«ВКонтакте» предъявлять па-
спортные данные для загрузки 
контента. Что думаете об этом 
предложении?
— Время от времени появляются та-
кие странные, я бы сказал, курьез-
ные предложения, которые, на мой 
взгляд, заведомо нереализуемы. Но 
они в меру своей провокационности 
привлекают много внимания к себе. 
Такие предложения можно воспри-
нимать только с юмором.
— На форуме «Интернет-экономи-
ка» в декабре прошлого года вы 
заявили, что «ВКонтакте» тести-
рует совместно с американскими 
мейджорами систему цифрового 
отпечатка, которая создает вирту-
альный слепок контента и авто-
матически находит все его копии 
в соцсети. Про срок потенциаль-
ного запуска вы говорили «в пер-
вом-втором квартале следующего 
года», добавив, что одновременно 
соцсеть развивает также систему 
акустического отпечатка. Каков 
статус этих нововведений?
— Акустический отпечаток уже дав-
но работает. Но при этом технология 
постоянно развивается, становится 
точнее. Если говорить про видео, то 
для иностранных мейджоров ключе-
вым условием «обеления» площадки 
является введение всех цифровых 
отпечатков. После этого они будут 
готовы к переговорам.
— Какова вероятность того, что 
пользователи на устройствах от 
Apple получат раздел аудио обрат-
но в ближайшем будущем?
— Для этого необходимо подписать 
контракты со всеми ключевыми зву-
козаписывающими компаниями. 
Мы прикладываем все усилия к это-
му. Уже подписан контракт с Sony, но 
ведется работа по достижению дого-
воренностей с остальными мейджо-
рами. После этого, по нашему мне-
нию, у нас будут основания доби-
ваться возвращения музыкального 
сервиса в AppStore.
— Это цель на 2016 год?
— Трудно прогнозировать, и не все 
зависит от нас. Мы, конечно, хотим 
вернуть музыку в этом году. На мой 
взгляд, это возможно.

— Вы перезапустили свое фото-
приложение Snapster. Почему вы 
это сделали, что не устраивало 
компанию в предыдущей версии 
продукта? Чем новый Snapster бу-
дет принципиально отличаться 
от прежнего?
— Первая версия Snapster позволи-
ла собрать много разных данных 
об использовании приложения, 
потребностях и желаниях юзеров. 
На их основе родилась концепция 
Snapster 2.0. Это в первую очередь 
комнаты. В 2.0 нет классической но-
востной ленты пользователя, при-
сутствующей практически в любом 
социальном приложении.
— От фотоприложения к мессен-
джеру. У Facebook есть свой мес-
сенджер. VK идет по этому же пу-
ти и намерена предложить ана-
логичный продукт, независи-
мый от основной соцсети. Каким 
он будет и когда?
— VK уже сейчас очень популярная 
платформа для обмена личными со-
общениями. 5 млрд сообщений в 
день, за последние полгода рост от-
правленных сообщений примерно 
на 60%. Это очень много. Более 50% 
сообщений отправляется на мобиль-
ных устройствах, что тоже хороший 
признак. Сервисом личных сообще-
ний пользуется 85% аудитории VK. 
И, хотя мало кто сегодня ассоцииру-
ет нас с мессенджером, это одно из 
самых востребованных и быстрора-
стущих направлений.

Сегодня нам важно улучшить су-
ществующий внутренний мессен-
джер, перевести его на новый про-
токол. После чего было бы логично 
начинать экспериментировать с от-
дельным приложением. Да и у нас 
нет 100-процентной уверенности 
в том, что оно должно так же агрес-
сивно отвязываться, как мессенджер 
Facebook.
— Какое количество пользовате-
лей сейчас у VK? Сколько их в Рос-
сии, сколько в других странах?
— Согласно нашей внутренней ста-
тистике, ежемесячная глобальная ау-
дитория VK — 90 млн человек. Четы-
ре ключевых рынка в порядке убыва-
ния — Россия, Украина, Казахстан, Бе-
лоруссия. Россия — 61 млн человек, 
на нее приходится 67% аудитории VK.

Вообще VK переведена на 80 язы-
ков, даже на «мертвые языки» — 
например, эсперанто или латынь. 
Этим занимается большая команда 
переводчиков-энтузиастов — око-
ло 200 человек. Пользователи есть 

из многих стран — из Германии, 
Турции, Бразилии и др. Периодиче-
ски возникают интересные вещи, 
мы их называем выстрелами — на-
пример, когда у нас в Бразилии по-
является 1 млн зарегистрирован-
ных пользователей: там закрылась 
соцсеть Orkut и часть пользовате-
лей перешла в VK. Недавно немец-
кое крыло группировки Anonimous 
объявило, что они переходят в VK. У 
них в группе в Facebook 1,5 млн че-
ловек, решили создать сообщество в 
VK на немецком. Но я считаю, теку-
щий рынок уже достаточно зрелый, 
и мы это сейчас рассматриваем ско-
рее как признак популярности и ка-
чества платформы.
— Вы считаете, точка невозврата 
уже пройдена? Возможно ли сей-
час появление новой соцсети, по-
пулярность которой сможет срав-
ниться с существующими?
— Если говорить про такие социаль-
ные сети, как VK и Facebook, то это 
очень трудно сделать. Они уже вы-
полнили ключевую функцию — со-
здание социального графа пользова-
теля в сети интернет. На сегодня эти 
социальные сети занимают сущест-
венную долю рынка, в среднем их 
пользователь имеет несколько сотен 
дружеских связей, которые трудно 
перенести в новый сервис. Если со-
цсеть продолжает развиваться и де-
лать работу по актуализации соцгра-
фа юзера, то сдвинуть с места ее бу-
дет очень сложно.

В то же время есть уже достаточно 
давно наметившаяся тенденция на 
дробление функций соцсетей и со-
здание новых мобильных коммуни-
кационных сервисов, как Instagram, 
WhatsApp, Snapchat, которые берут 
какую-то одну функцию соцсети и 
фокусируются на ней, делая ее луч-
ше, удобней и более адаптирован-
ной под мобильные устройства.

Безусловно, данные сервисы стре-
мятся со временем перерасти в пол-
ноценные мобильные социальные 
сети: Instagram запустила личные 
сообщения, мессенджеры расширя-
ют свою функциональность и позво-
ляют подписываться на публичные 
чаты/группы, источники информа-
ции, хотя экспансия в новые направ-
ления им не всегда удается.

При этом мы видим, что и соци-
альные сети продолжают существен-
но наращивать свое присутствие на 
мобильных устройствах и адапти-
роваться к новым реалиям. VK уве-
ренно чувствует себя на этом рынке. 
В целом люди увеличивают время, 
проведенное в коммуникационных 
сервисах. Рискуют те игроки, кото-
рые не в состоянии адаптироваться 
к условиям мобильного интернета.
— На каких полях сейчас идут сра-
жения среди соцсетей за внима-
ние и, следовательно, за деньги 
пользователей?
— В первую очередь это мобильные 
экраны. Если конкретней, то это мес-
седжинг — одна из основных функ-
ций любой соцсети. Последнее вре-
мя месседжинг стал превращаться 
не только в способ передачи сообще-
ний между людьми, он становится 
полноценной коммуникационной 
платформой.

Теперь через личные сообщения 
пользователь начинает не только 
общаться, но и решать конкретные 

проблемы. Сделан внешний API (ин-
терфейс программирования при-
ложений.— 

”
Ъ“), к которому люди 

могут подключать, например, свои 
службы поддержки, CRM-системы. 
Пользователь может написать ком-
пании на ее сайте, потом перейти 
обратно в VK, и компания ему отве-
тит в VK. Этот сервис должен стать од-
ной из основ будущей экосистемы 
VK для среднего и малого бизнеса.
— Расскажите об этой экосистеме.
— Человек, создавая сообщество в 
VK, уже имеет целый набор инстру-
ментов — витрину, способ комму-
никаций, рекламные инструмен-
ты, статистику. Мы видим, что эти 
инструменты широко используют-
ся в том числе для удовлетворения 
различных потребностей среднего 
и малого бизнеса. Чтобы упростить 
эти задачи и при этом не допустить 
негативного влияния на сервис (на-
пример, спам), мы расширяем теку-
щую функциональность, чтобы по-
зволить среднему и малому бизне-
су более эффективно выстраивать 
коммуникации со своей аудитори-
ей и в целом упрощать работу в со-
циальной сети. Например, импорти-
ровать товары из своего онлайн-ма-
газина и выкладывать их не в фото-
альбоме, а в специальной товарной 
группе с удобным интерфейсом.
— Вероятно, лента новостей — 
один из флангов, где ведется та 
битва за пользователя.
— Верно. Лента новостей после мес-
седжинга является вторым важным 
каналом коммуникации для пользо-
вателя. Это окно в мир, точка входа 
для всей публичной информации, 
которую потребляет пользователь. 
Главным вызовом для соцсетей явля-
ется борьба с информационной пе-
регрузкой. В среднем пользователь 
в VK подписан на несколько сотен 
источников информации, которые 
в день генерируют тысячи постов.

Обработать такое количество ин-
формации мало кто может, возра-
стает информационная перегрузка 
пользователя, и он начинает терять 
интерес к этому продукту. Чтобы бо-
роться с этим явлением, надо созда-
вать инструменты, которые будут от-
делять главное от второстепенного.
— Как вы боретесь с этим вызо-
вом?
— Я думаю, это общая проблема для 
всех социальных сетей и коммуни-
кационных приложений. Рано или 
поздно в любой пользовательской 
ленте появляется все больше пу-
бличных источников информации, 
которые начинают производить 
много лишней для пользователя ин-
формации.

В конечном счете лента превра-
щается в трудно воспринимаемый 
поток публикаций, в котором, как 
правило, очень сложно найти ин-
формацию от своих друзей. Это ес-
тественный цикл жизни ленты но-
востей. Разумеется, VK в курсе этой 
проблемы, и сейчас внутри компа-
нии тестируется алгоритмическая 
лента новостей, которая должна эту 
проблему решить. В VK с 2012 года 
есть лента новостей с рекомендаци-
ями для пользователей, сейчас же 
речь идет о существенном улучше-
нии ее алгоритмов. Это одно из клю-
чевых направлений нашей работы в 
этом году наравне с месседжингом.

— Скоро VK десять лет. За это вре-
мя компания меняла свой облик 
считаное число раз. Готовите ли 
вы изменения в дизайне?
— Действительно, дизайн социаль-
ной сети последние десять лет пра-
ктически не менялся. VK всегда вы-
годно отличало качество продукта — 
простота, эффективность и эстетика 
пользования всеми предоставляе-
мыми сервисами, это прямая заслу-
га команды и создателя проекта Пав-
ла Дурова. Все это остается актуаль-
ным и сегодня, грядущий редизайн 
лишь призван соответствовать ду-
ху времени. Прежде всего речь идет 
о подстройке под широкие экраны, 
столь распространенные сегодня. Но 
«стену» не вернем. (Смеется.)
— В России усилилось регулиро-
вание интернета. Появились за-
кон о блогерах, антипиратский 
закон, изучаются подходы к ре-
гулированию онлайн-торговли. 
Как вы считаете, сильно ли это 
мешает развитию интернет-биз-
неса, который вырос в более ли-
беральных правилах?
— Российский интернет прошел 
очень быстрый путь — от момен-
та, когда его никто не воспринимал 
всерьез и на него никто не обращал 
внимания, до того момента, когда 
он превратился в глазах многих едва 
ли не в главного виновника всех бед. 
Чуть что — сразу интернет. Так часто 
бывает — из крайности в крайность.

На мой взгляд, на сегодняшний 
день намного более актуальна тема 
не регулирования, а стимулирова-
ния интернета. Российский интер-
нет — это уникальное явление, когда 
в условиях полной свободы доступа 
к рынку для иностранных игроков 
выигрывают локальные компании. 
Вторым подобным рынком, пожа-
луй, является отчасти Южная Корея.

В условиях глобальной конкурен-
ции не только с отдельными серви-
сами, но и целыми фабриками по со-
зданию интернет-компаний очень 
важно, чтобы российский рынок со-
хранял привлекательность для про-
граммистов, предпринимателей и 
инвесторов.
— Вы несколько раз упомянули 
стратегию развития компании. 
Существует ли она в виде какого-
то сформулированного докумен-
та? Если так, может быть, в ней 
акционерами установлены какие-
то целевые показатели — как для 
компании, так и для вас, ее руко-
водителя?
— Интернет-индустрия — очень ди-
намично развивающаяся отрасль, 
где все может поменяться в течение 
нескольких месяцев. Поэтому краси-
вые многостраничные документы 
тут не имеют особого смысла, важно 
быть всегда готовым максимально 
быстро адаптироваться к постоянно 
меняющейся внешней среде.

Если говорить о стратегии, то VK 
— это, конечно, коммуникации. VK 
делает сервисы, которые помогают 
пользователям эффективно обме-
ниваться информацией. Текущее 
видение компании строится во-
круг трех основных коммуникаци-
онных сервисов — это месседжинг, 
сообщества и лента новостей. В ка-
ждом из направлений существу-
ет большое количество задач, кото-
рые несут в себе большой потенци-
ал для развития.
— Насколько упростилось приня-
тие решений и управление ком-
пании, после того как VK оказа-
лась консолидированной Mail.ru 
Group, особенно после известных 
событий вокруг акционерного 
конфликта?
— Компании, входящие в Mail.ru 
Group, получают широкую автоно-
мию в отношении развития продук-
та. Основная консолидация проис-
ходит на уровне бизнес-процессов. С 
точки зрения разработки сервиса VK 
сохраняет высокий уровень самосто-
ятельности. При этом удобно, что те-
перь всегда есть возможность обме-
няться мнением с коллегами из дру-
гих социальных сетей, почты, порта-
ла, поиска и мессенджеров. В Mail.ru 
Group работает очень много талан-
тливых людей. Это правильная сре-
да для развития.
— Принимает ли как-то — хотя бы 
на уровне пожеланий и советов — 
участие в управлении компанией 
Алишер Усманов, известный сво-
ими продвинутыми взглядами на 
телекоммуникационные активы?
— Алишер Бурханович глубоко ин-
тересуется интернет-индустрией и 
вообще технологиями. Мы часто об-
щаемся по поводу последних тен-
денций, сервисов, которые запуска-
ются и которые интересно было бы 
опробовать.

Интервью взяли  
Роман Рожков  
и Владимир Лавицкий

полная версия 
kommersant.ru/11656

«Главный вызов для соцсетей —  
борьба с информационной перегрузкой»
Гендиректор «ВКонтакте» Борис Добродеев о стратегии развития компании

C O M P A N Y  P R O F I L E « В К О Н Т А К Т Е »

Основана в 2006 году Павлом Дуровым и его партнерами по бизнесу — Львом 
Левиевым и Вячеславом Мирилашвили. В 2014 году компания была полностью 
консолидирована Mail.ru Group. В марте 2016 года сайт посещает более 90 млн 
пользователей. Выручка в 2015 году — 6,23 млрд руб., EBITDA — более 3 млрд руб., 
рентабельность по EBITDA — 49,3%.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Д О Б Р О Д Е Е В  Б О Р И С  О Л Е Г О В И Ч

Гендиректор «ВКонтакте», директор по стратегии и развитию Mail.ru Group. 
В 2013 году назначен заместителем гендиректора «ВКонтакте», с сентября 2014 года 
является гендиректором социальной сети. С 2012 по 2014 год являлся руководите-
лем департамента управления интернет-активами USM Advisors. С 2006 по 2009 год 
работал аналитиком в компании «Металлоинвест», с 2009 по 2011 год — директором 
по развитию бизнеса в компании Zoomby.ru, с 2011 по 2012 год — инвестиционным 
аналитиком в компании DST Advisors. В 2007 году окончил исторический факуль-
тет Московского государственного университета им. М. В. Ломоносова и получил 
степень магистра в Высшей школе бизнеса МГУ по направлению «Международный 
бизнес» в 2009 году.

Российский интернет про-
шел очень быстрый путь 
от момента, когда его никто 
не воспринимал всерьез, до 
того момента, как он прев-
ратился в едва ли не главного 
виновника всех бед

Последнее время месседжинг 
стал превращаться 
не только в способ передачи 
сообщений между людьми, 
он становится полноцен-
ной коммуникационной 
платформой

Часто говорят, что интер-
нет отъедает долю у тра-
диционных медиа. На деле 
же мы видим в VK рождение 
абсолютно нового вида по-
требления принципиально 
новых медиа
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культура

Молодой художник из Санкт-Петербур-
га Влад Кульков развел в столице бе-
шеную деятельность: на прошлой не-
деле закрылась совместная с Марьей 
Дмитриевой выставка в галерее «Куль-
тпроект» и открылась персональная — 
на «Винзаводе». В абстракцию с нале-
том мистики погружался ВАЛЕНТИН 
ДЬЯКОНОВ.

Ни за что не угадаешь, когда сработает 
живопись, самая хрупкая из художествен-
ных техник XXI века. Она всегда на краю 
могилы, заботливо вырытой кино, фото-
графией, да что там — всей массовой куль-
турой, распространяющейся по оптоволок-
ну или зараженному вайфаем воздуху. На-
писать-то картину можно, а вот доказать 
ее нужность и тем более новизну — слож-
нее: это не сиквел блокбастера, где успех за-
висит от глубокого погружения в нереаль-
ность происходящего, смонтированную 
при помощи сценарной механики, и да-
же не, к примеру, экспериментальный те-
атр, в самых радикальных проявлениях да-
ющий иллюзию совместного проживания 
реального времени. Тридцатилетний пе-
тербуржец Влад Кульков показывает в Мо-
скве работы далеко не в первый раз, но 
именно на выставке с поэтически угрожа-
ющим названием «Бисер для Хиросимы» 
ему удалось вернуть живописи часть забы-
той мощи.

Достигается это средствами сугубо арха-
ическими. Во-первых, масштаб. Абстрак-
цию три на три метра написать очень слож-
но: один провальный, не доведенный до 
ума фрагмент, и все рушится. Кулькову уда-
ется держать ровный ритм. Во-вторых, во-
прос действия (сюжета, понятно, быть не 
может). Тут тоже все решено убедительно. 
Полотна Кулькова кажутся площадками со-
прикосновения разнонаправленных воль. 
Над картиной будто бы работала команда 
из натуралиста-ботаника, археолога, ша-
мана и уличного художника. Каждое по-
лотно — что-то вроде стоянки этой разно-
шерстной команды со следами их деятель-
ности. Коллективное творчество от первого 

и единственного лица. Вещи Кулькова за-
ставляют зрителя постоянно двигаться и со-
относить общий вид с бесчисленным коли-
чеством деталей. То, что издалека представ-
ляется изумрудным потеком гигантских 
размеров, вблизи оказывается паутиной 
из органических элементов, почти герба-
рием. А то и джунглями, где прячутся то ли 
туземцы, то ли духи умерших. Глаз всегда 
волен следить за ритмом отдельных фраг-
ментов до тех пор, пока экспрессивный ма-
зок не выталкивает обратно в целое. В этом 
мерцании слоев столько же постимпресси-
онистов, и в особенности Пьера Боннара, 
сколько и Кастанеды с его скрытыми реаль-
ностями. Или русского символизма — в не-
определенных очертаниях прорастающих 
сквозь разноцветный дым и густые чащи 
краски физиономий «тень несозданных со-
зданий колыхается во сне», если вспомнить 
вождя декадентов Брюсова.

Из ближайших предшественников Куль-
кова стоит назвать психоделический кон-
цептуализм «Медицинской герменевтики» 
и фантазмы ее участника Павла Пеппер-
штейна. Для Кулькова, однако, текст втори-
чен, и названия работ подчеркнуто бессмы-
сленны, как, например, «Термография эро-
генного квеста». С тем же успехом картину 
можно было бы озаглавить «Композиция 
номер такой-то», и с точки зрения драма-
тургии на полотне ничего не изменилось 
бы. У художника есть и теория, и метод, на-
поминающие метафизические верования 
поклонников экстремального спорта: про-
цесс творения — «дрейф» и «серфинг», ду-
ховной задачей видится создание «надмир-
ной матрицы» для всего сущего с кодовым 
названием «церкволет». Но принципиаль-
ного значения нюансы индивидуальной 
мифологии не имеют. Какая разница, зо-
роастрийцы или язычники торгуют самы-
ми лучшими помидорами на рынке. К тому 
же, чтобы заново отыскать достаточную мо-
тивацию для живописи, имеет смысл вер-
нуться в пещеры Альтамиры к доисториче-
скому человеку и отменить рацио — хотя 
бы ненадолго.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Тени забытых красок
«Бисер для Хиросимы» Влада Кулькова  
в галерее «Риджина»

В прокат вышел фильм Зака Снайде-
ра «Бэтмен против Супермена: На за-
ре справедливости». МИХАИЛ ТРОФИ-
МЕНКОВ два с половиной часа ждал, 
да так и не дождался, что компанию 
 заглавным героям составит Карлсон, 
который живет на крыше.

Как Добро вступает в смертельный пое-
динок со Злом, знает любой кинозритель. 
Добро с порога сообщает Злу, что завсегда 
сильнее его и отстоит право человечества на 
жизнь и счастье, и, только расставив мораль-
ные приоритеты, начинает рвать Зло когтя-
ми, топит в расплавленном металле или рас-
пиливает электропилой. Тайну же, как вы-
ясняют отношения Добро и еще одно Добро, 
раскрыл Снайдер.

Оказалось, вполне обыденно, даром что 
где-то под облаками. Супермен (Генри Ка-
вилл) с ходу кидает пальцы веером: «Ты че, 
не понял…» — «Я-то все понял, а ты давно не 
получал?» — хрипло рявкает в ответ Бэтмен 
(Бен Аффлек) и заезжает Супермену в лоб. 
Небесные создания с гиканьем и свистом на-
чинают мериться, кто из них добрее.

Феерическое ощущение, что присутству-
ешь при мордобое в пивной, усиливается, 
когда, помирившись, два Добра, опять на ка-
кой-то верхотуре, отбиваются от Думсдэя — 
это такая гадость с планеты Криптон, похо-
жая на плод пьяного зачатия Кинг-Конга и Год-
зиллы. В пылу драки они не сразу замечают, 
что их ряды пополнило нечто, судя по костю-
му, прибежавшее на помощь, не успев перео-
деться, со съемок порнофильма, где исполня-
ло роль «госпожи». Чудо-женщина (Галь Гадот), 
одним словом. «Она, что, с тобой?» — интере-
суется Бэтмен. — «А я думал, с тобой»,— пари-
рует Супермен. Тоже классический повод для 
драки: «На фиг ты сюда свою бабу притащил?»

Не то чтобы у героев был скудный словар-
ный запас. Супермен в свободное от спасения 

человечества и застрявших на деревьях котят 
время работает репортером и может, если на-
пряжется, выдать ослепительную истину: «До-
бро не вечно в мире». Впрочем, лицо Кавил-
ла постоянно перекошено от напряжения: он 
словно пытается понять, где, черт возьми, ока-
зался. У каждого персонажа есть такая корон-
ная фраза, неизменно неуместная и многозна-
чительно бессмысленная. «Книги — это зна-
ние, а знание — это власть»,— сообщает зло-
дей Лекс Лютор (Джесси Айзенберг, вообража-
ющий себя то молодым Малкольмом Макда-
уэллом, то Марком Цукербергом). «Демокра-
тия — это диалог»,— просвещает Супермена 
дама-сенатор. «Каждая удача — это чья-то неу-
дача. Вот я, например, однажды переспал с ба-
лериной из Большого театра»,— философству-
ет русский бандит, кажется, забредший из сов-
сем другого фильма.

Нет, два Добра бьются без лишних слов, 
потому что нет у них никаких причин драть-
ся. Но коли в сценарии так прописано, то 
приходится. Кажется, конфликт у них мета-
физический. Типа: «Чего ты приперся сюда 
со своей планеты?» — «А ты чего задержания 
и допросы проводишь, а полицию только по-
том вызываешь?»

Понятно лишь то, что Супермена подста-
вили. Обвинили в геноциде мирных жите-
лей в ходе войны между правительством Ма-
ли и туарегами. Если его показания не удов-
летворят Сенат, Супермену не иначе как гро-
зит Гаагский трибунал. А он-то в Сахаре ока-
зался чисто случайно: прилетел спасать из 
джихадистского плена подругу-журналист-
ку Лоис (Эми Адамс), и сам очень удивился, 
когда увидел гору трупов. А Лоис взяли в за-
ложники, потому что в фотоаппарате ее кол-
леги был спрятан маячок для дронов ЦРУ.

Это не я брежу. Это так сценарий мечется: 
джихадисты то от дронов шарахаются, то не 
замечают, как с небес пикируют на них ка-

кие-то огромные стрекозы. То Лоис, напав на 
след незаконной торговли оружием, тайком 
встречается в вашингтонском парке с мини-
стром обороны, для конспирации натянув-
шим на голову каскетку. То Лекс, барахтаясь 
в мутной жидкости, клонирует Думсдэя, ис-
пользуя в качестве генетического материа-
ла труп криптонского генерала Зода. Злодеи 
никак не могут решить, чего им хочется: под-
польные боксерские поединки устраивать 
или Землю аннигилировать.

До поры до времени кажется, что режис-
сер просто увлекся, вводя все новые и новые 
исходные данные, но непременно спохва-
тится и хоть как-то, но сочленит все сюжет-
ные ошметки. Но не спохватится он до са-
мых финальных титров. Остается предполо-
жить, что в прокат случайно попала черно-
вая, косноязычная, не смонтированная как 
следует версия фильма. «Бэтмену против Су-
пермена» вопиюще не хватает какого-то важ-
ного связующего элемента. Может быть, Кар-
лсона? В отличие от Чудо-женщины, минис-
тра обороны и джихадистов, его появление 
было бы мотивировано: без него троица ве-
личайших летающих героев неполноценна.

Впрочем, есть и мистическое объясне-
ние: на фильме лежит «проклятие Бёрдме-
на». Как, по словам Теодора Адорно, «после 
Освенцима» невозможно писать стихи, так 
и после фильма Алехандро Гонсалеса Инь-
ярриту невозможно снимать кино о летаю-
щих супергероях. Только попробуют Кавилл 
и Аффлек сосредоточиться, как лезет им в го-
ловы мысль, что они всего лишь порожде-
ния пьяной фантазии вышедшего в тираж 
старого и злого актера, некогда игравшего 
Бёрдмена.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Летать не вредно
«Бэтмен против Супермена: На заре справедливости» в российском прокате
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Виктор Пивоваров открыл в Москве две выставки  
одновременно: в «Гараже» и Пушкинском музее.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

Абстракции Влада Кулькова выглядят рабочей площадкой натуралиста-ботаника, археолога,  
шамана и уличного художника  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

КЛАССИКА

«Мелодия» выпустила  
полную коллекцию симфоний 
Шостаковича
Все симфонии Дмитрия Шостаковича, 
110 лет со дня рождения которого отмечает-
ся в этом году, вошли в специальный юби-
лейный комплект записей звукозаписыва-
ющей фирмы «Мелодия». Об этом сообщили 
в пресс-службе компании.

Все 15 симфоний композитора размести-
лись на 10 дисках, упакованных в специаль-
ный бокс. Среди записей есть раритеты: впер-
вые на CD представлена запись Пятнадца-
той симфонии в исполнении Большого сим-
фонического оркестра (БСО) Всесоюзного ра-
дио (ВР) и Центрального телевидения (ЦТ) (ны-
не — БСО имени Чайковского) под управлени-
ем сына композитора Максима Шостаковича, 
а также архивная запись Четырнадцатой сим-
фонии в исполнении Галины Вишневской, 
Марка Решетина и Московского камерного 
оркестра под управлением Рудольфа Баршая.

«Запись последней симфонии была сде-
лана под наблюдением самого Шостакови-
ча вскоре после мировой премьеры. По ле-
генде, бытующей среди бывших музыкан-
тов БСО ВР и ЦТ, ее должны были уничто-
жить вместе с другими записями дириже-
ра, когда Максим Шостакович не вернул-
ся после окончания зарубежных гастро-
лей. Однако она сохранилась среди фоно-
грамм 

”
Мелодии“»,— говорится в сообще-

нии пресс-службы.
Также среди дирижеров, чьи записи во-

шли в юбилейный комплект,— Евгений 
Мравинский, Кирилл Кондрашин, Евге-
ний Светланов и его предшественник Кон-
стантин Иванов, Геннадий Рождественский 
и Юрий Темирканов.

Все записи сделаны фирмой «Мелодия» 
в период с 1961 по 1984 год. Цифровое из-
дание с буклетом также будет доступно 
в iTunes и на других цифровых площадках. 
ТАСС

НАГРАДЫ

В Кремле вручат президентские 
премии в области культуры
Сегодня, в День работника культуры, 
в Кремле состоится церемония вручения 
премии президента Российской Федера-
ции для молодых деятелей культуры и пре-
мии в области литературы и искусства за 
произведения для детей и юношества за 
2015 год.

Как сообщила пресс-служба Кремля, лау-
реатами премии стали музыкант Владислав 
Лаврик, получивший ее за развитие тради-
ций и популяризацию духового искусства, 
художник Евгения Лоцманова — за развитие 
отечественного искусства иллюстрации, ди-
зайнер Елена Чебурашкина — за развитие 
отечественного дизайна и художественного 
образования.

Премии в области литературы и искус-
ства за произведения для детей и юноше-
ства присуждены театральному режиссе-
ру, художественному руководителю Россий-
ского академического молодежного театра 
Александру Бородину — за развитие отече-
ственного театрального искусства; коллек-

тиву студии анимационного кино «Мель-
ница» — продюсерам Александру Ионови-
чу Боярскому и Сергею Михайловичу Сель-
янову, режиссеру Константину Эдуардовичу 
Бронзиту — за развитие отечественного ани-
мационного кино; поэту Юрию Энтину — за 
вклад в развитие отечественной детской ли-
тературы.

Премия для молодых деятелей культу-
ры присуждается начиная с 2011 года гра-
жданам России в возрасте до 35 лет за со-
здание талантливых произведений лите-
ратуры и искусства, реализацию творче-
ских и исследовательских проектов в сфере 
искусства и культуры. Премия в области ли-
тературы и искусства за произведения для 
детей и юношества присуждается с 2013 го-
да. Она вручается лауреатам также за созда-
ние талантливых произведений литературы 
и искусства, реализацию творческих и ис-
следовательских проектов в сфере искусст-
ва и культуры, но направленных при этом 
на гражданско-патриотическое, этическое 
и культурно-эстетическое воспитание детей 
и юношества. ТАСС

У Супермена и Бэтмена конфликт чисто 
метафизический, но решают они его 
вполне реалистично  ФОТО OUTNOW.CH

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Л Ю Д Я М  П Р О Щ Е  П О Н Я Т Ь  Б Э Т М Е Н А »

Исполнитель роли Бэтмена БЕН 
АФФЛЕК ответил на вопросы 
ЕЛИЗАВЕТЫ ЧАЛЕНКО.

— Что вам больше всего понра-
вилось в мире, созданном Заком 
Снайдером?
— В мире Зака есть множество супер-
героев, суперсилы и все такое прочее, 
но он все равно кажется реальным. 
Именно это мне нравится больше всего. 
Мы просто переносим вымышленных 
персонажей в свою реальность и смо-
трим, как бы они повлияли на наш мир.
— Некоторые говорят, что им лег-
че соотносить себя с Бэтменом, 
потому что он человек, другие 
признаются, что им ближе Су-
пермен, ведь он более сентимен-
тальный и приземленный. А вам 
кто больше по душе?
— Думаю, людям проще понять Бэт-
мена. Я так говорю не потому, что его 
сыграл, а потому, что он и в самом деле 
человек. Он миллиардер, но полон боли, 
потерял родителей и до сих пор не смог 
с этим свыкнуться. Он уязвим, у него 
есть свои слабости, чувство страха. 
Поэтому нам легче представить себя 
на его месте.
— В фильме можно увидеть поли-
тические и религиозные подтек-
сты. Вы пытались как-то в них 
разобраться?
— В фильме и правда очень много поли-
тических и религиозных тем, но думаю, 
что правильнее было бы воспринимать 

их исключительно в контексте фильма. 
Это была главная задача для Криса 
Террио, автора сценария,— не потерять 
все эти нюансы, однако сделать фильм 
прежде всего отличным развлечением. 
И он с ней полностью справился.
— Как вы думаете, если бы 
Супермен вдруг появился на 
Земле в реальности, как бы его 
встретили люди?
— Из истории мы знаем, что любые 
внешние силы люди почти всегда 

воспринимали как угрозу, начинали их 
бояться. Переступить через этот страх, 
поверить в благие намерения очень 
сложно. Думаю, у Супермена возникла 
бы такая проблема с людьми.
— Часто ли вы симпатизируете 
своим героям?
— Вам всегда должен нравиться ваш 
персонаж, даже если вы не считаете 
его героем, даже если в душе осуждаете 
его. Нужно научиться его понимать. 
Иногда сделать это легко, иногда нет. 

Надо найти точки соприкосновения 
с плохими качествами персонажа, а для 
этого приходится долго копаться в себе, 
искать свои изъяны. В этом и заключа-
ется для актера главное веселье.
— В фильме встретились герои 
из двух школ комиксов — Marvel 
и DC. В чем для вас разница 
между ними?
— Я с детства читаю комиксы и разби-
раюсь во всех их мирах. Думаю, комик-
сы DC более мистические, а комиксы 
Marvel — более светлые и веселые. 
А впрочем, и там и там есть и комедия, 
и мистика, так что давайте смотреть 
правде в глаза — это все не более чем 
сказки про супергероев.
— Что для вас было самым слож-
ным во время съемок?
— Стать Бэтменом. Мне не помогали ни 
костюм, ни спецэффекты, я должен был 
все делать сам. Я чувствовал, как тяну 
на себе весь этот совсем не камерный 
фильм. Давление у этой роли было 
просто феноменальное.
— Вы хотели бы стать режиссе-
ром подобного фильма?
— Очень. Надеюсь, однажды мне пред-
ставится такой шанс.
— А есть еще какие-то супергерои, 
которых вам хотелось бы сыграть?
— Нет, мне больше по душе герои из 
реального мира. Они окружают нас пос-
тоянно — полицейские, военные, врачи. 
Они каждый день жертвуют чем-то ради 
других людей, помогают обществу и ста-
новятся героями каждый божий день.
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Во втором матче 1/2 финала Кубка Гагарина 
магнитогорский «Металлург» принимает 
«Салават Юлаев»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ПРОЦЕСС

России сократили золотой запас
Международный спортивный арбитраж лишил легкоатлетов медалей

Пророк основного состава
Умер Йохан Кройф

ТУРНИРЫ

«Футбол для дружбы»  
вышел на глобальный уровень
Вчера был дан старт четвертому сезону междуна-
родного детского социального проекта «Футбол 
для дружбы», реализуемого «Газпромом» в рам-
ках программы «

”
Газпром“ — детям». В ее рам-

ках 25 апреля в странах-участницах пройдет 
международный день футбола и дружбы, 27 и 
28 мая в Милане состоятся международный тур-
нир по уличному футболу и международный 
детский форум «Футбол для дружбы», на кото-
ром собираются игроки ведущих футбольных 
клубов в возрасте от 12 до 14 лет. Ключевым со-
бытием форума станет присуждение специаль-
ной награды — Кубка девяти ценностей. После 
завершения форума его участники посетят фи-
нальную игру Лиги чемпионов в Милане. Пер-
вый форум был проведен 25 мая 2013 года в Лон-
доне. На нем глобальным послом проекта «Фут-
бол для дружбы» был избран легендарный фут-
болист Франц Беккенбауэр. Как отметил предсе-
датель правления «Газпрома» Алексей Миллер, 

«нынешний сезон можно с полной уверенно-
стью назвать глобальным — в проекте впервые 
принимают участие юные футболисты из стран 
Западного полушария».

Если сравнивать с прошлогодним сезоном, 
то количество участников увеличилось с 24 до 
32. Ну а с начала реализации проекта оно выро-
сло в четыре раза. В этом году в список вошли Ав-
стрия, Азербайджан, Алжир, Аргентина, Арме-
ния, Белоруссия, Бельгия, Бразилия, Болгария, 
Великобритания, Венгрия, Вьетнам, Германия, 
Испания, Италия, Казахстан, Киргизия, Китай, 
Голландия, Польша, Россия, Сербия, Сирия, Сло-
вакия, Словения, Турция, Украина, Франция, 
Хорватия, Чехия, Швейцария, Япония.

«Для подростков, которые воспитываются 
в разных культурах, со своими традициями и 
обычаями, 

”
Футбол для дружбы“ — прекрасная 

возможность научиться пониманию друг друга 
и взаимному уважению, несмотря ни на какие 
различия»,— заявил господин Миллер. 

Александр Петров

Российский спорт вчера 
снова обсуждался в допин
говом контексте — прав
да, уже не совсем свежем. 
Международный спортив
ный арбитраж (CAS)  вынес 
решение по апелляции, 
 поданной в него Междуна
родной федерацией легкой 
атлетики в связи с делом 
шести пойманных на допин
ге и дисквалифицирован
ных Российским антидопин
говым агентством топовых 
легкоатлетов — Юлии Зари
повой, Ольги Каниськиной, 
Сергея Бакулина, Валерия 
Борчина, Владимира Канай
кина и Сергея Кирдяпкина. 
CAS согласился ужесточить 
вынесенные в отношении 
них санкции, что привело 
к потере Россией сразу не
скольких золотых медалей, 
выигранных на Олимпий
ских играх 2012 года в Лон
доне, а также на мировых 
первенствах. Правда, на ее 
положении в медальном за
чете этих турниров реше
ние сказалось не слишком 
сильно.

Вчера лозаннский Между-
народный спортивный арби-
траж, высший юридический 
орган в спортивной сфере, вы-
нес решение по апелляции, 
поданной в него Международ-
ной федерацией легкой атле-
тики (IAAF). Речь шла об уже 
довольно старой истории, ко-
торую можно считать точкой 
отсчета допинговых кризисов, 
пошатнувших позиции отече-
ственного спорта.

В начале прошлого года 
Российское антидопинговое 
агентство (RUSADA) объявило 
о дисквалификации сразу ше-
сти топовых легкоатлетов — 

ходоков Ольги Каниськи-
ной, Сергея Бакулина, Вале-
рия Борчина, Владимира Ка-
найкина и Сергея Кирдяпки-
на, а также бегуньи на 3000 м 
с препятствиями Юлии Зари-
повой. Санкции были вынесе-
ны в связи с обнаруженными 
аномальными отклонения-
ми в показателях крови спор-
тсменов, зафиксированными 
на протяжении нескольких 
лет в так называемых биоло-
гических паспортах. Эти от-
клонения считаются таким 
же нарушением антидопин-
гового регламента, как и вы-
явленный посредством тести-
рования факт применения до-
пингового средства.

RUSADA на первый взгляд 
вполне жестко покарало лег-
коатлетов. Каниськину, Кир-
дяпкина и Бакулина отстра-
нили от участия в соревнова-
ниях на три года и два меся-
ца (стандартный срок за пер-
вое нарушение — два года), 
Борчина — на восемь лет, а Ка-
найкина — пожизненно. Меж-
ду тем IAAF сразу заявила, что 
не совсем удовлетворена ре-
шением антидопинговой 
структуры, и опротестовала 
его в CAS. А уже осенью голов-
ная легкоатлетическая струк-
тура нанесла по России мощ-
нейший удар, дисквалифици-
ровав Всероссийскую федера-
цию легкой атлетики (ВФЛА) 
на неопределенный срок. Эта 
дисквалификация, угрожаю-
щая пропуском Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро, до сих пор 
не снята, а в период ее дей-
ствия российский спорт по-
тряс еще более серьезный кри-
зис — мельдониевый.

Что же касается апелляции 
IAAF от 2015 года, то междуна-

родная федерация не оспари-
вала сроки дисквалификаций. 
Оспаривала она отрезки, кото-
рые RUSADA интерпретирова-
ло как такие, когда выступле-
ние спортсменов было неле-
гитимным. По правилам нару-
шитель должен лишиться всех 
медалей, завоеванных «вну-
три» этих отрезков.

Так вот, по версии антидо-
пингового ведомства, неле-
гитимными нужно было счи-
тать только те периоды, когда 
показатели, скажем, уровня 
кровяных телец у легкоатле-
тов действительно резко пре-
вышали норму, то есть были 
именно аномальными. Благо-
даря этому Россия сохранила 
несколько медалей, которых 
могла бы лишиться. Сергей 
Кирдяпкин и Ольга Каниськи-
на, так следовало из решения 
RUSADA, выступали на Олим-
пиаде 2012 года «чистыми», 
хотя аномалии у них были об-
наружены гораздо раньше.

CAS в своем вердикте на-
звал эту позицию «избиратель-
ной» и устранил «пробелы» в 
периодах нелегитимности, 
постановив, что они должны 
отсчитываться без «пауз». Та-
ким образом, Кирдяпкин ли-
шился золота, завоеванного в 
Лондоне на дистанции 50 км, 
а Каниськина — серебра на ди-
станции 20 км.

Это далеко не все награды, 
потерянные российскими 
легкоатлетами после обнаро-
дования вердикта CAS. В этот 
список входит золото Юлии 
Зариповой на той же Олимпи-
аде в Лондоне и чемпионате 
мира 2011 года, золото Вале-
рия Борчина на чемпионатах 
мира 2009 и 2011 годов, золо-
то Сергея Кирдяпкина на чем-

пионате мира 2009 года, золо-
то Сергея Бакулина и серебро 
Владимира Канайкина (по-
следнему, правда, смягчили 
пожизненную дисквалифика-
цию до восьмилетней, но это 
скорее формальность) на чем-
пионате мира 2011 года.

Единственный момент, ко-
торый можно назвать прият-
ным в связи с этим, заключа-
ется в том, что потери все-таки 
не слишком сильно повлияют 
на итоговое положение сбор-
ной России на главных сорев-
нованиях. На мировом пер-
венстве 2009 года в Берлине 
она и так выступила неудачно, 
не попав в топ-тройку медаль-
ного зачета. В 2011 году в ко-
рейском Тэгу у россиян было 
немало золотых наград — де-
вять. Теперь останется шесть 
(золото Бакулина перешло к 
финишировавшему вторым 
соотечественнику Денису Ни-
жегородову), а вместо итогово-
го второго — вслед за амери-
канцами — места будет тре-
тье: российскую команду об-
ходят кенийцы.

В Лондоне сборная Рос-
сии стала четвертой. Четвер-
той, попрощавшись с медаля-
ми Зариповой, Кирдяпкина и 
Каниськиной, и останется. Ее 
отрыв от пятого места, заня-
того Южной Кореей, по побе-
дам — 24 против 13 — был че-
ресчур велик.

Алексей Доспехов

НЕКРОЛОГ

В возрасте 68 лет после длившейся несколь
ко месяцев борьбы с раком легких скончался 
голландец Йохан Кройф. Трехкратный обла
датель «Золотого мяча», он был не просто 
замечательным футболистом и прекрасным 
тренером. Именно Кройф в обеих своих ипо
стасях создавал самые значимые и самые 
яркие футбольные тренды. Именно Кройфа, 
 возможно, следует считать главным фут
больным  провидцем.

Величие Йохана Кройфа в принципе легко 
описывается цифрами. И как игрок, и как тре-
нер он выиграл кучу наград — с «Аяксом», «Бар-
селоной», сборной Голландии. Разных званий у 
него набралось около двух десятков. Он забил за 
свою карьеру почти четыре сотни голов — при 
средней результативности, которой позавидо-
вали бы многие хоккейные снайперы. Он по-
лучил три «Золотых мяча» — в 1971, 1973 и 1974 
годах. Международная федерация футбольной 
истории и статистики назвала Кройфа лучшим 
игроком XX века среди европейцев, а по опросу 
Международной федерации футбола он стал вто-
рым среди лучших игроков столетия: позади Пе-
ле, слишком официального короля, но впереди, 
например, Диего Марадоны.

Проблема в том, что титулы, награды и пре-
мии при всем их обилии в действительнос-
ти очень скупо рассказывают о статусе Йохана 
Кройфа. Он гораздо выше, даже чем у тех, кто по-
лучил не меньше «Золотых мячей».

Его фигура очень плотно вписана в историче-
ский контекст. Она — неотъемлемая, ключевая 
часть, не исключено, самого удивительного сре-
ди футбольных явлений, которое в стране, его 
породившей, стало в какой-то момент модно вы-
водить за рамки собственно спорта, называть 
элементом нового витка культурной револю-
ции. Оно и вправду тянуло на грандиозный про-
рыв, на нечто, раз и навсегда поменявшее пред-
ставления о границах возможного и невозмож-
ного в футболе, о самой его сути.

Вид спорта, которым Голландия долго не мо-
гла по-настоящему заразиться, на рубеже 1960-х 
и 1970-х вдруг принялся приносить ей славу. Не 
дозрев на загодя удобренной почве, а, кажется, 
так, как оказываются на пике авангардные сти-
ли в искусстве,— благодаря чьему-то счастливо-
му озарению. Голландский футбольный сюрреа-
лизм придумал, конечно, тренер Ринус Михелс, 
но на поле основным проводником его идей — 
идей тотального футбола, в котором амплуа не 
постоянно, а ситуативно, в котором движение 
мяча важнее движения людей, а контроль над 
ним — важнее контроля за чужими перемеще-
ниями, и в «Аяксе», и в национальной команде 
был худой парень, выросший в пяти минутах 
ходьбы от стадиона амстердамского клуба и по-
павший в него в десятилетнем возрасте.

Этот парень был безусловным символом всей 
системы, обеспечившей «Аяксу» три подряд Куб-
ка европейских чемпионов в 1971, 1972 и 1973 
годах, а сборную Голландии сделавшей одной из 
сильнейших в мире. Больше всего тех, кто полю-
бил футбол благодаря этому феномену, занима-
ли не технические и тактические нюансы кон-
цепции, а его философия в целом. Философия, 
которую определяли как совмещение несовме-
стимого — коллективизма и индивидуализма.

Из Йохана Кройфа индивидуализм бил клю-
чом. Он обожал выделяться, выбиваться. Он не 
мог без этого жить. Он взял особенный, непри-
вычный по тем временам, за пределами тради-
ционного для основы ряда из первых 11 цифр 
14-й номер. Он исполнял особенные финты и за-
бивал особенные голы вроде до сих пор остаю-
щегося интернет-хитом «гола-фантома», кото-
рым, перейдя в «Барселону», поразил ворота «Ат-
летико»,— когда демонстративно отвернувшись 
в сторону от летящего к нему мяча, ввел в ступор 
голкипера — так, похоже, и не понявшего, как 
Кройф, изогнувшись гусеницей, ловит в послед-
ний момент навес в прыжке ногой. Он говорил 
особенными афоризмами, звучавшими так же 
хлестко, как афоризмы Мохаммеда Али: «Без мя-
ча не выиграть», «Любой недостаток может прев-
ратиться в преимущество».

Но удивительнее всего было то, что с инди-
видуалистом Кройфом не происходило двух 
страшных вещей, почти всегда происходящих с 

другими футбольными индивидуалистами, ко-
торые либо отбрасываются системой, не пере-
варивающей таких персонажей, либо, подчи-
няясь ее законам, сами растворяются в систе-
ме. Он умудрялся приковывать взгляд — и при 
этом высвечивать достоинства партнеров: Йо-
хана Нескенса, Руди Крола, Вима ван Ханегема, 
Ари Хаана. Все крутилось вокруг него — и при 
этом на нем не замыкалось.

А еще удивительно, что эта сборная Голландии 
не взяла золото чемпионата мира 1974 года, ко-
торое вроде бы заслужила просто своим сущест-
вованием. Его взяли одолевшие ее в финале нем-
цы. Но победителей мир уважал, а голландцам — 
поклонялся, голландцев — боготворил. И неиз-
вестно еще, чей лавровый венок был богаче.

Вторая футбольная жизнь Йохана Кройфа нача-
лась в 1980-е. После «Аякса» и голландского сере-
бра он добавил своей игровой карьере еще красок. 
Выступал за «Барселону»: она купила его за фанта-
стическую по тем времена сумму около $2 млн и 
тут же вернула себе испанское чемпионство, кото-
рого не видела полтора десятилетия (а возвращая, 
унизила «Реал» в Мадриде, разбив врага со счетом 
5:0). Выступал, продвигая по ту сторону Атлантики 
soccer, в США. Снова выступал в Европе, закончив 
со спортом дома, в «Аяксе» и «Фейенорде».

А в 1988-м, попрактиковавшись в амстердам-
ской команде, с которой взял Кубок кубков, Йо-
хан Кройф приехал в «Барселону» уже тренером 
и стал опять, уже в качестве генератора идей, 
творить следующую революцию — не менее эф-
фектную, чем голландская. В период, когда в фут-
боле доминирующее место заняла ставка на фи-
зику, на скорость, на плотность, он выпрыгнул 
из общего русла и сформировал отряд, состоя-
щий сплошь из интеллектуалов, мастеров паса 
и нестандартных ходов,— таких, как Христо Сто-
ичков и Микаэль Лаудруп, Пеп Гвардиола и Рома-
риу, Рональд Куман и Георге Хаджи.

Эта «Барселона» до ухода Кройфа в середине 
1990-х завоевала в общей сложности 11 трофе-
ев. Эта «Барселона» покоряла непохожестью на 
остальных. Эта «Барселона», как позже выяснит-
ся, создала такой же манящий тренд, какой созда-
ли и Кройф с Михелсом за четверть века до нее.

Несколько лет назад он был обточен, доведен 
почти до совершенства. Сборная Испании, пле-
тя безумную паутину tici taca, добилась успеха 
на двух чемпионатах Европы и чемпионате ми-
ра. «Барселона» превратилась в явного флагмана 
клубного футбола, предмет бессильной ненави-
сти для недругов и путеводную звезду для обожа-
телей. А наиболее верный среди учеников Крой-
фа — Пеп Гвардиола, на посту тренера каталон-
цев устроивший их очередной взлет,— затем на-
учил плести паутину всегда далекую от изысков 
«Баварию», а в следующем сезоне, видимо, по-
пробует научить «Манчестер Сити».

Лучше, чем Гвардиола, никогда не скрывав-
ший своей преданности Кройфу и его озарени-
ям, об оставленном голландцем наследии, види-
мо не скажешь: «Он построил храм, а мы должны 
лишь ремонтировать и подновлять его».

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Шахматы
Кандидатский турнир в Москве
Одиннадцатый тур. Левон Аронян (Арме-
ния)—Петр Свидлер (Россия) 0:1. Весе-
лин Топалов (Болгария)— Фабиано Каруана 
(США) 0:5:0,5. Вишванатан Ананд (Индия)—
Сергей Карякин (Россия) 1:0. Аниш Ги-
ри (Нидерланды)— Хикару Накамура (США) 

0:5:0,5. Положение участников. 1–2. 
Ананд, Каруана — по 6,5 очка. 3. Карякин — 
6. 4–6. Свидлер, Аронян, Гири — по 5,5. 7. 
Накамура — 4,5. 8. Топалов — 3,5.

Волейбол
Мужчины. Лига чемпионов.
Play-off. «Раунд шести». Ответный 
матч. «Скра» (Польша)—«Зенит» (Рос-

сия) 0:3; первый матч 3:2. «Зенит» вышел 
в 1/2 финала.

Хоккей
Западная конференция.  
Финал. Серия до четырех побед
ЦСКА—СКА 3:2; счет в серии 2:0.
Третий матч пройдет завтра  
в Санкт-Петербурге.

По решению Спортив
ного арбитражного 
 суда Юлия  Зарипова 
 лишится золота Олим
пиады 2012 года в Лон
доне и чемпионата ми
ра 2011 года в Тэгу   
  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В составе амстердамского «Аякса» Йохан 
Кройф трижды выигрывал Кубок европей
ских чемпионов     ФОТО IMAGO

Краснодарский клуб «Ло
комотивКубань» на своей 
площадке обыграл «Црве
ну Звезду» со счетом 86:62 
и впервые в своей исто
рии вышел в playoff Евро
лиги. Краснодарцам еще 
предстоит побиться за вто
рое место в группе, которое 
дает преимущество своей 
площадки в четвертьфина
ле соревнований.

«Локомотив-Кубань» еще 
два тура назад мог гарантиро-
вать себе выход в play-off, но 
команда, на протяжении че-
тырех туров не знавшая пора-
жений и уже даже претендо-
вавшая на то, чтобы закончить 
стадию тop-16 на первом ме-
сте, допустила две осечки под-
ряд. И если поражение от «Фе-
нербахче» можно списать на 
невезение, то проигрыш «Па-
натинаикосу» был уже, что на-
зывается, чистым. А вот «Црве-
не Звезде» в последних двух ту-

рах сопутствовала удача, что 
позволило белградцам догнать 
«Локомотив» по числу побед. 
Плюс не стоило забывать, что 
в матче первого круга сербская 
команда обыграла «Локомо-
тив» с разницей в 14 очков, что 
тоже имело значение в борьбе 
за второе место в группе, кото-
рое дает в четвертьфинале пре-
имущество своей площадки.

Сам матч начался так, как, 
собственно, и предполага-
лось. «Локомотив», оправды-
вая репутацию лучшей ко-
манды Евролиги в том, что ка-
сается игры в защите, жестко 
отбивался, гости же делали 
ставку на свою атаку, в кото-
рой есть кому забивать. Силь-
нее оказалась оборона «Ло-
комотива». Только в первой 
четверти хозяева как мини-
мум трижды обкрадывали го-
стей, и один из таких перехва-
тов привел к комбинации, на-
чатой Малкольмом Дилейни 

и завершенной поднявшим 
зрителей на ноги данком в ис-
полнении Криса Синглтона. И 
если бы тот же Дилейни отли-
чался точностью в бросках, то 
уже к концу первой четверти 
«Локомотив» мог добиться бо-
лее ощутимого преимущест-
ва, чем четыре очка.

Но все же подопечные Йор-
госа Барцокаса шаг за шагом 
шли к цели. К концу второй 
четверти преимущество хозя-
ев достигло уже вполне вну-
шительных 10 очков. В нача-
ле третьей Мэтт Дженнинг по-
пал с дистанции, и «Локомо-
тив» ушел вперед уже на 15 оч-
ков, а к концу четверти красно-
дарцы смогли добиться уже и 
«плюс 17». То есть фактически 
вопрос о победителе в этом 
матче был снят заранее. Дру-
гое дело, что «Локомотиву» тре-
бовалось удержать отрыв не 
менее чем в 15 очков. В таком 
случае он опережал бы по лич-

ным встречам и «Црвену Зве-
зду», и «Панатинаикос» и оста-
вался бы основным претен-
дентом на второе место в груп-
пе. С задачей краснодарцы 
справились и победили, что 
называется, с запасом — 86:62.

Хотя, как отметил после 
матча президент «Локомотива-
Кубани» Андрей Ведищев, это 
было весьма непросто. «Высо-
кая цена матча и, соответст-
венно, нервное напряжение 
не могли не сказаться на игре. 
Рад, что команда справилась с 
этой ответственностью за ре-
зультат и досрочно гарантиро-
вала себе выход в play-off,— от-
метил господин Ведищев.— 

”
Локомотив“ покорил новую 

высоту, но аппетит, как извест-
но, приходит во время еды. Бу-
дем биться за второе место в 
группе и работать для дости-
жения новой мечты — о 

”
Фи-

нале четырех“».
Александр Петров

БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

«Локомотив-Кубань»  
открыл новую страницу
Краснодарцы впервые вышли в play-off главного еврокубка
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